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ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВА САМА РАССКАЖЕТ, ГДЕ СИДИТ

Совершенно, похоже, напрасно не любят 
у нас Федеральную службу исполнения нака-
заний — мол, неэффективная, права заклю-
ченных нарушаются и так далее. История с 
Евгенией Васильевой, которую никак не удается 
найти, как раз подтверждает эффективность 
службы. По крайней мере, в части исправления 
заключенных.

До приговора Евгения Васильева была об-
разцом самопиара — стихи, клипы, выставки. 
Страна знала о ней все — даже цвет подаренных 
ей тапочек. А теперь, когда приговор вынесен 
и обжаловаться, как оказалось, не будет, всю 
информацию как отрезало.

Где Васильева, что с ней — никто не знает. 
Это ли не успех ФСИН? За пару-тройку месяцев 
превратить пиарщицу в скромницу?

И, может, зря тревогу бьют общественники 
и журналисты, которые вообще засомневались: 
а находится ли Васильева за решеткой?

Например, члены Общественной палаты 
РФ, осуществляющие контроль за деятельно-
стью ФСИН России, были крайне удивлены: 
всегда открытая служба неожиданно перестала 
сотрудничать и отказывается пояснять, где 
именно содержится Васильева. 

Как рассказал «МК» председатель пре-
зидиума Общероссийской общественной ор-
ганизации «Офицеры России» Антон Цветков, 
ситуация начинает вызывать недоумение и 
дополнительные вопросы.

— У Общественной палаты со ФСИН всегда 
были тесные и плотные взаимоотношения. Если 
мы отправляли запрос, то всегда получали на 
него ответ. День в день. Система всегда отли-
чалась своей открытостью и прозрачностью. Но 
ситуация в связи с нашим последним запросом 
по поводу местонахождения Евгении Василье-
вой изменилась. С удивлением и насторожен-
ностью мы относимся к тому, что до сих пор не 
получили ответ на запрос, высланный еще в 
пятницу, — рассказал «МК» Антон Цветков.

Он также добавил, что за-
прос не является праздным 
интересом Общественной 
палаты.

Читайте 3-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЖЕНСКАЯ ЛОГИКА 
РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ

Читайте 3-ю стр.

Антон ОРЛОВ, 
политолог

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Подробности на 7-й стр.
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В РОССИИ ПОЯВИЛИСЬ 
ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКИЕ 
СИЛЫ
Что войдет в задачи нового вида 
Вооруженных сил

ЧЕМ ЗАЙМЕТСЯ КОМИТЕТ 
СПАСЕНИЯ УКРАИНЫ
И почему затянулось создание 
«правительства в изгнании»

Читайте 8-ю стр.

ЗЛАТАЯ ЦЕПЬ  
НА БАЙКЕ ТОМ

В Москве стремительно растет велосипедная культура. А вместе 
с ней количество нечистоплотных товарищей, желающих поживиться 
чужой собственностью. Активизируются они с приходом тепла, а 
пик краж традиционно приходится на лето. А в этом году в столице 
наблюдается настоящая эпидемия велосипедных краж.

Читайте 5-ю стр.

В Москве появился новый вид 
профессиональных воришек — 

велоугонщики

Интернет пестрит объявлениями: «Про-
даются котята леопарда», «Реализуем мо-
лодняк бизонов», «Забавный лемур лори 
станет другом вашим детям», «Предлагаю 
зеленых мартышек-верветок», «Подружи-
тесь с карликовыми кенгуру». Сейчас онлайн 

можно купить любую экзотическую жив-
ность, начиная от африканских карликовых 
ежей и гиббонов и заканчивая детенышами 
пум и леопардов. 

Надо заметить, нашлось немало дель-
цов, кто готов был в месячный срок полностью 

укомплектовать домашний зоопарк, а также 
под заказ привезти любое экзотическое жи-
вотное. Специальный корреспондент «МК» 
попытался приобрести тигренка и обезьяну 
редкой породы.

Читайте 6-ю стр.

«ОН КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА 
ПРИПОДНИМАЛ ДО СЕБЯ»

Сегодня 40 дней с момента,  
когда не стало Евгения Примакова

ДОЛЛАР ПО 62,47:  
СТРАШНО ТОЛЬКО В ПЕРВЫЙ РАЗ

Рост биржевой стоимости доллара 
и евро уже не вызывает ажиотажа сре-
ди россиян. Вокруг обменных пунктов не 
встретишь километровых очередей, как 
было еще полгода назад. Люди привыкли 
к постоянному ослаблению «деревянного». 
Не заставил граждан паниковать и очеред-
ной валютный скачок, произошедший в на-
чале этой недели. Доллар и евро выросли 
в цене более чем на 2 рубля — до 62,47 и 

68,58 соответственно, но сенсацией эта 
новость не стала. Судя по всему, когда 
«зеленый» возьмет планку в 70 рублей, 
как это было в начале февраля и как может 
быть до конца года, население примет это 
как должное. Очевидно, что большинство 
из нас утратило доверие к национальным 
денежным знакам.

Читайте 3-ю стр.

Слабый рубль входит в привычку

ЗЛОБА ДНЯ
Дарья ФЕДОТОВА, 

корреспондент 
отдела силовых 

структур
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В разное время он был гла-
вой Службы внешней разведки, 
МИДа, правительства. И куда 
бы он ни приходил, везде был на 
своем месте. Феномен Евгения 
Примакова еще долго будут об-
суждать политики и обыватели. 
Но весь фокус не в том, каким он 
казался, и даже не в том, что го-
ворил. Дело в атмосфере, которая 
создавалась в его присутствии. 
Ибо, как говорили древние му-
дрецы, никто не способен создать 
атмосферу, не принадлежащую 
его духу. 
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ТИГР С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
«МК» выяснил, что в Москве можно купить любое экзотическое животное
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ТЮРЕМЩИКИ СТАНУТ ПОХОЖИ 
НА СОЦИАЛЬНЫХ РАБОТНИКОВ

Обучаться тактике пра-
вильного поведения с 
заключенными-инвалидами 
начнут работники тюрем и ко-
лоний в скором времени. Кро-
ме того, труженикам системы 
ФСИН придется овладеть на-
выками соцработников. 

Как стало известно «МК», 
проект такой обучающей про-
граммы разработал Минюст.

Учебный курс будет длить-
ся всего 19 часов. Из них 16 
часов тюремщики проведут 
за партами и только три — на 
практических занятиях. Про-
грамма включает в себя два 
блока: психологическая под-
готовка и подготовка в обла-
сти соцзащиты. Работников 
колоний будут учить из строгих 
равнодушных надсмотрщиков 

превращаться в чутких кон-
сультантов, знающих тонкости 
психологии конфликта и уме-
ющих привести вспыльчиво-
го арестанта в чувство. Также 
сотрудникам ФСИН придется 
освоить разнообразные тех-
нологии социальной работы 
с осужденными-инвалидами. 
Своих подопечных они долж-
ны будут научить настраивать-
ся на здоровый образ жизни 
и восстановление прежних 
связей с друзьями и родными 
после освобождения. Кроме 
того, в программу войдут лек-
ции по оформлению осужден-
ным паспортов взамен уте-
рянных, начислению пенсий, 
льгот и пособий. Новые курсы 
будут запущены уже в буду-
щем году.

СЫН АКТЕРА ВЛАДИМИРА КОНКИНА 
РЕШИЛ ИДТИ К СЕРДЦУ ФЕМИДЫ 

ПРОТОРЕННОЙ ДОРОЖКОЙ  

Первое слушание по делу 
сына актера Владимира Кон-
кина — Святослава, которого 
обвиняют в контрабанде, со-
стоялось 3 августа в Домо-
дедовском городском суде 
Подмосковья. Пикантность 
ситуации состоит в том, что 
мужчину судят по этой статье 
уже во второй раз.

Как сообщил из суда корре-
спондент «МК», сын «Володи 
Шарапова» появился в зале в 
сопровождении своего адво-
ката и всячески давал понять 
журналистам, что не намерен 
общаться. 

Напомним, что 43-летний 
Святослав Конкин был задер-
жан в аэропорту «Домодедо-
во» по прилете из Лондона с  40 
тысячами долларов, которые 
он «забыл» задекларировать. 
Против бизнесмена (мужчина 
занимается продажей магнит-
ных сувениров и зарабатыва-
ет, согласно налоговой декла-
рации, 28 тысяч рублей в год) 
было возбуждено уголовное 
дело по  статье 200.1 «Кон-
трабанда наличных денеж-
ных средств», которое стало 
уже вторым по счету в био-
графии потомка знаменитого 
артиста. Так, в апреле 2009 
года Святослав Конкин был 
уличен таможенниками того 
же аэропорта «Домодедово» 
в попытке вывезти в Велико-
британию культурные ценно-
сти. В чемодане пассажира 

инспекторы нашли кубок и 
шесть блях, изготовленных 
методом, широко распростра-
ненным в греко-римском мире 
конца первого тысячелетия до 
н.э. и начала первого тысяче-
летия н.э. на общую сумму в 1 
млн 20 тысяч рублей. Мужчина 
полностью признал вину и по-
просил рассмотреть его дело в 
особом порядке — без допро-
са свидетелей и без судебного 
разбирательства. Тогда суд 
учел наличие у него малолет-
него ребенка на иждивении и 
приговорил его к условному 
сроку в 4,5 года. Кубок и бляхи  
были конфискованы.

В понедельник события раз-
вивались по аналогичному 
сценарию — видимо, Святос-
лав Владимирович решил сни-
скать снисхождение Фемиды 
проверенным путем. Он также 
попросил об особом порядке 
и сказал, что раскаивается. 
А также напомнил, что у него 
по-прежнему находится на 
воспитании несовершенно-
летняя дочь. Конкин-младший 
пытался разжалобить судью и 
тем, что ему приходится уха-
живать за братом, у которого 
сломан позвоночник. На изъ-
ятые доллары Конкин предо-
ставил справку, что это были 
деньги его жены, вырученные 
с продажи недвижимости. 
Наличность хранилась у них 
в Лондоне, пока не возникла 
необходимость перевезти всю 
сумму в Москву...

Кстати, даже прокурор был 
удивлен тем, что Святослав 
попадает в контрабандную 
передрягу дважды. Он спро-
сил его: «Не надоело?» — на что 
подсудимый шутя ответил: 
«Да ведь весело же!»

Будет ли на этот раз благо-
склонен суд, станет известно 
в середине августа во время 
вынесения приговора. Кон-
кину грозят принудительные 
работы сроком на два года, 
или ограничение  свободы 
на тот же срок, либо штраф, 
превышающий перевозимую 
сумму от 3 до 10 раз.

В АВГУСТЕ ЛЕТО ВОЗЬМЕТ РЕВАНШ
Теплую и ясную погоду при-

несет в Москву антициклон, 
сформировавшийся над Азор-
скими островами. И лишь в 
конце рабочей недели, уходя, 
он оставит после себя мокрый 
след дождя.

Как сообщили «МК» в метео-
центре «Фобос», во вторник 
в столичном регионе уста-
новится комфортная и по-
настоящему теплая погода. 
Днем в Первопрестольной 
ожидается +22...+24 градуса, 
по области +21...+25. И только 
ночи будут довольно прохлад-
ными: в Москве +10...+12, в 
Подмосковье +9...+14. Такой 
характер погоды сохранится 
и в среду, а в четверг темпе-
ратура повысится примерно 
на два градуса. В пятницу, 

несмотря на зной (в столице 
будет +25...+27, по области 
+24...+28), начнутся кратков-
ременные дожди. Это связано 
с тем, что атмосферный фронт 
уходящего антициклона слег-
ка зацепит и Белокаменную. 
Ночные температуры суще-
ственно не изменятся: в Мо-
скве синоптики прогнозиру-
ют +11...+13, в Подмосковье 
+10...+15. В субботу в отсут-
ствие антициклона столби-
ки термометров опустятся 
примерно на две шкалы, но 
уже в воскресенье новый 
антициклон ворвется в сто-
лицу с жарким обещанием 
продолжения лета. В Москве 
и области днем метеорологи 
обещают +25...+30 градусов, 
а ночью +13...+18.

ЭКСТРАСЕНС ИЛОНА НОВОСЕЛОВА  
ПОЛЬЗУЕТСЯ ПОПУЛЯРНОСТЬЮ НЕ ТОЛЬКО  

У ПОХИТИТЕЛЕЙ, НО И У ВОРОВ
Порадовать экстрасенса 

Илону Новоселову, которую 
более полугода назад обво-
ровал случайный знакомый, 
смогли столичные правоо-
хранители — они установили 
имя злодея.

Как стало известно «МК», 
победительница 7-го сезона 
шоу «Битва экстрасенсов» по-
страдала от молодого чело-
века (ему 20 лет), с которым 
познакомилась в соцсети в 
ноябре прошлого года. По не-
которым данным, парень ока-
зывает сексуальные услуги. 
Илоне он назвался Тимофеем 
из Москвы, но правоохрани-
тели сейчас установили его 
реальное имя — Тимур, уро-
женец Крыма. 

Экстрасенс провела с пар-
нем 3 дня. По своей доброй 
воле она на время дала ему 
свой Iphone 5 (у кавалера был 
сенсорный аппарат другого 
производителя). Этот теле-
фон Илона подарила пожилой 
маме, но той он не приглянул-
ся, она его вернула дочери. 
Поэтому гаджет лежал в ко-
робочке, иногда звезда им 

пользовалась. Там хранились 
некоторые фотографии, в том 
числе деликатного характе-
ра.

Илона думала, что спутник 
при расставании отдаст теле-
фон, но этого не произошло. 
Звезда популярного шоу при-
нялась названивать приятелю 
с просьбой вернуть технику, 
но тот обрубил все контакты. 
Поэтому экстрасенсу ничего 
не оставалось, как заявить 
на воришку в полицию. И вот 

на днях полицейские ОМВД 
«Гольяново» установили его 
личность, и теперь перед 
ними стоит задача задержать 
злодея. Илона, к слову, уже 
позабыла о неприятности, 
хотя первое время горевала 
о пропаже.

К слову, звезда не впервые 
становится героиней крими-
нальной хроники. Так, в 2013 
году четверо мужчин, ударив 
Илону и ее спутницу в лифте 
электрошокером, похитили 
и вывезли жертв в Сергиев 
Посад, где удерживали не-
сколько дней. При этом пре-
ступники думали, что крадут 
девушек, — выглядели те 
именно так. О том, что одна 
из их жертв — переодетый 
мужчина, а вторая — транс-
сексуал (в интервью СМИ 
Илона призналась, что сде-
лала операцию по смене пола 
несколько лет назад), они 
узнали на месте. За время 
пребывания в плену Илона 
передала преступникам 7,5 
млн рублей. Все гангстеры 
получили солидные тюрем-
ные сроки.

МАЛЬЧИК, ОБВИНИВШИЙ ОХРАННИКА  
«ПЯТЕРОЧКИ» В ИЗБИЕНИИ,  

САМ НАНЕС СЕБЕ ПОВРЕЖДЕНИЯ
Ясность в нашумевшую 

историю с охранником ма-
газина «Пятерочка», которо-
го подозревали в избиении 
семилетнего ребенка элек-
трошокером, внесли судме-
дэксперты — секьюрити не 
нападал на ребенка.

Как сообщал «МК», в июне в 
полицию обратилась житель-
ница Ставропольской улицы, 
заявившая, что ее семилет-
него сына ударили электро-
шокером, заподозрив в краже 
мороженого из супермаркета. 
В тот день в «Пятерочке» де-
журил Сергей Акопян. Муж-
чина оправдывался, что такой 
техники у него в помине нет, 
да и вообще он никого не бил. 

Однако мама ребенка предъ-
явила справку из больницы, 
где в числе прочих травм была 
указана электротравма. 

Позже выяснилось, что 
мальчик из цыганской семьи 
и, как говорят местные жите-
ли, постоянно ворует.

Чтобы разобраться в не-
однозначной ситуации, на-
значили ряд экспертиз. Не так 
давно первая из них, судебно-
медицинская, дала ответы на 
все вопросы.

Специалисты обнаружили 
на теле мальчика пять царапин 
размером от 2 до 0,8 мм. Это, 
грубо говоря, кожные рас-
чесы. Повреждений, свиде-
тельствующих о применении 

электрошокера, не нашли. 
По словам адвоката охран-
ника Сергея Герасимова, 
теперь мальчику назначили 
психолого-психиатрическую 
экспертизу. 

Кстати, к делу приобщили 
показания с видеорегистрато-
ра машины. На записи видно, 
что ребята выбежали из мага-
зина, охранник вышел на улицу 
и что-то им говорил издалека, 
но физического контакта не 
было. Следствие продлено до 
7 сентября, тогда дело, судя 
по всему, закроют.

Сергей Акопян вышел на 
работу. Правда, его переве-
ли в другой магазин этой же 
сети.

СУД ПОСТАВИЛ АДВОКАТУ 
«ДВОЙКУ» ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

Работу над ошибками не 
помешало бы проделать ад-
вокату из Подмосковья, до-
пустившему в своей жалобе 
в суд 13 орфографических 
и стилистических ошибок! 
Будучи недовольным низ-
кой успеваемостью право-
защитника, представитель 
Верховного суда РФ сооб-
щил об этом факте в област-
ную адвокатскую палату. 
Теперь «двоечнику» грозит 
дисциплинарное взыска-
ние, поскольку его промахи 
расценили как неуважение 
к суду. 

Как стало известно «МК», 
сообщение от судьи в адво-
катскую палату поступило 
еще в апреле нынешнего 
года. Служитель Фемиды 
поясняет, что адвокатом 
подавалась апелляцион-
ная жалоба в судебную 
коллегию по уголовным 
делам Верховного суда. 
В документе содержа-
лось огромное количество 
фраз, написанных с ошиб-
ками. Например: «…при 
обстоятельствах, описы-
ваемые…», «По содержания 
смысла…», «…проводилось 

с заведомо обязательного 
прекращения…», «…выне-
сение Постановление…», 
«Прошу признать, что за-
мена присяжного заседа-
теля… повлияло…» и тому 
подобное. 

Сам автор небрежно 
составленной жалобы в 
свое оправдание заявил, 
что судья тоже допускает 
грамматические ошибки. 
А в документе, который на-
писал адвокат, напортачил 
Word — произошел сбой 
программы, установленной 
на компьютере. 

Как бы там ни было, су-
дье придется рассматри-
вать именно такую жалобу 
— с неверно поставленными 
окончаниями в словах, так 
как ошибки в документе — 
не повод для отказа в рас-
смотрении дела. Однако 
адвокату, скорее всего, 
назначат дисциплинарное 
взыскание.

Квалификационная ко-
миссия Адвокатской пала-
ты усмотрела в действиях 
коллеги нарушения ст. 12 
Кодекса профессиональной 
этики адвоката.

РУФЕРЫ ПОСОВЕТОВАЛИ 
ЧИНОВНИКАМ ПУГАТЬ ИХ ЧЕРЕПАМИ

Новый способ отпугнуть 
руферов и прочих любителей 
городского экстрима от крыш 
московских высоток нашли 
столичные чиновники. На по-
жарные лестницы они решили 
повесить устрашающие та-
блички. 

Как стало известно «МК», 
первыми участницами этого 
эксперимента станут дома-
«книжки» на Новом Арбате. 
По словам чиновников, та-
блички появятся на домах до 
конца лета. Вешать их будут 
не на каждую столичную вы-
сотку, а лишь на те, которые 
облюбовали руферы. Начнут 
с района Арбат. Там кроме 
домов-«книжек» таблички со-
бираются повесить на «ста-
линку» на Смоленской набе-
режной, дом 5. Правда, пока 
авторы идеи не определились 
с текстом, который заставил 
бы заядлого любителя высоты 
бросить рискованную затею. 
Чиновники убеждены лишь в 
том, что каждая такая табличка 

должна говорить об опасно-
стях, подстерегающих на кры-
ше всякого, кто возомнил себя 
Человеком-пауком.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руфер-

экскурсовод Артем Мона-
хов: «Конечно, идея — полный 
бред. Но ведь любой абсурд 
можно сделать веселым. 
Могу посоветовать авторам 
на табличке написать слово 
«череп». Среди руферов есть 
такое поверье: если лезешь на 
крышу и вдруг кто-то произ-
носит при тебе это слово или 
ты его увидел написанным на 
стене, лучше не лезть дальше 
— плохая примета». 

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
СРЕДИ РУФЕРОВ ВЫСОТКИ
•Небоскребы Москва-Сити
•Все сталинские высотки 
•Жилой комплекс 
на Воробьевых горах 
•Высотки напротив МИДа 
•Монумент Победы 
на Поклонной горе
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Святослав Конкин 
(на переднем плане).

Илона Новоселова.
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Кандидат в президенты  
от КСУ признал потерю Крыма 
и готов стать на колени перед 
народом
Покинувшие Украину после госперево-
рота политики не намерены сдаваться: 
страдания далекой родины не дают 
наслаждаться покоем на пенсии в 
Москве. Экс-премьер в правительстве 
Януковича Николай Азаров в поне-
дельник заявил о создании Комитета 
спасения Украины, который сам же и 
возглавил. Эмблемой комитета стал 
сжатый кулак внутри подсолнуха. В 
комитете было решено объединить 
тех, кто «способен вывести страну из 
кризиса, прекратить братоубийствен-
ную войну и обеспечить стране раз-
витие». Альтернативным кандидатом в 
президенты оппозиция выбрала быв-
шего народного депутата Верховной 
рады Владимира Олейника. Комитет 
призвал народ Украины к массовым 
мирным акциям протеста. «Если на 
улицы страны выйдут миллионы, то 
этот режим уйдет, не пролив ни капли 
крови», — заявил Азаров.

Пресс-конференция длилась около двух 
часов. Сначала экс-премьер обрисовал то 
бедственное положение, в котором после по-
беды Евромайдана оказалась Украина. «Когда 
я подавал в отставку с поста председателя 
правительства Украины, я рассчитывал, что в 
стране будет создано правительство нацио-
нального единства, которое включит в себя 
представителей различных политических сил 
и займется восстановлением стабильности и 
мира в стране. Об этом шла речь на моих встре-
чах с иностранными дипломатами, которые в 
большом количестве наводнили Украину в конце 
2013 — начале 2014 года. Подчеркиваю, что 
условием моей отставки была стабилизация в 
стране, разоружение всех незаконных воору-
женных формирований. Время показало, что в 
этом моем решении и в решениях руководства 
страны в тот период были допущены серьезные 
ошибки. Но мы не могли и представить себе, 
что силы, захватившие власть в стране посред-
ством государственного переворота, развяжут 
кровопролитную войну, начнут уничтожение 
своего собственного народа, разрушение эко-
номики и доведут страну до состояния хаоса 
и нищеты». 

Поэтому Комитет национального спасения 
считает, что без замены нынешнего руковод-
ства страны на патриотов Украины невозможно 
установить мир и обеспечить людям минималь-
ные социальные стандарты. Сегодня уровень 
минимальной пенсии на Украине доведен до 30 
долларов в месяц, а средняя пенсия составляет 
всего 40 долларов. Реальная зарплата упала 
в три раза, цены на продукты и медикаменты 
выросли в 2–4 раза. Порошенко хвалится на За-
паде, что он довел тарифы до мирового уровня. 
Правда, забыл при этом поднять до мирово-
го уровня доходы населения. Тем временем 
обстрелы Донецка и Луганска продолжаются, 
каждый день гибнут люди. 

Азаров объяснил, почему комитет соз-
дается не на территории Украины: «Террор, 
запугивание, цензура в СМИ привели к тому, 
что множество оппозиционных политиков, 

журналистов, политологов и разных других 
людей были вынуждены выехать из страны. Но у 
меня нет никаких сомнений, что мы вернемся», 
— заявил экс-премьер. Однако часть членов 
комитета и сегодня живет на Украине, и из со-
ображений безопасности их имена пока нельзя 
назвать. «В состав комитета вошли патриоты, 
профессионалы и люди, не связанные ни с ны-
нешним режимом, ни с прежней властью».  

Владимир Олейник, в свою очередь, ска-
зал, что видит выход из кризиса в досрочных 
президентских и парламентских выборах. «У 
нас нет президента. Порошенко так и не стал 
президентом Украины, он остался президен-
том «Рошен». В «Рошен» за это время прибыль 
выросла в 9 раз. А казна Украины пуста. Банк 
Порошенко процветает, а Национальный банк 
Украины ходит по миру с потянутой рукой, про-
сит деньги в долг», — заявил кандидат в прези-
денты от оппозиции. Олейник пообещал сразу 
после инаугурации подписать указ об отводе 
войск в места постоянной дислокации и поехать 
в Луганск и Донецк, встать там на колени и 
попросить прощения у украинского народа за 
войну, развязанную преступной властью. По 
его мнению, для достижения мира необходимы 
прямые переговоры Киева, Луганска и Донецка. 
«Ради мира и единства страны мы пойдем на 
любые компромиссы, — пообещал он. — Фе-
дерализация — это не страшно». 

Комитет выступает за нейтральный статус 
Украины и готов смириться с потерей Крыма. «К 
сожалению, Крым мы потеряли», — констатиро-
вал Олейник. Но вина за это лежит на нынешней 
преступной власти: «Когда Крым увидел, что на 
пороге война, он ушел от Украины». 

По мнению участников комитета, власть 
на Украине должна смениться мирным путем в 
результате народных уличных протестов и акций 
гражданского неповиновения. «Не выполняйте 
преступные решения этой власти, не пускайте 
детей на войну!» — призвали участники пресс-
конференции. Они пообещали привлечь к от-
ветственности организаторов госпереворота, 
найти и наказать виновных в убийствах на Май-
дане, в одесской трагедии, в развязывании 
гражданской войны. «Мы привлечем к ответ-
ственности тех, кто дал приказ вооруженным 
силам Украины применить оружие против соб-
ственного народа, — заявил Владимир Олей-
ник. — Это не месть, это возмездие». 

Отвечая на вопросы украинских журнали-
стов о «руке Москвы» в событиях на Донбассе, 
кандидат в президенты сказал: «Вы все ищете 
«руку Москвы», а на нашем столе уже лежат 
ноги Америки».  

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Константин Затулин заявил, 
что создание «правительства 
в изгнании» затянулось из-за 
козней Зурабова
Сможет ли Комитет спасения Украины 
на самом деле спасти свою страну, мы 
спросили у директора Института стран 
СНГ Константина Затулина. 

— Очевидно, что в том 
составе, в котором пре-
зентован Комитет спасе-
ния Украины, ведущим 
политиком является Аза-
ров. Это признают как его 
друзья, так и его враги. 
Недаром за пару часов до 
объявленной в гостинице 
«Украина» презентации 
комитета Печорский суд 
Киева по указанию вла-

стей нанес удар по Азарову: потребовал привлечь 
к ответу его сына и наложил арест на его счета. 
Публикации в СМИ, высказывания киевских по-
литиков показывают, что Киев обеспокоен по-
явлением такого мощного оппонента. 

Азаров лучше любого другого специалиста 
знает экономику Украины, обладает неоценимым 
авторитетом и управленческим опытом — в этом 
его главная сила, а вот в электоральном отноше-
нии у него есть такая слабость, как предыдущая 
работа во главе кабинета министров. Он сам это 
осознает. В декларации комитета говорится о 
том, что в него не войдут люди, связанные с 
нынешним или прошлым президентом. А Азаров 
был напрямую связан с Януковичем, поскольку 
возглавлял его правительство. Поэтому в ка-
честве кандидата в президенты от комитета и 
предложен не он, а Олейник.

Я до сих пор не считал Олейника самостоя-
тельной сильной политической фигурой, но в 
создавшейся ситуации он может ею стать. Имен-
но Олейника в Киеве обвиняют в продвижении 
законов, которые расширяли права силовиков 
для наведения порядка на Майдане. Сейчас 
их отменили, назвали тираническими, а депу-
татов, которые за них проголосовали, сегодня 

преследуют на Украине. То есть для Олейника 
путь к компромиссу с нынешними хозяевами 
Украины отрезан. Вероятно, в силу этого он сей-
час готов занимать решительную позицию.

— Вы сами верите в то, что этот Комитет 
спасения Украины сможет что-то спасти?

— Конечно, сегодня этот комитет находится 
в таком же положении, как Ленин в Швейцарии, 
или Финляндии, или в Разливе. Иронизировать 
над этим можно сколько угодно, однако нуж-
но помнить о том, что Ленин не только прятал-
ся в Швейцарии, но еще и приехал, и устроил 
Октябрьскую революцию.

Вот опираясь на эту аналогию, и нужно рас-
ценивать шансы Комитета спасения Украины. 
Действия киевских властей тоже можно сравнить 
с поведением российских властей перед рево-
люцией. Они постоянно невольно подталкивают 
граждан к поиску какой-то альтернативы. 

Популярность украинской власти низка и 
падает, а вопрос о популярности Комитета спа-
сения пока открыт. Строго говоря, его нужно 
было создавать не сейчас, а больше года назад. 
Тогда комитет уже успел бы набрать вес. Но его 
созданию мешал факт присутствия на россий-
ской территории Януковича.

— Чем он мешал?
— Мне точно известно, что все участники ко-

митета с 2014 года находятся в неприязненных от-
ношениях с Януковичем и считают его предателем. 
Тем не менее какое-то время после отъезда в Рос-
сию он еще рассматривался как законный прези-
дент Украины. От него ждали какой-то активности. 
И создание в этих условиях другого правительства 
в изгнании, выдвижение другого кандидата в пре-
зиденты казалось преждевременным.

В какой-то степени создание новой украин-
ской силы сдерживала и Россия до тех пор, пока 
у Москвы не были потеряны иллюзии в отноше-
нии Петра Порошенко. Эти иллюзии усиленно 
создавались некоторыми силами, в том числе 
другом украинского президента, послом России 
на Украине Зурабовым. Благодаря Зурабову 
наша власть слишком долго верила и в то, что с 
нынешним Киевом можно о чем-то договорить-
ся, и в то, что он хочет остановить гражданскую 
войну на востоке страны.

Я не знаю, как далеко может пойти Комитет 
спасения Украины, но мне кажется, что его всегда 
можно использовать как дамоклов меч, который 
будет заставлять украинскую власть проявлять 
осторожность.

— Будет ли Россия поддерживать Аза-
рова и его комитет?

— Риторический вопрос. Если эти люди 
собираются в Москве, делают заявления, вы-
ступают по телевидению, то ясно, что Россия 
им уж как минимум не мешает.

Судьба комитета в большей степени за-
висит от самой киевской власти. Будет ли она 
способна справляться с возникающими в стране 
проблемами? Чем хуже она будет справляться 
— тем больше шансов, что украинцы начнут при-
слушиваться к Комитету спасения Украины. И 
давно нужно было придать беженцам из Украины 
в Россию политическую платформу. Будет очень 
полезно, если они начнут объединяться вокруг 
этого комитета.

Михаил ЗУБОВ.

Одесские  
полицейские  
не сразу пришли на помощь 
участникам траурного 
мероприятия
В Одессе более сотни активистов Ев-
ромайдана напали на участников тра-
урного митинга в память о погибших 
в Доме профсоюзов. Пострадал один 
журналист. Похоже, что это еще не 
самый страшный итог мероприятия. 
Местные граждане сообщают, что 
одесские полицейские, отвечающие 
за соблюдение порядка, не препят-
ствовали националистам.

Руководитель националистической орга-
низации Совет общественной безопасности 
в Одессе Марк Гордиенко и лидер одесского 
Автомайдана Евгений Резвушкин с сотней 
единомышленников прибыли на Куликово 
поле к началу траурного процесса в память 
об одесской Хатыни.

На самом митинге присутствовали в 
основном неравнодушные одесситы и род-
ственники погибших в тот кровавый день. 
Люди держали в руках фотографии ушед-
ших и черные воздушные шары, которые по 
традиции в конце мероприятия планировали 
отпустить в небо. Но не тут-то было.

Местные жители рассказали, что как 
только траурное мероприятие началось, со-
трудники полиции взяли их в плотное кольцо. 
Не обращая внимания на царящую атмосферу 
скорби, правоохранители вели себя исклю-
чительно цинично, рассказывая друг другу 
анекдоты. Однако сразу после того, как на 
горизонте появились активисты Евромайдана, 
представители власти предпочли замолчать 
и благополучно заняли зрительные места, 
отойдя от участников траурного митинга на 
несколько шагов. Молодые люди спортивного 
вида в камуфляже, возглавляемые одесски-
ми националистами Гордиенко и Резвушки-
ным, принялись выкрикивать нецензурные 
оскорбления в адрес погибших в Доме про-
фсоюзов и их родственников. Под исполнение 

украинского гимна националисты достали 
принесенные ранее рогатки и принялись уни-
чтожать черные шары. Полицейские решили 
вмешаться, только когда ситуация начала 
действительно накаляться. В результате ку-
лачный боев пострадал один из журналистов, 
освещавших траурное мероприятие. Также 
оппозиционеры отобрали у него камеру и мо-
бильный телефон. После все присутствующие 
на Куликовом поле разошлись.

Человеком, который привел активистов на 
траурный митинг, был Марк Гордиенко. Ранее 
лидер так называемого Совета общественной 
безопасности не раз демонстрировал свои на-
ционалистические пристрастия. В конце июля 
Гордиенко с единомышленниками отобрали 
одежду у жителя одного из городов Одес-
ской области. Лидера Совета общественной 
безопасности Одессы разозлила надпись 
«Россия» на футболке мужчины. Вот что на-
писал в Facebook по этому поводу сам Горди-
енко: «Этот дебил, думал что можно ходить по 
Одессе в таком прикиде... Теперь понял, что 
жестоко ошибался... Дебил из Рени..». А в янва-
ре 2015 года в одном из одесских ресторанов 
лидер националистической организации со 
своими парнями поймал российского актера 
Алексея Панина. Гордиенко долго, так сказать, 
вел беседу с Паниным и передавал месседж 
российским актерам и музыкантам, что плохо 
про Украину и Одессу говорить не стоит.

Что касается событий 2 мая прошлого 
года, то после трагедии Гордиенко устроил 
сбор средств на лечение активиста Евро-
майдана Николая Волкова, который был за-
печатлен на видео в то время, как стрелял по 
окнам горящего Дома профсоюзов.

Эксперт рассказал «МК», чего хотели до-
биться активисты Евромайдана, придя на 
митинг. 

Сергей Марков, политолог, директор Ин-
ститута политических исследований:

— Если дать хоть немного свободы людям, 
они начнут массовые митинги, демонстрации с 
требованием отставки тех, кто незаконно захва-
тил власть на Украине. Так называемые активисты 
Евромайдана не что иное, как фашистоидные 
банды в стилистике 21-го века. На Украине сфор-
мировалось полноценное полицейское государ-
ство и установилась тотальная диктатура.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СНАРЯДЫ ПАДАЮТ 
ВСЕ БЛИЖЕ
Накануне минских переговоров 
на Горловку сбросили около 
100 снарядов
В то время как Донецк уже почти привык 
жить в ситуации «ни мира, ни войны», в 
Мариуполе около 600 человек вышли 
митинговать против демилитариза-
ции Широкино — боятся, что их будут 
бомбить. Но ополченцы уже вышли из 
прифронтового поселка и ждут того же 
от Киева, чтобы начать вывод войск из 
других населенных пунктов на линии 
соприкосновения.

«Что тебе говорить о выходных? В воскре-
сенье десять снарядов, в понедельник — шесть. 
И вся арифметика!» — пояснил мне мой друг 
Сергей. У него совершенно особая ситуация даже 
по донецким меркам. Сам с женой и ребенком 
живет в «ничейной» Красногоровке, у мамы дом 
в украинской Марьинке, а работает он в Донецке. 
Снаряды в Красногоровку летят с обоих направ-
лений, в Марьинку — из Донецка, в Донецк — из 
Марьинки. Круговорот металла в природе.

Для таких семей вопрос, будет ли демили-
таризация Красногоровки и Марьинки, совсем 
не теоретический. Ее, как известно, обещали в 
случае успешного опыта с демилитаризацией 
Широкино, но не все жители Мариуполя оказа-
лись рады скорому отводу войск.

Зачинщиком протеста выступила волонтер 
Галина Однорог, известная в городе своей связью 
с батальоном «Донбасс» — главным источником 

несогласия. В свою очередь, в Киеве стали тща-
тельно объяснять, что Мариуполь никто на про-
извол судьбы бросать не станет, что войска если 
будут выведены, то только из Широкино, а все 
ключевые высоты при этом останутся за укра-
инскими войсками. И действительно, на фоне 
новостей о грядущей демилитаризации в город 
приехала морская пехота, частично укомплекто-
ванная американской техникой.

Тем не менее неделю назад в Мариуполе 
разбили палаточный городок с пунктом сбора 
подписей под воззванием к президенту Украины 
Петру Порошенко прекратить демилитаризацию. 
Причем разбили не где-нибудь, а под сгоревшим 
горсоветом, где весь год полтора-два десятка 
пенсионеров собирались, чтобы обсудить прои-
ски «киевской хунты». Всю неделю в город стяги-
валось подкрепление — волонтеры из Одессы, 
Мелитополя, Харькова, Киева. В воскресенье 
вместе с местными патриотами и ребятами из 
«Цивильного корпуса» полка «Азов» на митинг 
вышли около 600 человек. Под лозунгами «Не 
дадим отвести войска на 800 метров!» очень 
много народу собрать не удалось.

Дмитрий ДУРНЕВ, «МК-Донбасс».
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ВАЖНОВАЖНО

 В понедельник в Минске состоялась 
очередная встреча контактной груп-
пы, в ходе которой должен был ре-
шиться вопрос демилитаризации 
Широкино. Накануне полпреды ДНР 

и ЛНР Денис Пушилин и Владислав Дейнего 
заявили, что не покинут столицу Белоруссии до 
тех пор, пока не добьются прогресса в перего-
ворах. Напомним, ополченцы еще 2 июля заявили 
о своем одностороннем выходе из спорного 
поселка, а 24 июля эту информацию подтвердили 
наблюдатели ОБСЕ. От симметричного шага Киев 
до сих пор сдерживало нежелание доброволь-
ческих батальонов отступать, но Запад настаи-
вает на выполнении Минских соглашений. 

ЭКС-ПРЕМЬЕР АЗАРОВ ПРЕЗЕНТОВАЛ 
КОМИТЕТ СПАСЕНИЯ УКРАИНЫ 

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ ВЛАДИМИР ОЛЕЙНИК?
В 1999 году Владимир Олейник уже пытался стать президентом Украины, но 
снял свою кандидатуру в пользу Евгения Марчука — на тот момент бывшего 
премьера и председателя СБУ. В 2006 году он стал депутатом Верховной 
рады от Блока Юлии Тимошенко, а в 2010 году оказался в парламенте в состав 
Партии регионов. Однако в 2014 году его карьера пошла на спад: в январе он 
стал соавтором закона об изменениях в судоустройстве и статусе судей.
В соответствии с поправками в стране устанавливалась уголовная ответ-
ственность за клевету, разрешалось закрывать сайты без решения суда, 
запрещался «незаконный» сбор, хранение, использование конфиденциальной 
информации о правоохранителях, судьях и их родственниках, а также ряд 

других норм, ограничивающих права и свободы граждан.
Закон был принят Верховной радой 16 января 2014 года силами депутатов из фракций Партии ре-
гионов и КПУ поднятием рук и без обсуждения. Документ спровоцировал массовые столкновения 
на майдане, в результате которых сотни людей получили ранения, несколько десятков погибли. 28 
января закон был отменен.
Новые власти обвинили Олейника в организации незаконного голосования 16 января и объявили 
его в розыск.

Николай Азаров  
и Владимир Олейник.
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ЕВРОМАЙДАНОВЦЫ СОРВАЛИ МИТИНГ 
В ПАМЯТЬ ОБ ОДЕССКОЙ ХАТЫНИ 
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В десантных 
беретах и тель-

няшках праздновали гости 
второй день свадьбы пресс-
секретаря президента 
Дмитрия Пескова и олим-
пийской чемпионки Татья-
ны Навки в Сочи в саду 
гранд-отеля «Родина». 
Тельняшку и берет надел и 
жених. К нему присоедини-
лись президент Ингушетии 
Юнус-бек Евкуров, певец 
Александр Буйнов и ряд 
других гостей. Невеста, ко-
торая предстала в белом 
платье в стиле прованс, 
также позировала фотогра-
фам с флагом ВДВ. Чуть 
позже Песков прокоммен-
тировал и ситуацию с доро-
гими часами, в которых по-
явился на своей свадьбе. 
«Я же не мог не надеть на 
свадьбу подарок жены, ну 
не мог не надеть, понимае-
те?» — сказал Песков.

КАДР

ОПРОС

КУРОРТ

СУД

ПРИРОДА БЕЗОПАСНОСТЬ

Почти половина россиян 
(49%) поддерживает цен-
зуру в Глобальной сети, и 
подавляющее большин-
ство соглашается с тем, 
что у государства должно 
быть право отключать 
Интернет. Таковы данные 
совместного исследования 
ВЦИОМ и Центра изучения 
глобальных коммуникаций 
при Анненбергской школе 
коммуникаций университета 
Пенсильвании (США). 59% 
опрошенных заявили, что 
государство должно цензури-
ровать или блокировать пор-
носайты с гомосексуальным 
контентом, а 46% респонден-
тов уверены, что необходимо 
запретить группы в соцсетях, 
связанные с организацией 
антиправительственных 
протестов. На этот вопрос 
можно было давать несколь-
ко ответов, поэтому помимо 
общих тем назывались и 
персональные сайты. Же-
лающих подвергнуть цензуре 
ресурсы pussy riot и Алексея 
Навального оказалось по 
сорок с лишним процентов. 
Доверить осуществление 
цензуры в Интернете рос-
сияне готовы правительству 
и спецслужбам (42% и 41% 
соответственно), большин-
ство из остальных опро-

шенных отдали бы регулиро-
вание на откуп ученым. Как 
выяснили социологи, 42% 
респондентов считают, что 
«иностранные государства 
используют Интернет против 
России и ее интересов». 
Поэтому неудивительно, что 
58% россиян убеждены: у го-
сударства должно быть право 
на тотальное отключение 
Интернета. Из них 48% по-
лагают, что это нужно делать 
при угрозе национальной 
безопасности, 9% — в случае 
массовых протестов, 1% 
называет другие причины. 
Правда, большинство из тех, 

кто высказался за блокиров-
ку Интернета, сами Глобаль-
ной сетью не пользуются. 
Россиян, которые не дружат 
с Интернетом, по-прежнему 
много: 38% не бывают в 
Сети в принципе, еще 20% 
попадают в нее не чаще раза 
в неделю. «МК» провел свой 
опрос, в котором приняли 
участие только пользователи 
ресурса mk.ru. Естественно, 
что исследование среди 
продвинутых пользователей 
дало принципиально другие 
предварительные резуль-
таты. Голосование на сайте 
продолжается.

Глава МЧС Владимир Пуч-
ков считает необходимым 
формирование подразде-
лений добровольной по-
жарной охраны в школах. 
«Мы должны иметь мощную 
группировку добровольцев, 
которые должны в кризис-
ной ситуации организовать 
профессиональную помощь 
и поддержку ученикам и сту-
дентам», — заявил министр в 
понедельник на селекторном 
совещании, посвященном 
подготовке образовательных 
учреждений к 1 сентября. 
Для этого Пучков предложил 
направлять педагогов на обу-
чение в учебные центры Фе-
деральной противопожарной 
службы. Также министр уве-
рен, что первый урок в новом 
учебном году должен быть 
посвящен основам безопас-
ности жизнедеятельности и 
реагирования на угрозы. «С 
20 августа до 10 сентября 
спланируйте дополнитель-
ные мероприятия по работе 
с детьми и родителями: дети 
должны вспомнить правила 
безопасного поведения в 
городской среде. С детьми 
необходимо постоянно зани-
маться, особенно с теми, кто 
вернулся в город из сельской 
местности», — такое поруче-
ние дал министр.

В понедельник на Кер-
ченской переправе было 
объявлено штормовое 
предупреждение, сообщи-
ла Единая транспортная 
дирекция. Синоптики про-
гнозируют, что погода будет 
ухудшаться вплоть до 10 
августа. «Согласно предвари-
тельному прогнозу, на период 
с 1 по 10 августа в зоне Кер-
ченской паромной переправы 
ожидаются неблагоприятные 
погодные условия, связанные 
с усилением ветра до 12–15 
метров в секунду, в отдель-
ные периоды времени — до 
18–20 метров в секунду», 
— говорится в предупре-
ждении. Компания-оператор 
«Морская дирекция» предска-
зывает сложности в работе 
паромной переправы вплоть 

до приостановки движения 
судов, время ожидания 
транспорта в портах увели-
чится. Отметим, что только за 
2 и 3 августа автомобильная 
очередь на паромы выросла 
в 2,6 раза и достигла 1,5 
тысячи машин со стороны 
материковой России. На офи-
циальном сайте «Морской 
дирекции» утверждается, что 
средняя продолжительность 

ожидания своей очереди 
— около 7 часов. При этом 
сами стояльцы утверждают, 
что в порту Крым очередь 
длится примерно 2 часа, а в 
порту Кавказ — 9–10 часов. 
В дирекции корреспонденту 
«МК» посоветовали «воздер-
жаться от поездок в направ-
лении паромной переправы» 
до тех пор, пока погода не 
наладится.

Россияне Высказались за цензуРу В интеРнете

Нет. Это будет нарушением моих 
гражданских прав59,21%
Нет. Ущерба стране будет больше, 
чем при включенном интернете
Да. Стабильность в стране дороже

Да. Интернет — это глобальное зло. 
Его надо отключить навсегда
Мне все равно — проживу 
и без интернета

26,14%

2,20%

2,17%

10,28%

Поддерживаете ли вы идею полного отключения 
интернета в России в случае угрозы национальной 
безопасности и массовых беспорядков?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ
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Мосгорсуд снизил тю-
ремный срок 30-летнему 
москвичу Ивану Галунину, 
который дал взятку дорож-
ному инспектору, — сидеть 
мужчине теперь придется 
не 5 лет, а 3 года. Своим 
решением Фемида удо-
влетворила апелляционную 
жалобу защиты. «МК» первым 

написал об этом случае, и во 
многом благодаря поднятому 
нами шуму вокруг этого дела 
Галунин добился снисхож-
дения. Напомним, Иван сел 
нетрезвым за руль (отмечал с 
друзьями 23 февраля) и попал 
в ДТП. Приехавшие сотруд-
ники ГИБДД, по его словам, 
предложили договориться. Он 

принес в отдел ГИБДД 200 ты-
сяч и был задержан. Мужчина 
получил за свое преступление 
5 лет колонии и 12 млн рублей 
штрафа (после апелляции 
сумма уменьшилась до 6 млн). 
На сегодняшний день это, по 
словам экспертов, беспреце-
дентное по своей суровости 
наказание за мзду ГИБДД.

ИДЕМ ПО ГРИБЫЛучшее время для сбора:
Вторая половина августа — 
конец сентября. Идти 
за грибами лучше рано утром. 
Где собирать:
Березовые рощи, 
смешанные, лиственные 
и хвойные леса.

Как собирать:
Использовать ивовые корзины.
Искать лучше при помощи палочки 
90–100 см.
Гриб не срезать, а выкручивать из 
земли.
Укладывать грибы шляпками вверх.
Как готовить:
Хранить не более 3 часов.
Необработанные грибы хранить только 
в холодильнике или погребе.
Не солить и не мариновать в 
алюминиевой и оцинкованной посуде.

Грибы, собранные в лесах, подверг-
шихся задымлению, необходимо 
несколько дней вымачивать в воде, 
чтобы ушли впитанные ими 
вредные вещества.

НЕЛЬЗЯ:
Брать незнакомые, старые и переспелые грибы.
Пробовать сырые грибы.
Собирать грибы в городе или около шоссе.
Собирать грибы в лесах, загрязненных химией и радиацией.

Категории грибов 
по пищевой ценности:
1. Белый гриб, груздь 
настоящий, рыжик.
2. Желтый груздь, подгруздок, 
шампиньон, подосиновик, 
масленок поздний.
3. Сморчок, строчок, 
подберезовик, опенок 
осенний, валуй, сыроежка, 
волнушка.
4. Козляк, зеленка, рядовка, 
сыроежка охристая, 
подгруздок черный, груздь 
черный и перечный, 
краснушка.
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уЧителеЙ науЧат 
туШить ПоЖаРы

сотРудники кеРЧенскоЙ ПеРеПРаВы не соВетуют ехать В кРым 
до 11 аВгуста

москВиЧу сокРатили сРок за Взятку инсПектоРу

ОДНОЙ СТРОКОЙ
Возможность оплачивать штрафы на месте, как в старые добрые времена, появится 
у столичных водителей, вероятно, уже в середине 2016 года.  Заплатить за провинность 
на дороге можно будет банковской картой непосредственно инспектору ДПС, получая при этом 
пятидесятипроцентную скидку.
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ФОТОРЕПОРТАЖ И ВИДЕО   
на сайте 



Знаете, чем отличается мужчина от жен-
щины? Правильно. А еще тем, что, отвечая на 
вопрос, мужчина старается говорить конкрет-
но, а женщина — уклончиво, чтобы сохранить 
пространство для маневра и по возможности 
ничего не обещать. Ничего не напоминает? А 
по-моему, очень похоже на поведение наших 
чиновников. И если в международной сфере 
такая непредсказуемость может быть на руку, 
то внутри страны — не к добру. 

В конце июня Евросоюз продлил санк-
ции против России. Думаю, Меркель, Олланд, 
Ренци и особенно Ципрас перед подписанием 
документа неоднократно вспоминали выраже-
ние «Мыши плакали, кололись, но продолжали 
есть кактусы», ощущая себя в роли тех самых 
мышей. Ибо очевидно, что грызть эти какту-
сы и колоться им придется еще долго, ведь 
ответная реакция российской власти всегда 
непредсказуема, ее невозможно просчитать. 
Лично я не удивлюсь, если на этот раз какту-
сы случайно окажутся просроченными, мыши 
будут мучиться расстройством желудка, а мы 
с вами тихо злорадствовать.   

Но если подобные зрелища по отношению 
к другим мы смотрим с удовольствием, как за-
хватывающий детектив или шахматную партию 
великих гроссмейстеров, то по отношению 
к себе они не вызывают интереса, скорее — 
чувство тревоги. 

Кто из вас может ответить на вопросы: «что 
будет завтра?», «куда движется страна?», «что 
будет с ценами на продукты и услуги ЖКХ?», 
«будет ли повышен пенсионный возраст?». Я, 
например, с уверенностью не могу, а вы?  

Но давайте говорить более предметно, 
может, нам удастся понять логику власти через 
призму новых законов и постановлений.

Давайте вспомним хотя бы закон Ири-
ны Яровой про введение ответственности за 
реабилитацию нацизма. Хороший? В общем 
и целом — да. Своевременный? Нет. Ну нет у 
нас в стране нацистских настроений! Нет и не 
будет. Это вам не Украина. Тогда зачем бороться 
с тем, чего нет? 

А как вам законопроект Андрея Лугового 
о введении уголовной (!) ответственности за 
сокрытие второго гражданства? Гениально? 
Да! Но зачем? Кому вдруг помешало второе 
гражданство и почему это так важно сегодня? 
Непонятно. 

Недавно вступил в силу закон об отмене 
так называемого зарплатного рабства, который 
позволяет работнику самостоятельно выби-
рать банк, на счет в котором он будет получать 
зарплату. Оказывается, мы все находились в 
рабстве, от которого нас победоносно осво-
бодила доблестная элита страны! 

Стоит вспомнить еще один нашумевший 
законопроект наших парламентариев — о соз-
дании списка иностранных и международных 
организаций, деятельность которых нежела-
тельна в России. И снова гениально! Только 
какой в этом смысл, если американского по-
сольства в этом списке нет? И не будет. Ка-
кой смысл рубить головы дракону, если они 
вырастут снова, причем в тройном размере?! 
Лично мне весь этот спектакль напоминает 
гигантских резиновых человечков на народ-
ных гуляниях, которые надуваются снизу из 
специальной трубы и развеваются по ветру: 
внимание зрителей обеспечено, визуальный 
эффект потрясающий, толку — ноль.    

Но все это — полбеды, ведь особой пользы, 
так же как и вреда, от этих законов нет. Депута-
ты веселятся, внимание публики обеспечено, 

все довольны. Чего не скажешь о последней 
инициативе Александра Ткачева. 

На днях глава Минсельхоза для борьбы с 
контрабандой предложил уничтожать на месте 
ввозимые в РФ товары из санкционного спи-
ска… А вот это уже, Александр Николаевич, 
на мой взгляд, за гранью добра и зла. А как же 
голодные дети и старики, малоимущие и бездо-
мные? А как же детские дома и дома престаре-
лых? Пусть помирают с голода, но санкционный 
товар мы принципиально будем уничтожать? 
Прямо как в «Бесприданнице» у А.Островского: 
«Так не доставайся ж ты никому!»

Конечно, всегда найдутся профессиональ-
ные политики-демагоги, которые по команде 
сверху раскопают глубинный смысл принятых 
законов и подписанных постановлений, но бо-
юсь, даже Владимиру Жириновскому не под 
силу сложить все пазлы в одну картинку, ибо 
невозможно объединить зеленое с квадратным. 
При всем желании. 

Вообще складывается впечатление, что 
чиновники, принимая те или иные решения, 
руководствуются по большей части эмоциями 
и тактическими выгодами, а реакция во многом 
зависит от того, с какой ноги они встали. 

Видимо, понимая это и понимая, что тер-
пение людей не безгранично, власть решила 
защититься от потенциальных волнений, уже-
сточив на законодательном уровне требования 
к проведению митингов, а также приняв закон 
об иностранных агентах и ограничении ино-
странного капитала в СМИ. Но защититься от 
волнений и снизить протестные настроения 
в обществе — две большие разницы. Отсюда 
попытка власти отвлечь внимание общества от 
реальных проблем — инфляции, девальвации 
рубля, падения реальных доходов. Отсюда 
эпатажные законодательные инициативы и 
показательная борьба с коррупцией.   

Череда скандальных разоблачений депу-
татов и некоторых чиновников среднего звена, 
призванная очистить ряды, на мой взгляд, сы-
грала плохую службу и лишь усугубила про-
блему доверия к власти. Попытка чиновников и 
силовиков перевести стрелки и обвинить во всех 
смертных грехах депутатов Госдумы и сенаторов 
лично у меня вызывает гомерический хохот. Ну 
нет у парламентариев доступа к бюджетным 
средствам, нет по определению. Ежу понятно, 
что настоящая коррупция процветает совсем в 
других государственных учреждениях. Но край-
ними почему-то становятся именно депутаты, на-
стоящие воры отделываются условным сроком, 
особо «везучие» попадают под амнистию, а их 
помощницы разгуливают на Патриарших прудах 
вместо отбывания своего срока в тюрьме.  

Конечно, многосерийный фильм о борьбе 
с коррупцией в России, шумные разоблаче-
ния известных политиков жадно поглощаются 
зрителями. Да, зрелище интересное, живо-
трепещущее, но оно так и не дает ответа на 
вопрос, что будет завтра, а потому не рождает 
доверия. 

И до тех пор, пока нам с вами с экранов 
телевизоров будут продавать только имидж 
власти, ее красноречие и харизму, а не реа-
лизацию понятной долгосрочной стратегии 
развития страны, народ будет чувствовать 
себя обманутым. Доверие к такой власти бу-
дет стремительно падать, а значит, и век ее 
будет недолговечным. Ибо, как в свое время 
сказал один известный политик, «можно все 
время обманывать немногих, можно какое-то 
время обманывать всех, но нельзя обманывать 
всех все время».  

СЕГО ДНЯ
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ДЕНЬГИ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ОЖИДАЕТСЯ 
БУМажный БУМ
За килограмм макулатуры 
населению будут платить  
по 3 рубля
Возвращение к советским временам, 
когда каждому пионеру требовалось 
сдать по 15 кг макулатуры в год, ожида-
ет Подмосковье. Здесь вновь возьмут-
ся за сбор старых книг и исписанных 
блокнотов, а областные чиновники, 
чтобы подать положительный пример, 
начнут пользоваться бумагой из втор-
сырья. Разумеется, на ней не станут 
печатать законы — пока получившие 
вторую жизнь листы понадобятся гос-
служащим лишь в качестве черновиков, 
но власти региона не остановятся на 
достигнутом. Они намерены приучить 
население к жесткой экономии.  

Острый вопрос, связанный с отходами про-
изводства и потребления, члены Общественной 
палаты Московской области поднимали не раз, 
ведь, допустим, для изготовления тонны бумаги 
(400 пачек с листами формата А4) требуется 
более трех кубометров древесины, а это не-
малая часть леса. 

«Сейчас почти вся макулатура направля-
ется на свалки и полигоны, — сетует зампред-
седателя комиссии по экологии, природополь-
зованию и сохранению лесов Общественной 
палаты Московской области Елена Гришина. — И 
чтобы частично убрать такой вид отходов, как 
бумага, мы решили инициировать экомарафон, 
который пройдет в сентябре практически во 
всех городах Московской области под девизом 
«Сдай макулатуру! Спаси дерево!». Во всех на-
селенных пунктах, где состоится марафон, будут 
организованы временные пункты по сбору ма-
кулатуры. За каждый килограмм сознательные 
граждане, готовые избавиться от бумажной 
продукции, получат по 3 рубля. А предприни-
матели, организовавшие такие пункты, должны 

будут отправить этот «мусор» в Ярославль — на 
целлюлозно-бумажный комбинат. Надо сказать, 
внакладе они не останутся, поскольку подобные 
комбинаты готовы выкладывать за каждый ки-
лограмм от 5 до 8 рублей.

Акция «Сдай макулатуру!» не разовая. Она 
будет продолжаться до тех пор, пока в каждом 
подмосковном городе не откроются постоянные 
пункты по приему такого вида отходов. Пока 
же эти точки бесперебойно работают только в 
Мытищах, Балашихе, Черноголовке, Коломне. 
«Наличие подобных точек зависит от активности 
социальных — как мы их называем — предпри-
нимателей, — говорит Елена Гришина. — Схема 
создания точек очень проста. Администрация 
выделяет социальному предпринимателю 
участок земли, тот организует пункт приема 
макулатуры и начинает зарабатывать на этом 
деньги. Сначала складирует макулатуру, а потом 
направляет на переработку».

Победителей марафона ждут специальные 
призы, ведь организаторами акции предусмо-
трено два первых места. Тем двум муници-
пальным образованиям, где соберут максимум 
бумаги, подарят 30 саженцев манчжурского 
ореха (для высадки аллеи) и 30 саженцев дуба 
(для высадки дубравы). Город, занявший второе 
место, сможет отправить не менее сотни своих 
школьников на экскурсию в этнопарк, а за третье 
место предусмотрен подарок в виде нескольких 
десятков листов ватмана — для творчества. 
Сами администрации городских поселений и 
округов простимулируют своих жителей — будут 
дарить им за активность смартфоны.

По мнению министра экологии и природо-
пользования региона Александра Когана, «акции 
по сбору макулатуры в Московской области 
необходимо возрождать и устраивать их как 
минимум раз в полгода, чтобы они проходили 
во всех муниципалитетах Подмосковья, школах, 
детских садах и правительственных учреждени-
ях». На днях правительство Московской области 
показало пример регионам, как нужно сдавать 
вторсырье, — члены правительства собрали для 
переработки свыше 10 тонн макулатуры. Кстати, 
с начала лета в Подмосковье проводится акция 
по сбору книг. За это время было собрано 700 
килограммов печатной продукции. Большая ее 
часть отправилась на целлюлозно-бумажный 
комбинат, но 10% лучших экземпляров были 
сохранены и переданы в библиотеки.

Светлана ОСИПОВА.

Антон ОРЛОВ, член Совета директоров Института анализа 
политической инфраструктуры

ЖЕНСКАЯ ЛОГИКА РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ
Чиновники, принимая решения, руководствуются по большей 

части эмоциями

Даже предоставленная Анкаре скидка 
за российское «голубое топливо» не по-
могла ускорить переговоры относитель-
но нового газового маршрута из нашей 
страны в Турцию. В Кремле полагают, 
что окончательное решение будет при-
нято на встрече Владимира Путина и его 
турецкого коллеги Тайипа Эрдогана. 
Рандеву двух лидеров запланировано 
на осень. Как утверждают в «Газпроме», 
задержка обусловлена не разногласиями 
по цене или объемам поставок. Анкаре 
сначала нужно сформировать новое 
правительство.

Согласовать реализацию новой газопровод-
ной системы всегда было гораздо сложнее, нежели 
ее непосредственно построить. «Турецкий поток» не 
является исключением. Этот маршрут должен стать 
альтернативой «Южному потоку», создание которо-
го было заблокировано Евросоюзом. Труба должна 
пройти через акваторию Черного моря сначала 
в Турцию, а потом в другие европейские страны. 
Анкара дала добро на строительство этой газовой 
ветки. Но со временем в ходе реализации проекта 
начали возникать непредвиденные препоны.

Во-первых, турки потребовали скидку за 
российский газ. Анкара предполагала создать 
на своей территории распределительный узел, 

через который сырье могло бы экспортироваться 
далее в Европу. В этом случае Анкара выступала бы 
уже не только покупателем, но и перепродавцом 
газа. Соответственно, ей бы хотелось получать 
свою маржу.

«Газпром» скидку дал — 10,25%. Правда, 
официального соглашения стороны пока не под-
писали. Турция заявила, что не будет ставить палки 
в колеса этого проекта, но все обещания лидеров 
его государства выглядят довольно туманными и 
размытыми. В частности, как ранее заявлял посол 
Турции в России Умит Ярдым: «Турция сказала 
российской стороне о своей позиции. Но это ма-
ленькая часть той массы вопросов, которые мы 
обсуждаем».

Впрочем, судя по всему, в настоящее время 
основная масса этих вопросов связана не столько с 
«Газпромом» или Россией в целом, а с внутренними 
противоречиями в руководстве Турции. Осно-
ванная нынешним президентом страны Тайипом 
Эрдоганом Партия справедливости и развития 
на выборах 7 июня не получила большинство в 
парламенте. Переговоры о создании коалиции 
также пока безуспешны. Если ее не сформировать, 
то в Турции грядут перевыборы, которых, скорее 
всего, придется ждать до октября.

Причем окончательная судьба «Турецкого по-
тока» будет решена на встрече Владимира Путина 
с президентом Турции Эрдоганом, которая должна 
состояться осенью.

В «Газпроме» надеются, что очередная за-
минка в процессе создания «Турецкого потока» не 
будет решающей и осенние переговоры Путина и 
Эрдогана завершатся успехом. Впрочем, судя по 
всему, полной уверенности в газовой монополии 
нет. «Анкара неоднократно выступала в роли не-
конструктивного и нестабильного переговорщика. 
Стоит вспомнить 2003 год, когда наша страна 
завершила строительство российско-турецкого 
газопровода «Голубой поток». Анкара, сославшись 
на огрехи в межправительственном договоре, не 
только смогла снизить объемы закупки «голубого 
топлива», но и выбила себе скидку. Не исключено, 
что новое правительство, которое в Турции может 
появиться в сентябре-октябре, будет гнуть свою 
линию в переговорах с Москвой», — заявил «МК» 
источник в «Газпроме».

Однако рычаг давления на Турцию у России 
сохраняется. С начала года Анкара сократила на 
26% закупку газа по Трансбалканскому трубо-
проводу и увеличила импорт на 7,5% по «Голубо-
му потоку». Турок привлекает более низкая цена 
российского «голубого топлива». Очевидно, что 
до осенней встречи Путина и Эрдогана ценовой 
вопрос будет еще неоднократно проработан и 
поставлен во главу угла.

Николай МАКЕЕВ.

Эксперт: «Анкара признает 
территориальную целостность 
Украины»
Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган заявил, что Анкара никогда не 
признает присоединение Крыма к Рос-
сии — об этом сообщила пресс-служба 
меджлиса крымско-татарского народа 
со ссылкой на обращение турецкого ли-
дера к Всемирному конгрессу крымских 
татар. Глава государства назвал «аннек-
сию Крыма» событием, вызывающим 
сожаление.

«Турция не признает и не будет признавать 
аннексию Крыма», — приводятся слова Эрдогана 
на официальном портале меджлиса. На сайте 
турецкого президента этих высказываний нам не 
удалось найти. Впрочем, ранее Эрдоган — как и 
лидеры многих западных стран — уже выступал 
с критикой российской политики в отношении 
полуострова и украинского кризиса. Например, 
после того как в конце апреля Президент России 
высказался по поводу геноцида армян в Осман-
ской империи, его турецкий коллега призвал 
Россию объяснить присоединение Крыма. «Это 
не первый раз, когда Россия использует слово 

«геноцид» в этом вопросе, — цитировал Reuters 
слова Эрдогана. — Лично я очень расстроен, что 
Путин предпринял такой шаг. То, что происходит 
на Украине и в Крыму, очевидно. Они должны 
сначала объяснить это, прежде чем говорить 
о геноциде».

«Официальная позиция Турции заключа-
ется в том, что она признает территориаль-
ную целостность Украины, — пояснил «МК» 
турецкий политолог Тогрул ИСМАИЛ. — Такую 
позицию Турция представила и на голосовании 
в ООН. Это связано с тем, что Турция очень 
чувствительно относится к каким-либо терри-
ториальным изменениям вокруг себя, потому 
что старается максимально придерживаться тех 
существующих границ, которые есть. Измене-
ние статус-кво не соответствует политическим 
интересам Турции, поэтому в выступлении Эр-
догана ничего удивительного и своеобразного 
нет. Такова позиция Турции. Думаю, что так 
будет до конца».

Отметим, что высказывание Эрдогана о 
Крыме прозвучало на фоне сообщений о приоста-
новке переговоров по поводу проекта «Турец-
кий поток». «С «Турецким потоком» изначально 
связывалось очень много ожиданий, в первую 
очередь в России, — заявил «МК» руководитель 
Санкт-Петербургского центра изучения Ближнего 
Востока Гумер ИСАЕВ, — потому что речь шла 

об альтернативных обходных путях проблемных 
участков, известных всем. С другой стороны, 
вопрос упирается не только в личную позицию 
России или Турции, ведь дальнейшими пользо-
вателями «Турецкого потока» будут европейские 
страны. Ключевой момент — это позиция Запада, 
потому что он имеет свою картину геополитики 
трубопроводов Евразии. В данном контексте эта 
достаточно затянувшаяся история с «Турецким 
потоком» также является отражением этих по-
литических процессов, связанных с позицией 
Запада. За последнее десятилетие было немало 
амбициозных проектов. Сегодня мы видим такие 
сдвиги в отношениях с Ираном, есть еще другие 
проекты, как «Танап». В любом случае основная 
геополитическая борьба проходит на уровне 
этих трубопроводов».

«Запад может повлиять на многие мнения, — 
отмечает эксперт. — Нужно учитывать, что труба 
«Турецкого потока» пойдет дальше и пройдет 
через Грецию, дойдет до европейских стран. Мы 
видим, насколько Запад эффективно повлиял на 
болгарскую позицию. Несмотря на кажущуюся 
независимость Турции, тем не менее не будем 
забывать, что Турция вовлечена в евразийскую и 
европейскую политику, не являясь членом Евро-
союза, но являясь членом НАТО. С «Турецким по-
током» нет категорического отказа, но очевидно, 
что идет игра, потому что имеют место вбросы 
информации о том, что по нему приостановлены 
переговоры, или что его не будет, или что есть 
новый прорыв».

Игорь СУББОТИН.

ДОЛЛАР ПО 62,47: 
СТРАШНО ТОЛЬКО 
В ПЕРВЫЙ РАЗ
c 1-й стр.

Причины роста валюты тради-
ционны. Нефть, от которой во 
многом зависит стоимость ру-
бля, дешевеет день ото дня. 

Дополнительный толчок к ослаблению придало 
решение ЦБ о снижении ключевой ставки до 
11%. В минувшую пятницу, 31 июля, когда совет 
директоров Банка России вынес свое реше-
ние, евро и доллар подорожали примерно на 
1,35 рубля каждый. В понедельник, 3 августа, 
российская валюта продолжала слабеть: до 
62,47 (+2,12) и 68,58 (+2,58) рублей 
соответственно.

С психологической точки зрения все 
вполне понятно. Людей перестал волновать 
валютный вопрос. Доллар уже поднимался 
почти до 70 рублей в начале февраля этого 
года. Через 2,5 месяца ситуация вроде на-
ладилась — доллар опустился до 49 рублей. 
С тех пор валюта прибавляла в цене малень-
кими шажками — по 10–20 копеек в день. Да 
и то не всегда.

Люди адаптировались к ситуации. Причем 
стали более избирательны в своих покупках: 
на одних товарах начали экономить, на других 
— потакать своим прихотям.

Согласно исследованию компании 
Initiative, с мая россияне перестали эконо-
мить на продуктах. Сильнее всего это косну-
лось кондитерских изделий, бытовой химии 
и парфюмерии.

Экономия не отразилась на компьюте-
рах, ноутбуках и планшетах. Впрочем, спрос 
поддерживается маркетинговыми акциями. 
В свою очередь, сократились расходы на ре-
стораны и кино, одежду и обувь, на мебель, 
на отдых и путешествия — 16–18%.

Эксперты полагают, что эти товары жите-
ли России не могут себе позволить не только 
из-за подскочившего курса валют, но и из-за 
сокращения покупательской способности. 
Ближайшей зимой, как прогнозируют ана-
литики, доллар может вырасти до 70 рублей. 
Но вряд ли этот факт станет поводом бежать 
в обменники. Наших соотечественников уже 
не напугаешь слабым рублем.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Андрей ЛЮШИН, заместитель пред-

седателя правления «Локо-Банка»:
«Рубль сдает свои позиции прежде все-

го из-за пятничного решения ЦБ понизить 
ключевую ставку до 11%, а также из-за про-
должающегося падения цен на нефть. Усугу-
бляет положение нежелание ОПЕК снижать 
уровни добычи, что лишает рынок позитивного 
настроя. В результате девальвация рубля, 
привязанного к нефти, может получить но-
вый виток. Пока что российские монетарные 
власти не предпринимают активных попыток 
удержать национальную валюту. До конца не-
дели евро наверняка закрепится на отметках 
выше 70 рублей, доллар — выше 65. Для Рос-
сии текущая обстановка на валютном рынке 
не является комфортной даже при условии 
дешевой нефти (дешевый рубль позволяет 
сгладить потери от низкой стоимости нефти 
для бюджета), поскольку девальвация разго-
няет инфляцию. Если говорить о комфортных 
отметках, то они труднодостижимы при усло-
вии, что нефть не вернется к уровням выше 60 
долларов за баррель».

Артем ДЕЕВ, руководитель аналитиче-
ского департамента компании AMarkets:

«Равновесным является как раз тот курс 
доллара к рублю, который мы наблюдаем сей-
час, — его определяет рынок. Сейчас рынок 
эмоционально отыгрывает пятничное сниже-
ние ставки ЦБ, но на данный момент событие 
уже заложено в цену. Кроме того, также учтена 
низкая стоимость нефти, поэтому потенци-
ал падения курса рубля ограничен отметкой 
63–65 рублей за доллар. ЦБ недвусмысленно 
дает понять, что главный для него индикатор 
— годовую инфляцию — необходимо удер-
жать в границах 15%, а значит, дальнейшего 
понижения ставки вряд ли стоит ожидать. 
Снижение до 11% ключевой ставки должно 
в достаточной мере простимулировать де-
ловую активность, чтобы вывести Россию из 
экономической рецессии, но в то же время не 
усилить инфляционные ожидания».

Ирина БАДМАЕВА,
Николай МАКЕЕВ.

ЕВГЕНИЯ 
ВАСИЛЬЕВА  
САМА РАССКАЖЕТ,  
ГДЕ СИДИТ
c 1-й стр.

— Мы осуществляем контроль 
за деятельностью ФСИН, и тут 
важно понимать, что делаем мы 
это не потому, что нам просто 

интересно, а потому, что огромное количество 
военнослужащих уверены, что Васильева не 
будет отбывать наказание, исходя из ее хам-
ского поведения во время суда и нахождения 
под домашним арестом, — сказал Цветков.

По словам общественника, когда он на 
прошлой неделе говорил, что Васильева 
этапирована из Москвы во Владимирскую 
область, он опирался на данные источников 
во ФСИН. Теперь же он не уверен, что искать 
ее нужно именно там.

— Мы бы и рады были навестить Васи-
льеву, но мы до сих пор не знаем точно, где 
она содержится, — сказал Цветков, добавив, 
что ранее «не один работающий сотрудник 
ФСИН сообщал, что Васильева отказалась 
от апелляции и была отправлена во Влади-
мирскую область».

Мы тоже попытались пойти официальным 
путем. «МК» дозвонился до ФСИН по г. Москве. 
Но в пресс-службе ведомства сообщили, что 
не в курсе, где находится Васильева. А в пресс-
службе ГУ ФСИН России еще раз сообщили, 
что «Васильева находится в одном из учрежде-
ний ведомства». Кроме того, там посоветовали 
обращаться к адвокатам Васильевой. Якобы 
осужденная запретила распространяться о 
себе и воспользовалась возможностью по 
прибытии в одно из учреждений в течение 
нескольких дней сообщить о своем местона-
хождении одному из своих родственников.

Ну не скромница ли? Явный успех ФСИН. 
И заодно прекрасное объяснение, почему 
нельзя назвать учреждение, где Васильева 
содержится.

Дарья ФЕДОТОВА.

Салман бин Абдулазиз улетел 
из Франции в Марокко
Немногим более недели продолжа-
лось пребывание саудовского короля 
на Французской Ривьере. Салман бин 
Абдулазиз был вынужден досрочно 
покинуть принадлежащую саудовской 
королевской семье виллу на Лазурном 
Берегу Франции. Вероятно, причиной 
отъезда монарха стало недовольство 
местных жителей, раздраженных тем, 
что из-за королевского пребывания 
здесь был закрыт общественный пляж.

Король Саудовской Аравии улетел в вос-
кресенье со средиземноморского побережья 
Франции в Танжер (Марокко). Вместо трех за-
планированных недель отдыха на Ривьере он 
провел здесь всего восемь дней. Местный фран-
цузский чиновник Филипп Кастане сообщил, что 
около половины окружения саудовского высокого 
гостя (а оно составляет, по некоторым данным, 
от  пятисот до тысячи человек) уехало вместе 
с королем.

Находящаяся на береговой линии между 
Антибами и Марселем частная вилла, принад-
лежащая саудовской королевской семье, была 
куплена еще в 1979 году будущим королем 
Фахдом.

Надо сказать, что к планам короля Салма-
на отдохнуть на Ривьере у местного населения 
было отношение двойственное: с одной стороны, 
приезд сотен гостей из богатой нефтяной монар-
хии сулил прибыли для местной экономики. Так, 
например, представители отельного бизнеса 
приветствовали наплыв саудовцев. С другой 

стороны, многих здешних жителей раздражали 
меры безопасности, из-за которых в повседнев-
ную жизнь вносится немало проблем.

Целый километр побережья решено было 
оградить из соображений безопасности и при-
ватности. А береговой охране предписали оста-
навливать всех, кто окажется в 300 метрах от 
виллы со стороны моря.

Из-за того, что рядом с королевской вил-
лой из соображений безопасности был закрыт 
небольшой — метров десять в длину — обще-
ственный пляж Мирандоль, гражданами была 
поднята целая буря. Около 150 тыс. местных 
жителей подписали петицию против «прива-
тизации» общественного места и с требова-
нием открыть пляж. «Эта природная зона, как 
все морские общественные объекты, является 
неотъемлемой общественной собственностью, 
которая должна быть доступна всем — местным 
жителям, туристам, французам, иностранцам 
или людям, проходящим мимо», — говорилось 
в петиции, в которой содержалось требование к 
государству «гарантировать фундаментальный 
принцип равенства всех граждан перед законом». 
К противникам отдыха здесь саудовского короля 
присоединились и нудисты.

Строительство лифта для короля, на котором 
на пляж можно было попасть с виллы, тоже вы-
звало немало шумихи в местном обществе.

Не только аравийские курортники стали ис-
точником раздражения для местных граждан. Но 
и сами саудовцы тоже нашли поводы для раздра-
жения. В частности, высокие гости потребовали 
вывести с места отдыха женщин-полицейских, 
обеспечивавших там безопасность.

Источник в полиции рассказал британско-
му изданию Daily Mail, что одну из его коллег 

попросили покинуть этот район, поскольку ее 
присутствие было для саудовцев некомфортным. 
На следующий день то же произошло еще с одной 
дамой, работающей в полиции. Представитель 
полицейского профсоюза Сильвен Мартинаш 
говорит: «Это потому, что король и его гости не 
хотят видеть женщин, охраняющих их, или потому, 
что они хотят купаться вне женских взглядов? Это 
довольно шокирующе. Но это дипломатия. Их тут 
около 1000 человек на вилле каждый вечер. Это 
хорошо для местной экономики».

Саудовцы и местные французские власти, 
впрочем, изображают дело так, будто все произо-
шло по плану. Утверждается, что марокканская 
поездка короля Салмана — часть программы его 
отдыха и ничего особенного в ней нет.

По данным местных властей, маленький 
пляж будет вновь открыт после отъезда высокого 
гостя. Лифт, построенный для короля, тоже обе-
щают демонтировать в ближайшие недели.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РИВЬЕРА КОРОЛЮ НЕ РАДА

ЧТО ЭРДОГАН ДУМАЕТ ПРО КРЫМ?

«ТУРЕЦКИЙ ПОТОК» 
ОТЛОЖИЛИ ДО ОСЕНИ

Вилла на Лазурном 
Берегу была 
куплена саудовской 
королевской семьей 
еще в 1979 году.

Склонится ли президент 
Турции Тайип Эрдоган перед 
«Турецким потоком», станет 
известно этой осенью.

Судьбу нового газопровода решит Владимир Путин
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ВАЖНОВАЖНО

79-летний Салман бин Абдулазиз 
стал королем Саудовской Аравии 
после смерти его брата Абдаллы в 
январе этого года. С 2012 года Сал-
ман возглавлял министерство обо-

роны королевства, до того был губернатором 
провинции Эр-Рияд.
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— Прошедшую неделю российские индексы 
завершили разнонаправленно: в рублях рынок 
вырос на 4,6%, в долларах — снизился на 0,06%. 
Такое движение объясняется ослаблением ру-
бля к доллару США, которое по большей части 
произошло из-за снижения нефтяных котировок 
более чем на 3%. Как обычно бывает в таком слу-
чае, лучше других выглядели акции экспортеров, 
так как слабый рубль позитивно влияет на их 
экономику, приводя к росту рентабельности. В 
результате фаворитами рынка стали обыкновен-
ные акции «Северстали» и «АЛРОСы», «префы» 
«Сургутнефтегаза». Неудачниками, наоборот, 
стали внутренние истории, например акции сек-
тора электроэнергетики. 

В летние месяцы активность на рынке очень 
низкая, а в этом году она ставит рекорды по 
снижению объемов торговли. В такой ситуации 
даже небольшой объем покупок или продаж 
может приводить к сильным движениям в от-
дельных бумагах.

До конца лета, скорее всего, мы не увидим 
большого интереса к российским бумагам. На 
мировых рынках мы видим снижение «аппетитов» 
инвесторов к риску, что выражается в падении 
цен на сырьевые товары и перетоку средств с 
развивающихся рынков в более надежные акти-
вы. Сильного падения рублевого индекса ММВБ 
мы, скорее всего, не увидим. Российский рынок 
преимущественно состоит из экспортеров, и па-
дение цен на сырье компенсируется ослаблением 
рубля, а это толкает рублевые котировки таких 
компаний вверх. Но в долларах мы можем увидеть 
еще более сильное движение вниз в случае, если 
внешние сигналы будут отталкивать инвесторов 
от инвестиций в рисковые активы.
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— Совет директоров Банка России 31 июля 
принял решение снизить ключевую ставку на 50 
базисных пунктов, до 11,00% годовых. При теку-
щих низких ценах на нефть ослабление рубля не 
остановить. Доллар может быть легко на уровне 
65–66, а задача ЦБ — не допускать резких скач-
ков. Если доллар будет расти по 30–60 копеек в 
день, то и паники не будет. Как мне кажется, эта 
задача будет решаться не валютными интервен-
циями, а, например, за счет увеличения объемов 
валютного рефинансирования или продажи 

валюты напрямую субъектам, нуждающимся 
в валюте для погашения внешних долгов. А к 
концу года рубль, скорее всего, укрепится до 
63 рублей.

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

4 №26 (384) вторник,  
4 августа 2015  года

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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 Сергей АРТЕМОВ

Девальвация рубля и падение 
доходов граждан сократили в 1-м 
квартале 2015 года поток тури-
стов из России на 40% (год к году). 
Однако тройка самых популярных 
направлений (Турция, Египет и 
Греция) почти полностью восстано-
вилась по отношению к 2014 году.

Основные тенденции
Главная причина падения спроса — валют-

ные курсы. «С декабрьских максимумов доллар 
США ослаб почти на 30%, а евро — почти на 
40%. Однако российская валюта по-прежнему 
сильно ослаблена по отношению к прошлогодним 
уровням. Это автоматически ведет к значитель-
ному росту стоимости зарубежного отдыха для 
населения в пересчете на рубли. Более того, 
на девальвацию накладывается снижение пла-
тежеспособного спроса. Таким образом, спад 
выездного турпотока из РФ на 40% г/г выглядит 
вполне закономерным», — отметил аналитик ИХ 
«Финам» Тимур Нигматуллин. 

Как сообщил гендиректор TEZ Tour Влади-
мир Каганер, cильнее всего «просели» Европа 
(35–40%) и дальнемагистральные направления 
(45–50%). В валюте стоимость туров снизилась 
в среднем от 15 до 20%. Но в рублях, конечно, 
она стала дороже. Особенно снижение заметно 
на следующих направлениях. Турция — до 20%, 
Греция — 10%, Египет — 15%, Испания — 10%. 

На фоне общего снижения спроса на отдых 
в Европе позитивную динамику продаж по срав-
нению с прошлым годом демонстрирует Черно-
гория. По словам аналитика TUI Россия Ксении 
Мазуровой, количество туристов, посетивших 
эту балканскую страну с начала года по сере-
дину июля, увеличилось на 20% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. 

Продажи туристических услуг все больше 
переходят в онлайн. По данным PwC, уже 78% 
россиян ищут информацию для отпуска в Интер-
нете, 46% мониторят данные о ценах на билеты 
и гостиницы в онлайне, 32% бронируют онлайн. 
Это значит, что растет аудитория туристов, ко-
торые активно ищут предложения в онлайне, 
хотя приобретают по-прежнему традиционными 
способами в офлайне. 

В этом сезоне изменились потребительские 
предпочтения: главный критерий отпускника — 
цена. «Туристы, которые не готовы отказаться от 
поездок за границу, пересматривают бюджеты 
на отдых в сторону уменьшения. Едут не в пять 
звезд, а в четыре, не на 2 недели, а на неделю, не 
в Европу, а в Турцию или Египет. Предпочитают 
оплачивать всё здесь, чтобы меньше тратить 
там», — пояснил Владимир Каганер. 

Все больше россиян даже при покупке 
пляжного отдыха в Европе переориентируются 
на популярный формат аll inclusive, позволяю-
щий экономить на стоимости, но не на качестве 
отдыха. Раньше же самым популярным типом 
питания в европейских поездках был завтрак, 
все остальное время туристы питались в кафе. 
Учитывая дорожающий евро, ежедневный ужин 
в ресторане на двух человек может вылиться 
в весьма приличную сумму, поэтому покупка 
питания вместе с туром позволяет здорово сэ-
кономить на отдыхе.

Популярные направления
Лидером продаж выездного туризма стала 

любимая российскими туристами Турция. Спрос 
на это направление обусловлен тем, что на рынке 
присутствует большой выбор спецпредложений 
для отдыха туристов с любым бюджетом. «Прак-
тически все отели Турции предлагают туристам 
развитую инфраструктуру на территории отеля, 
питание «все включено». Отдых на Анталийском 
побережье в августе в отеле 3–4 звезды на all 

inclusive на двоих на 10 дней обойдется от $925. 
Отдохнуть в Болгарии в отелях 3–4 звезды с за-
втраками можно от 567 евро на 11 дней. Также в 
этом сезоне сильно вырос спрос на отдых на по-
бережье Черного моря, в Крыму и Краснодарском 
крае. Отдых в Крыму в августе обойдется от 32 
583 руб. на 10 дней с авиаперелетом», — сооб-
щили в пресс-службе «НТК Интурист». 

Как сообщили в пресс-службе TUI Россия, 
средний чек на человека (пакетный тур на 10 
ночей) обойдется в Турции (Анталия) — $840, 
Египет (Хургада) — $644, Греция (Крит) — 805 
евро, Черногория (Будванская Ривьера) — 767 
евро, Испания (курорты Коста-Брава, Коста-
Дорада) — 1103 евро, Кипр (Айя-Напа) — 710 
евро, Болгария (Северное побережье) — 536 
евро, Хорватия (Истрия) — 456 евро. 

В начале лета были очень «вкусные» цены на 
отдых в Египте. Один популярный туроператор 
предлагал туры в эту страну от 50 тыс. руб. за 
бюджетный пятизвездочный аll inlcusive. Средняя 
стоимость туров составляла около 70 тыс. руб. 
за отель 5*. К сожалению, таких предложений 
уже нет, и в августе нормальная «пятерка» стоит 
около 85 тыс. «Египет прочно удерживает пози-
ции второго лидера рейтинга продаж во многом 
благодаря самой низкой стоимости на рынке 
выездного туризма», — отметил гендиректор ГК 
TBS Рашад Мамедов. По его мнению, несмотря на 
статистику, опубликованную в СМИ, практически 
не пострадал спрос на Грецию и Испанию. Правда, 
в связи с тем, что многие туроператоры сократили 
полетные программы, найти горящие туры по 
этим направлениям теперь проблематично, места 
на рейсах заканчиваются очень быстро. 

Европа, конечно, выходит дороже, чем пляжи 
Египта и Турции (где средние отели категории 
5* на курорте Алания начинаются от 87 000 на 
двоих туристов  с питанием). Хотя популярный 
испанский курорт Коста-Дорада и в этом сезоне 
доступен для россиян, считает Мамедов. С его 
слов, хороший отель 3* с полупансионом на 10 

дней в июле можно было приобрести в среднем за 
90 тыс. руб. на двоих. Сейчас таких цен на август 
уже не найти, поскольку самые хорошие варианты 
размещения уже забронированы. Зато отдохнуть 
с существенной экономией можно будет в начале 
сентября. Грецию можно найти за 55 тыс. на дво-
их, но это будет бюджетный отель 3* с завтраками 
на о. Родос или от 100 тыс. руб. на двоих, но уже 
в приличном пятизвездочном отеле на Родосе с 
питанием аll Inclusive. «Сильнее всего пострадали 
экскурсионные туры в Европу, по некоторым из 
них спрос упал в 2–3 раза от уровня прошлого 
года», — подчеркнул Мамедов. 

Как сообщил Каганер, VIP-туристы не из-
менили своим привычкам, они как всегда пред-
почли дорогие курорты. Самые популярные на-
правления — Сардиния, Корфу, Мальдивские 
острова.

Полезные советы
«Выбирайте только надежных крупных туро-

ператоров, внесенных в Реестр туроператоров. 
Внимательно читайте договор с турагентством 
— в нем должен быть прописан туроператор, 
указаны сведения о нем, точная стоимость тура 
в рублях и другие важные детали вашей поездки. 
Постарайтесь как можно более точно объяснить 
менеджеру турагентства, чего вы ждете от отдыха 
и что для вас самое важное при выборе тура. Так 
он лучше поймет ваши ожидания и сможет пред-
ложить курорты/отели/экскурсии, подходящие 
именно вам. Старайтесь покупать тур заранее. 
Во-первых, можно существенно сэкономить за 
счет акции «Раннее бронирование». Во-вторых, 
выбор отелей гораздо больше (ближе к датам 
вылета все самые хорошие отели обычно уже 
раскуплены», — советуют в TUI.

«Относиться к туру нужно не просто как к 
отдыху, а еще и с практической точки зрения. 
Например, этим августом имеет смысл поехать 
в Европу, это шанс получить визу на долгий срок 
без процедуры сдачи отпечатков пальцев, кото-
рая вводится с 14 сентября и потребует допол-
нительных временных затрат для москвичей и 
материальных — для жителей регионов, которым 
придется ездить в визовые центры»,— отметил 
Владимир Каганер. 

Подозрительно дешевые туры, туры ниже 
реальной себестоимости должны настораживать 
и вызвать вопрос: за счет чего формируется такая 
цена? «Не верьте рассказам, что «сестра соседа 
летала в 5* отель на Майорке за 15 тыс. руб. по 
горящему туру. Таких туров больше нет», — гово-
рит Рашад Мамедов. Он рекомендует обращать 
внимание на рейтинги отеля на крупных отельных 
сайтах, это поможет избежать недоразумений. 
Два отеля одной и той же категории могут весьма 
отличаться между собой как по уровню ремонта 
в номере, так и по качеству питания или обору-
дования на пляже. 

Если вы в хороших отношениях с Интерне-
том, то вам будет проще подобрать и заброни-
ровать тур онлайн. Сайты ведущих операторов 
позволяют сравнивать туры в разные страны 
по различным заданным параметрам. Здесь же 
можно изучить информацию об отеле, почитать 
отзывы о нем. 

Подведем предварительные итоги. Выбор 
страны, приоритетов на отдыхе, туроператора, 
курорта и отеля — вот пять основных решений 
удачливого отпускника. На посредниках можно 
смело экономить, если путешественник хорошо 
знает иностранные языки, культуру страны пре-
бывания и на «ты» с мобильными гаджетами. Или 
ничего не знает, но несколько лет подряд летает 
отдыхать в один и тот же любимый отель. 

 Сергей МОРОЗОВ

Борьба розничных банков за рас-
ширение своей базы привела к ро-
сту процентных ставок по доходным 
картам. Простота оформления и от-
сутствие условий по наличию боль-
шого остатка средств сделали этот 
продукт очень конкурентным. 

Сегодня на рынке нет устоявшегося опреде-
ления «доходная карта». Под этим названием 
банки продвигают целую серию продуктов. Клас-
сическая доходная карта — карта с начислением 
денежных средств на средства, размещенные 
на счете самой карты. Сейчас в соответствии с 
последними требованиями ЦБ банки не могут 
устанавливать ставки выше 7–9% на этот счет. И те 
несколько банков, которые еще держат более вы-
сокие ставки, без сомнения, в самое ближайшее 
время будут вынуждены их существенно снизить. 
Клиентам нужно это знать, чтобы не тратить время 
на оформление продукта, который не сможет быть 
выгодным для них длительное время. 

«Другая категория продуктов — это кар-
ты с привязанным накопительным счетом. По 

накопительному счету доходность может быть 
такая же, как и по вкладу. Дополнительным плю-
сом таких продуктов является то, что все деньги не 
лежат «в одном кармане»: более крупные суммы 
переводятся на накопительный счет, а на самой 
карте лежит только та сумма, которая нужна для 
ежедневных трат. Это удобно и безопасно», — 
рассказывает директор дирекции розничного 
бизнеса Русславбанка Спартак Антонов. Эксперт 
советует клиентам читать мелкий шрифт. Многие 
банки заманивают клиентов высокой ставкой, 
но после оформления карты выясняется, что 
проценты не так легко получить — и для этого 
требуется выполнить целый ряд условий. По его 
словам, «процентные ставки по картам на рынке 
составляют 8–9% годовых. В целом наблюдается 
достаточно выраженная тенденция к снижению 
ставок». 

«С 1 июля 2015 года в России вступил в силу 
порядок дифференцированных ставок отчисле-
ний банков в Фонд страхования вкладов (ФСВ). 
Банки, чьи ставки превышают более чем на 2 п.п. 
средневзвешенную ставку, должны платить повы-
шенные отчисления в фонд. В связи с этим ставки 
по доходным картам на рынке снизились. Можно 
ожидать, что в течение года ставки продолжат 

снижаться вслед за общим сокращением стоимо-
сти фондирования на фоне снижения инфляции», 
— отмечает начальник управления депозитных и 
расчетных продуктов банка «Хоум Кредит» На-
дежда Куликова. 

«Получение дохода на остаток по карте — 
очень востребованная услуга, ведь она позволяет 
деньгам клиентов постоянно работать, а не про-
сто лежать», — говорит член совета директоров 
Европлан Банка Александр Михайлов. Сейчас 
на рынке существует множество программ по 
стимулированию клиентов путем начисления 
процентов на остаток, поэтому клиентам нужно 
внимательно изучить условия договора, прежде 
чем принимать решение об оформлении продук-
та. Первый заместитель председателя правления 
Локо-Банка Ирина Григорьева советует хранить 
денежные средства в той валюте, в которой они 
есть, не пытаться заработать на конвертации 
валют с учетом текущей нестабильности на ва-
лютных рынках. 

В отличие от депозита по доходной карте 
клиент может распоряжаться своими деньгами. 
«Рекомендуем при оформлении карты также под-
ключить услуги интернет-банк и мобильный банк. 
Это существенно повысит удобство пользования 

пластиковой картой и позволит дистанционно опла-
чивать счета, переводить средства и следить за 
остатком на счете», — отметила Куликова. 

Перед тем как получить доходную карту, 
нужно тщательно изучить все условия, которые 
дает банк, и точно понимать, в каком случае вы 
получаете объявленные проценты. В одном случае 
высокие проценты сопряжены с относительно 
большим остатком по карте, в другом — банк 
таким образом стимулирует оплачивать кар-
той покупки, есть банки, для которых остаток по 
карте не важен. Нужно также смотреть, какие 
еще преференции может давать банк. Это может 
быть кэшбэк или же получение бонусов. Один 
из вариантов — возможность снятия средств в 
банкоматах других банков без процентов. 

Плюсы и минусы доходной карты

Какой валюте доверить свои 
сбережения?

Туристы экономят на звездах
Летние тренды отдыха за рубежом 

Выгодный остаток

« Американец» снова 
нагулял аппетит 
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 Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Девальвация российской валюты 
лишний раз говорит о том, что нуж-
но диверсифицировать свои сбере-
жения. Аналитики говорят о силь-
ном долларе. 

Российскую валюту лихорадит. В конце июля 
против рубля сошлись все факторы: усиление 
санкций со стороны США, нагнетание страстей 
из-за трибунала по крушению «Боинга», падение 
нефти и снижение ставки ЦБ. Если пару месяцев 
назад говорили о том, что рубль закрепился около 
50 рублей за доллар, то после быстрого снижения 
котировок черного золота американская валюта 
легко преодолела рубеж в 60 рублей, причем это 
произошло в течение нескольких дней.

Естественно, россияне снова стали пересчи-
тывать стоимость поездок за рубеж, расходы на 
шопинг, а автомобильные дилеры вряд ли будут 
и дальше с такой же готовностью снижать цены 
на иномарки, хотя и повышать тоже — слишком 
велик спад. Люди задаются вопросом, в какой 
же валюте хранить сбережения при таком кол-
лапсе рубля, который еще весной чувствовал 
себя если не бодро, то вполне на уровне для 
того, чтобы перестать каждый день смотреть за 
котировками. 

Сложно давать какие-то прогнозы. Фактиче-
ски никто не знает, как долго мы будем наблю-
дать нестабильность на валютном рынке. Сейчас 
поведение нашей валюты на рынке зависит от 
огромного количества факторов, в том числе 
геополитических, многие из которых в принципе 
невозможно спрогнозировать.

Поэтому единственный разумный выход сей-
час — грамотно инвестировать свои сбережения 
в портфель из различных финансовых инстру-
ментов. Кризис 2008–2009 гг. произвел «отрез-
вляющий» эффект на россиян. Если начало 2000-х 
годов ознаменовалось повышением зарплат, 
укреплением рубля и ростом финансовых рынков, 
то во время серьезного экономического спада 
и последовавшей волны сокращений многие 
люди впервые задумались о повышении своего 
уровня финансовой грамотности и, как следствие, 
создании сбережений (прежде всего в качестве 
запаса «на черный день»). Тем не менее уровень 
финансовой грамотности растет небыстро, и в 
связи с этим абсолютное большинство россиян 
пока хранят деньги в самых доступных и понятных 
финансовых продуктах — рублевых вкладах, не 
заботясь о диверсификации своих сбережений, 
самый простой пример которой — распределение 
средств по разным валютам.

«Для человека, живущего в России, опти-
мально как минимум половину своих средств 
хранить в рублях, так как мы живем в рублевом 
пространстве и могут возникнуть ситуации, когда 
деньги нужны быстро и внезапно. Другую часть 
имеет смысл хранить в иностранной валюте, 
особенно в текущих условиях, когда никто не 
может дать точного прогноза, как дальше будет 
развиваться ситуация на валютном рынке», — 
говорит Сергей Дейнека из БКС Премьер. По-
добная диверсификация защитит человека не 
только с финансовой точки зрения, но и психоло-
гически, так как в случае потрясений, подобных 
тем, которые мы наблюдали с декабря по март 
(сначала резкое падение рубля, а затем его не 
менее быстрое укрепление), наличие разных 
инструментов в портфеле даст дополнительную 
уверенность в себе и в завтрашнем дне. Наблю-
дая за стремительной девальвацией российской 
валюты, вопрос выбора инструмента сбережения 
остается наиболее актуальным на сегодняшний 
день. За последний месяц рубль потерял более 
6% против всех основных конкурентов, реагируя 
на снижение стоимости нефти. 

«Поскольку сейчас сохраняется вероятность 
еще большей просадки главного для российской 
экономики энергоресурса, существуют риски 
еще одного витка фундаментальной слабости 
и рубля. Против российской валюты выступает 
и ожидание нормализации денежно-кредитной 
политики в США. Как только ФРС повысит ставки 
(а произойти это может уже в этом сентябре), 
рисковым активам снова придется потесниться. 
Рубль не исключение», — считает руководитель 
аналитического департамента AMarkets Артем 
Деев. Учитывая сказанное, наибольший потен-
циал укрепления сейчас сохраняет именно аме-
риканская валюта. Правда, есть еще и евро, но в 
отличие от «американца» в планах европейских 
монетарных властей еще больше стимулировать 
экономику через расширение программы коли-
чественного смягчения. «Евро рискует оказаться 
под не меньшим давлением, чем рубль, а значит, 

явно проиграет потенциальной прибыли инвести-
рования в доллары. Другими словами, хранить 
сбережения лучше в долларах, по крайней мере 
до тех пор, пока инфляционно-девальвационные 
ожидания в стране находятся на очень высоких 
уровнях», — добавил Деев. 

Сейчас пока еще небольшое количество 
соотечественников делают накопления, руковод-
ствуясь целеполаганием: большинство сберегают 
деньги «просто так» или «ради доходности». При 
этом у всех людей есть какие-то цели: кто-то 
хочет построить дом, кто-то — купить новую ма-
шину, кто-то — стать финансово независимым 
и накопить капитал, который работал бы на по-
лучение регулярного пассивного дохода. «Если 
грамотно подойти к определению параметров 
своей цели, понять, какая потребуется сумма (с 
учетом инфляции), и определить конкретные сро-
ки достижения цели, можно рассчитать вероят-
ность ее достижения, а на основании полученных 
данных — составить оптимальный портфель из 
финансовых продуктов, который будет наилучшим 
образом отвечать на вопрос «как достичь цели». 
Таким образом, инвестирование станет более 
осознанным, а значит, более эффективным», — 
отмечает Дейнека. 

Классическая схема хранения сбережений 
подразумевает распределение корзины следую-
щим образом: треть средств в рублях, треть в 
долларах и треть в евро. Понятно, что ставки по 
валютным вкладам меньше инфляции, однако 
есть возможность заработать за счет курсовой 
стоимости. Российская валюта выглядит наи-
менее предсказуемой. «Новый виток ослабления 
рубля будет кратковременным. Текущее падение 
обусловлено ценами на нефть и выплатами по 
внешним долгам. Нефтяные котировки вряд ли 
ожидает очередное мощное падение, крупных вы-
плат по долгам в этом году больше не предвидит-
ся. В августе рубль возобновит укрепление. Но, 
учитывая, что высокая волатильность на валютном 
рынке сохраняется, сбережения лучше хранить в 
разной валюте, часть в долларах и евро, часть в 
рублях. Также достаточно надежными являются 
британский фунт и швейцарский франк», — рас-
суждает Анна Кокорева из «Альпари». 

Если раньше можно было положить деньги 
на рублевый депозит и довольствоваться высо-
кими ставками, то теперь надо более тщательно 
подходить к управлению своими сбережениями. 
Гендиректор компании «Фаст Финанс Система» 
Дмитрий Коршунов советует воздержаться от 
резких движений — не бежать в обменный пункт 
после резкого скачка валюты, потому что ситуация 
может резко измениться: «Мой знакомый хотел 
провести крупную сделку, для чего зимой снял 
деньги с рублевого депозита, покупал доллары по 
58–60 руб. в надежде на рост до 65. В итоге доллар 
упал до 50 руб., а приятель зафиксировал крупный 
убыток. Точно так же может случиться и сейчас 
при восстановлении нефтяных котировок». 

По оценке заместителя председателя прав-
ления Локо-Банка Андрея Люшина, рубль будет 
находиться в интервале 50–60 руб. за доллар, 
а ЦБ будет его в этих границах поддерживать. 
«Если посмотреть на график курса доллара, то 60 
руб. — это некое среднее значение, учитывающее 
и рекордные скачки курса до 80 руб. в прошлом 
году, и остывание пыла продавцов рубля к концу 
мая. Можно говорить о том, что 60 руб., с учетом 
нынешней стоимости нефти, — равновесный 
курс», — считает эксперт. 
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А кто почувствует атмосфе-
ру лучше женщины? Единс-
твенная женщина (не счи-
тая супруги), которая была 

рядом, — личный пресс-секретарь Та-
тьяна Самолис. Мы попросили ее 
вспомнить, какой была «атмосфера 
Примакова» и какими были жизненные 
принципы и правила, которых он при-
держивался. 

Правило 1. Доверяй интуиции и 
женщинам 

— Расскажу, как я попала к нему на работу. 
В 1986 году в газете «Правда» была опублико-
вана моя статья, которая вызвала много шума. 
В те годы она казалась очень смелой, смысл ее 
сводился к тому, что партию нужно очистить 
от самой себя. И вот мне звонит мужчина. Я 
сразу подумала: «Голос похож на Примакова» 
(а в то время мы все смотрели выступления с 
трансляций заседаний совета депутатов как 
увлекательный сериал, так что я его голос зна-
ла). Оказалось, действительно Примаков! И он 
мне говорит, что ему нужен человек, во-первых, 
никак не связанный с разведкой, во-вторых, с 
«демократическим имиджем», и в-третьих — 
женщина. Поскольку я вроде как подхожу под эти 
параметры, то попросил прийти на собеседо-
вание. Я пришла. Он задал один-единственный 
вопрос: «Как вы себе представляете — что такое 
служба в разведке?» Я отвечаю: «Это что-то 
наподобие работы в НИИ, куда стекается инфор-
мация и где ее анализируют». Он повернулся к 
одному из присутствующих и сказал: «Может, 
она и права». И взял меня. 

Правило 2. Постарайся понять чужую 
логику 

— Ситуации разные бывали, но я не помню, 
чтобы он злился, кричал, ничего такого. Как-то 
он поехал в командировку в одну страну. Летел 
с закрытой миссией по поручению президента. 
Но полетел в обычном самолете, и там были жур-
налисты (они направлялись совсем по другому 
поводу — освещать какое-то событие). Но они 
его увидели, сопоставили факты и сделали свои 
выводы. На следующий день вышли статьи... И 
вот Евгений Максимович звонит мне: «Таня, что 
это такое?!» Я ему объясняю, что это обычное 
дело, что интерес к информации — то, чем живет 
журналист. Он: «Неужели они не понимают, что 
сама моя должность не предполагает, чтобы так 
легко делать выводы? Как они не отдают себе 
отчета, что, может быть, раскрыли важные по-
литические сведения?» Он хотел опровержения 
от СМИ. Я сказала, что не согласна. Сказала, 
что ситуация уже ушла, нужно ее отпустить. «Мы 
найдем возможность донести до редакторов 
и журналистов вашу логику». И он согласился, 
хотя был сильно расстроен.

Правило 3. Даже самый большой секрет 
нуждается в маленьком рассекречивании

— Благодаря ему о разведке вообще стали 
писать и говорить. При нем впервые публи-
ковали доклады разведчиков. Идея создания 
пресс-бюро и проведения брифингов прина-
длежит тоже ему. Он понимал, что нужно при-
открыть форточку в работе самого секретного 
из ведомств. Он сам, как главный разведчик 
страны, не ощущал себя Джеймсом Бондом. 
Мне кажется, разведка его не изменила — он 
каким был, таким и оставался. А вот он разведку 
изменил. 

Правило 4. Приподнимай каждого 
человека

— Мне нравилось, что он советовался. Я 
говорила: «Евгений Максимович, ну кто я такая, 
чтобы вам советовать?!» А он на это: «Не гово-
рите так, Таня, о себе никогда». И я потом была 
свидетельницей подобных сцен: он каждого 
человека, с которым говорил, приподнимал до 
себя. Такое, наверное, возможно, когда человек 

не преувеличивает собственную значимость. В 
этом был, возможно, секрет его обаяния. 

А вообще его обаяние было рассыпано в 
реакциях. Оно так и сыпалось из его глаз, из 
каждой клеточки его тела. Никогда вы не увиде-
ли бы его с каменным лицом во время общения 
с кем бы то ни было. Вот как только его не назы-
вали (в том числе спасителем России) — можно 
было бы раздуться от самомнения. Но он был 
слишком умен и слишком самоироничен. 

Правило 5. Искренне интересуйся каж-
дым человеком на своем пути 

— Я думаю, все дело в том, что Примаков 
искренне интересовался каждым человеком, 
будь он повар, дворник. Вот я часто была свиде-
тельницей таких сцен. Кто-то его останавливает, 
начинает что-то рассказывать, а он внимательно 
слушает, и у него нет тоски во взгляде: «Когда 
же это закончится? У меня много важных дел». В 
глазах читается неподдельное уважение: «Этот 
человек из другого слоя, у него все другое. 
Это же интересно!» Евгений Максимович знал, 
сколько у водителя детей, чем болеет его жена. 
При необходимости он сам договаривался о 
лечении, о таблетках. 

Правило 6. Если можно сказать чело-
веку что-то хорошее, это надо прямо сразу 
брать и делать 

— Он не скупился на добрые слова. На пох-
валу. Считал, что если можно сказать человеку 
(или о человеке) что-то хорошее, то надо обяза-
тельно это сделать. А вот с плохим, с критикой 
лучше не торопиться, это надо отложить. 

Мне он часто мог пробурчать что-то вроде: 
«Таня, вы сегодня хорошо выглядите». Но из его 
уст это звучало лучше любых комплиментов. 

Правило 7. Не оставляй хорошую шутку 
без ответа

— Был такой период, когда все ведомства 
активно использовали внебюджетные фонды. 
Сами зарабатывали, проще говоря. И вот со-
трудник Юрий Кобаладзе написал ему (в шутку, 
не всерьез) служебную записку. В ней он пред-
лагал открыть пункт обмена валют и исполь-
зовать для этого мой кабинет, поскольку окна 
большие у меня были и выходили они на ожив-
ленную улицу (меня он предложил переселить 
в другое место). Предложил, чтобы занимался 
обменом валют другой наш сотрудник, который 
окончил МГИМО и был отличным экономистом. 
И вот Евгению Максимовичу вместе со стопкой 
документов принесли и эту бумагу. Примаков 
увидел записку, прочитал и спрашивает: «Ты 
Юру давно видел? С ним все нормально? Он 
здоров?» И в итоге тоже перевел все на юмор. 
Юра вообще словно запускал воздуха в плотную 
атмосферу разведки. Разряжал ее. И Прима-
ков не мог этого не понимать. Кстати, они оба 
из Тбилиси, и у них общение было пронизано 
тонким юмором. Когда Евгений Максимович 
уже ушел из разведки в МИД, Юра пригласил 
его на свой юбилей. Написал, что понимает, кто 
он и кто Евгений Максимович (тот был в ранге 
министра), и добавил что-то вроде: «Так что если 
вы не придете, я пойму, но может быть, пришлете 
мне какой-нибудь подарочек?» Примаков понял, 
что это шутка, а шутку без ответа он оставить 
не мог. И он написал примерно следующее: 
«Государственные деньги на вас тратить я не 
могу, а свои не хочу». 

Правило 8. Стиль полемики важнее 
предмета полемики

— С кем бы он ни вел дискуссию, всегда это 
было выдержано в его чисто примаковском сти-
ле. Взгляды могли расходиться, но он никогда 
не распространял свое суждение до личности 
человека. И у него был принцип — относиться к 
каждому изначально как к самому порядочному 
и честному, пока он не докажет обратное. Это 
опять-таки то самое, что приподнимало людей 
после общения с ним. Потому они видели мас-
штаб его личности. Он не мог унизить человека 
своим резким критическим резюме. Никогда не 
ставил ни на кого штампы. 

Правило 9. Будь искренним
— Я даже представить не могу, чтобы он 

хоть раз сказал в глаза человеку одно, а за глаза 
другое. Никогда. И если он что-то рассказывал 
про себя самого, то это были короткие, но пол-
ные искренности реплики. Иногда они звучали 
так, что содрогалось сердце. «Какой у меня был 
сын, Таня! Это ужасно, что он ушел!» И это было 
не исповедальное, а что-то другое. Что-то, что 
вырывалась само по себе. Он очень любил сына, 
который рано умер, и очень горевал по нему. 
Он был искренен даже в самых неожиданных 
вещах. Однажды спросил: «Таня, ты смотришь 
сериалы, «Санту-Барбару», например?» Я чуть 
ли не с возмущением сказала, что нет, такое не 
смотрю (хотела показать, что это выше меня). А 
он так запросто признался: «А я смотрю. Иногда 
приходишь домой, и хочется что-то такое пос-
мотреть. Последние серии не смотрел, включил 
телевизор и все равно все понял, что у них там 
случилось». 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

c 1-й стр.
...Вот идешь по московским ули-
цам, а тебя нет-нет да и обгонит 
велосипедист. Это может быть и 
человек, затянутый в яркий спе-

циальный костюм, может быть типичный «белый 
воротничок», рассекающий толпу на пути к 
родному офису, а может и хрупкая девушка в 
платье. И глядя, как он проносится мимо тебя 
и лихо скрывается за поворотом, невольно 
позавидуешь. Мало того что велосипедистам 
не нужно тесниться в душном метро, так они 
на пути на работу еще и заботятся о своем 
здоровье.

Но помните, что, покупая велосипед, вы 
не только получаете возможность насладиться 
пыльным воздухом московских дорог и подка-
чать мышцы нижних конечностей, но и приоб-
ретаете себе целый комплекс разнообразных 
проблем. Самая сложная — где хранить байк. 
Причем речь идет не о сезонном хранении. С 
этим все в порядке. На зиму велосипед можно 
сдать на специальный склад, где под охраной в 
тепле и сухости вам его еще помоют, смажут и 
подтянут. Только денежки плати. А вот в период 
активного использования велотранспорта за 
ним нужен глаз да глаз.

Лучшая сигнализация — 
ты сам
Выражение «крадут все, что не прибито» — 

это не про Москву. В столице успешно крадут 
все, что прибито, привинчено, приклеено и 
даже закрыто на замок.

По уверениям полицейских и любителей 
поистине народного вида спорта, велосипеды 
воруют отовсюду. Снимают с крыши автомо-
билей, вытаскивают из закрытых багажников 
машин, из гаражей, из приквартирных тамбу-
ров, даже если в подъезде установлен кодовый 
замок и домофон. Кстати, как ни странно, на 
открытых площадках и велопарковках велоси-
педы воруют реже, чем из подъездов, в которых 
велики стоят не прикованные. 

У нашего друга и коллеги за год украли 
три велосипеда. «С вероятностью 95% я знаю, 
кто вор, но доказать не могу, — говорит наш 
собеседник. — Шарилась раньше по этажам 
компания из соседских великовозрастных 
подростков. А я держал велик в подъезде, у 
нас на лестничной клетке специальный отсек 
есть для хранения громоздких вещей, которые 
в квартиру неохота ставить. Несколько вело-
сипедов и колясок у нас в подъезде пропало. 
Подозреваю, что они затаскивали их в квартиру, 
а ночью выносили на улицу. Толку, что у нас 
консьержка работает, — по ночам все спят. Да 
и придираться не будут к жильцу дома. Правда, 
в последние полгода этих бугаев не видно — 
надеюсь, в армию пошли и там-то им мозги 
вправят. Но все равно осадочек остался. Не 
хочу я больше покупать велосипед».

Другой наш приятель рассказал, что был 
свидетелем совершенно лихой выходки сто-
личной молодежи. На охраняемой стоянке, 
под видеокамерами молодчики разобрали 
велосипед до последнего винтика, сняли даже 
заглушки на колеса.

— К сожалению, москвичи своей беспеч-
ностью часто облегчают жизнь ворам, — гово-
рит председатель велоклуба «32 спицы» Кон-
стантин Маркачёв. — Велосипеды чаще всего 
крадут из приквартирных тамбуров и просто 
из подъездов. Злоумышленник проходит по 
подъезду, проверяет все двери тамбуров, из 

незакрытых забирает самое ценное. Чаще все-
го это как раз велосипед. Кстати, в последнее 
время воры стали гораздо лучше разбираться 
в велосипедах и берут все более дорогие. 
Правда, достаточно дорогие, экстремальные 
велосипеды угоняют реже. Видимо, их труднее 
продать. Но всего этого избежать довольно 
просто. У нас в клубе есть правило — больше 
чем на 5 минут велосипед не остается без 
присмотра, даже если он прицеплен замком. 
Качество замка влияет только на то время, 
которое затратит вор на его спиливание. В 
известном смысле появление велопарковок 
значительно облегчило жизнь ворам. Теперь 
им своих жертв долго искать не надо. У нас 
есть люди, которые ездят на велосипеде на 
работу и учебу. Они специально договарива-
ются с охраной здания и стараются оставлять 
байки на первых этажах или под прямым при-
целом видеокамер даже пристегнутыми. В 
магазин предпочитаем ездить коллективно. 
Один человек остается возле велосипедов и 
присматривает. 

— Со стоянок у торговых центров практи-
чески не крадут, — говорит начальник Управ-
ления организации дознания ГУ МВД России 
по Москве Павел Милованов. — Городская 
система видеонаблюдения охватывает прак-
тически всю Москву, и это отпугивает многих 
похитителей. Можно украсть велосипед — и 
завтра в YouTube будет выложено на всеобщее 
обозрение видео об этом. Видеонаблюдение 
в системе профилактической деятельности 
очень сильно нам помогает. Многие преступ-
ления раскрываются благодаря ему. 

Кстати, наши коллеги из РИА «Новости» 
именно так и поступают. Велопарковку, где они 
оставляют свой транспорт, не видно с улицы, 
она окружена высоким забором с камерами, а 
в сам двор можно попасть, только предъявив 
на посту охраны паспорт и пресс-карту. И все 
равно они там пристегнуты. Чем, кстати?

Не забудьте 
пристегнуться
Самыми надежными в плане безопасности 

признаны U-образные замки. Их может взять 
только «болгарка». Но такой шум в подъезде 
может потревожить соседей, а на парковке пе-
ред супермаркетом заинтересует даже самую 
нерадивую охрану. Здесь злоумышленники 
постараются вскрыть сам замок, который все 
же отличается от замка ячейки швейцарского 
банка в худшую сторону. На одном из вело-
сипедных форумов рассказывалось о банде 
велосипедных воров, которые разыгрывали це-
лое представление, чтобы покопаться в таком 
замке. Пока двое подельников пасли в магазине 
хозяина байка, бандит в велосипедном костю-
ме привел еще одного в полной экипировке 
слесаря. Компанию спугнул хозяин, слишком 
быстро закончивший шопинг. Поскольку цена 
хорошего велосипеда начинается от 20–25 
тысяч рублей и заканчивается где-то в районе 
300 тысяч, такой маскарад вполне оправдан. 
Минус U-образного замка в его жесткости. К 
фонарному столбу или дереву его не пристег-
нуть. Стоит замок от 1000 до 4000 руб.

Тросовые замки бывают разной толщи-
ны, некоторые снабжены кодовым замком, 
но специалисты утверждают, что злоумыш-
ленники вряд ли будут тратить время на уга-
дывания даты рождения вашей любимой со-
бачки, которой вы закодировали замок. Трос 
просто разрежут. Для какого-то понадобятся 

гидравлические ножницы, а для другого сой-
дет и китайский болторез. Такими замками 
лучше пристегивать легкосъемные детали, 
фиксировать велосипед, когда он находится 
в поле зрения или оставлять его не более чем 
на пять минут. Все-таки, чтобы перекусить 
кабель, находящийся в корпусе из ужесто-
ченной стали, злоумышленнику потребуется 
время. Правда, весит такой замок немало, а 
стоит около 5 тысяч рублей. Цепные же замки 
перекусывают особенно быстро.

Желающие могут установить на байк спе-
циальную сигнализацию. Но, по уверениям 
специалистов, он имеет исключительно пси-
хологический эффект. Издает звук, отпугива-
ющий воров и привлекающий полицию.

— Ну поставила я такую сигнализацию, 
замок навороченный купила. И что? Ровно ме-
сяц простоял мой красавец, 50 тысяч отдала 
за него, — чувствуется, что сотрудница одного 
из банков Татьяна переживает до сих пор. — 
Вы спросите, почему дома не стала хранить 
такую дорогую вещь? Муж уперся рогом: только 
через мой труп. Ну, муж мне все же дороже 
велосипеда. Хотя после кражи я с ним два дня 
не разговаривала.

 

Фото на память
Что же делать, если велосипед все же 

украли? К такому повороту событий следует 
подготовиться заранее. Прежде всего сфо-
тографируй двухколесного друга. Снимок 
однозначно лучше фоторобота. И продолжай 
фотографировать с появлением каждой но-
вой приметы — скола, вмятины, царапины, 
наклейки. Можно даже самому постараться 
обеспечить свой байк уникальными приметами. 
Например, надпись на внутренней стороне 
крыла: «Поставь на место, козел!!!» — вполне 
сгодится на такую роль.

Храните все документы на велосипед. 
Перепишите серийные номера велосипеда 
на мобильное устройство, которое всегда с 
вами. Там же храните несколько фотографий, 
чтобы сразу после пропажи предъявить все 
это сотруднику правоохранительных органов. 
Если велосипед украли из подъезда, храните 
в неприкосновенности место преступления. 
Отпечатки пальцев — это не только атрибут 
детективных фильмов. 

— Сейчас полицейские достаточно опе-
ративно стали работать с такими делами, 
— говорит Константин Маркачёв. — Были у 
нас случаи, когда находили и велосипеды, и 
самих злоумышленников. Однозначно надо 
обращаться в полицию. Это первое, что нужно 
сделать, когда велосипед украден. Может, 
процент нахождения и не очень большой, но 
это все равно возможность, которой грех не 
воспользоваться.

— В полицию нужно обязательно обра-
щаться, — подтверждает Павел Милованов. 
— Если мы не знаем о преступлении, мы и не 
принимаем соответствующих профилактичес-
ких мер. Когда нам известно, что из какого-то 
дома постоянно воруют велосипеды, коляски, 
совершаются квартирные кражи, то и мы со-
ответствующие меры будем предпринимать. 
Участковый туда начинает чаще ходить, уста-
навливаются дополнительные видеокамеры. 
Или например: мы устанавливаем того же вело-
сипедного вора и находим у него велосипеды. 
Но люди о краже не заявили. Как мы можем ему 
вменить преступления? Да и возвращать най-
денное имущество получается что некому. 

Когда все официальные формальности 

утрясены, вы сами можете разместить инфор-
мацию о пропаже на сайты, где регистрируются 
украденные велосипеды. Обратитесь к пред-
ставителям велосообщества в соцсетях, они 
помогут вам исключительно из солидарности. 
Призовите своих знакомых быть вниматель-
нее на улицах. Словом, оповестите как можно 
больше людей. Украденные велосипеды пере-
продают в Подмосковье, а иногда и в других 
районах города.

В случае если вы на улице увидели че-
ловека, едущего на вашем велосипеде, не 
стоит пытаться отобрать транспорт силой. 
Сфотографируйте или снимите видео нового 
владельца и обратитесь в полицию. 

Кстати, воровство велосипедов не только 
московская проблема. Воруют байки и в Бер-
лине, и в Нью-Йорке, и в Амстердаме, и в Мон-
реале. Там пострадавших выручает страховка, 
оформленная на это очень даже движимое 
имущество. С некоторых пор такую услугу стали 
предлагать и наши страховщики. Оформить 
полис можно в некоторых веломагазинах прямо 
в момент покупки. Стоимость определяется 
ценой велосипеда (от 2500 руб в год до 7500). 
И напоследок совет тем, кто собирается при-
обрести бывший в употреблении велосипед 
на сайте частных объявлений. При покупке 
проверьте, не закрашены ли серийные номера 
на покупаемом аппарате, и попросите у про-
давца документы на велосипед. Иначе вполне 
возможно, что вас найдет бывший владелец 
байка, и поверьте — он будет очень зол.

Что ждет «велокрада»?
Как правило, воры недооценивают серь-

езности последствий своего деяния. Байке-
ры любят вспоминать историю, случившуюся 
пару лет назад, когда видеокамер у пунктов 
велопроката было еще не так много. Один бес-
шабашный москвич слямзил двухколесного 
«коня» с очень приметной эмблемой (тогда 
таких велосипедов в продаже не было, модель 
была специально разработана для пунктов 
проката) и разместил объявление на крупном 
ресурсе интернет-продаж. Тут-то его и повя-
зали. Хулиган и не предполагал, что за кражу 
велосипеда можно попасть в места не столь 
отдаленные.

— Какими могут быть последствия для 
вора, в случае если его вина будет доказана? 
С какого возраста наступает административ-
ная или уголовная ответственность за кражу 
велосипеда? — спросил «МК» у юриста Евгения 
Антонова.

— Ответственность наступает с 14 лет. 
Применительно к велосипедам хищение как 
способ незаконного изъятия имущества чаще 
всего может быть тайным, открытым или же 
с нападением на потерпевшего. Это ква-
лифицируется как кража, грабеж и разбой 
соответственно. Предусмотрена уголовная 
ответственность от штрафа до восьмидесяти 
тысяч рублей за кражу и до пятнадцати лет 
лишения свободы и дополнительные наказания 
за разбой: за такое весьма реально получить 
лишение свободы, — отвечает эксперт.

— Представим, что владельцу украденного 
велосипеда удалось вычислить вора (условно 
говоря, это его сосед по подъезду). Как ему 
действовать дальше?

— Если потерпевший знает похитителя, он 
вправе потребовать возвратить похищенное, а 
в случае отказа — заявить в полицию.

— А если владельцу украденного вело-
сипеда удалось схватить вора в буквальном 
смысле за руку? Например, он подошел в тот 
самый момент, когда вор оседлал его двухко-
лесное транспортное средство. И случайно или 
в эмоциональном порыве нанес ему увечья. 
Не превратится ли он в таком случае и сам в 
преступника?

— При поимке с поличным потерпевший 
вправе отобрать велосипед и применить не-
обходимую оборону, объем которой должен 
быть адекватен ситуации (то есть не причиняя 
вреда правонарушителю после возврата иму-
щества). Похитителя также можно задержать 
до приезда полиции, не превышая пределов 
необходимой обороны. Добровольный воз-
врат имущества не исключает привлечение к 
ответственности.

— Чем хищение велосипеда отличается 
от хищения автомобиля?

— В отличие от велосипеда хищение авто-
мобиля, как правило, является преступлением, 
совершенным в крупном размере — более 
двухсот пятидесяти тысяч рублей, или особо 
крупном размере — более миллиона рублей.

— Как быть, если вор скажет, что он не вор, 
а просто «взял велосипед покататься» (ведь 
последнюю хитрость нередко практикуют и 
угонщики машин)?

— Верховный суд России не относит вело-
сипеды к предметам угона (завладение транс-
портом без цели хищения). Исходя из этого, 
любое незаконное завладение велосипедом 
будет хищением, вне зависимости от целей 
правонарушителя, чего не скажешь об авто-
мобилях, угон которых возможен. В случае 
если стоимость похищенного имущества не 
превышает тысячу рублей, хищение призна-
ется мелким, что при отсутствии отягчающих 
обстоятельств может квалифицироваться как 
административное правонарушение, влекущее 
штраф или административный арест.

Расслабьтесь, вас грабят
Милицейская статистика свидетельствует, 

что за истекший период 2015 года в Москве 
зафиксировано 3096 краж велосипедов, 27 
грабежей и 1 разбой (с применением оружия). 
Грабежи чаще всего совершаются в отношении 
несовершеннолетних. Ну еще бы! Попробовал 
бы кто-то силой снять с велосипеда одного 
моего знакомого — здоровенного подпол-
ковника ФСБ. 

Вообще же полиция настоятельно реко-
мендует ни в коем случае не оказывать со-
противления грабителям, если на вас напали. 
Отдайте им все, что они просят. Если человек 
уже преступил определенную черту, вы не зна-
ете, как далеко он может зайти. Велосипед вы 
купите новый, а вот здоровье и нервы — вряд 
ли. Лучше всего забыть о гордости и бушующем 
чувстве справедливости во имя сохранения 
собственного здоровья, расслабиться, и если 
не получить удовольствие, то хотя бы повни-
мательнее присмотреться к злоумышленнику 
— определить рост, вес, запомнить цвет глаз 
и волос, особые приметы. В противном случае 
приехавшей на вызов полиции вам будет нечего 
предъявить, кроме собственных эмоций.

Самыми неблагополучными в плане со-
хранности велотранспорта оказались Юго-
Восточный и Восточный округа (502 и 479 краж 
соответственно), единственный разбой был со-
вершен в Южном округе. Самые благополучные 
Северо-Западный и Северо-Восточный округа. 
Здесь показатели в два раза меньше. 

Раскрыто уже 12 грабежей и найдено 160 
велосипедных угонщиков. Но цифры неод-
нозначны. На одном злоумышленнике, как 
правило, висит 30–40 эпизодов. 

— Процент раскрываемости никогда не 
будет нас устраивать, — говорит Павел Ми-
лованов. — Пока осталось нераскрытым хоть 
одно преступление, быть удовлетворенным 
результатом собственной работы нельзя. Не 
бывает такого, что человек совершил кражу — и 
все. Нет. Он совершит ее сегодня, завтра, он 
этим живет. Это источник его дохода. Случай-
ных людей в этом деле очень мало. 

Ольга БЕЖСКАЯ, Ольга ГРЕКОВА.

ПЕРЕЧЕНЬ МЕСТ НА ВЕЛОСИПЕДЕ,  
ГДЕ ЕСТЬ СЕРИЙНЫЕ НОМЕРА:
1. Номер велосипедной рамы на нижней 
стороне каретки.
2. Серийный номер на подседельной трубе.
3. Серийный номер на диагональной 
распорке, идущей от подседельной трубы к 
задней подвеске, или на подседельном узле.
4. Серийный номер может быть нанесен на 
верхней или нижней части подседельной 
трубы с любой стороны.
5. На рулевом стакане серийный номер 
выштампован обычно спереди или сбоку.
6. Серийные номера вилок известных 
производителей выштампованы обычно на 
короне вилки.
7. Примеры заводских наклеек с указанием 
серийного номера
8. На втулках известных производителей 
обычно указаны серийные номера.
9. Заводские и серийные номера на 
переключателях скоростей.

ЗЛАТАЯ ЦЕПЬ  
НА БАИКЕ ТОМ

«ОН КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА 
ПРИПОДНИМАЛ ДО СЕБЯ»

Татьяна Самолис.

Евгений Примаков 
запомнился 
окружавшим его 
людям своим 
невероятным 
обаянием.
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6 августа, четверг
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конферен-

ция советского и российского актера театра и 
кино, народного артиста Российской Федерации 
Валентина СМИРНИТСКОГО.

Тяжело ли быть актером? Как часто на съемках 
в кино случаются ситуации, опасные для здоровья 
актера? Какое место должна занимать семья в жиз-
ни? Что украшает настоящего мужчину? Наш гость 
ответит на самые важные и откровенные вопросы 
и расскажет о своих творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возможность 
задать свои вопросы Валентину Георгиевичу 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

ГОСТИ

НАСТОЯЩИЙ МУЖЧИНА ПО ВАЛЕНТИНУ СМИРНИТСКОМУ
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...Александра Нилина (сына известного со-
ветского литератора, драматурга, сценариста 
Павла Нилина) долго представлять не надо: 
столь велико обаяние его языка и его прозы. 
Иногда его неточно величают «спортивным 
журналистом и... писателем», но вернее, ко-
нечно, говорить о Нилине как о прозаике, ме-
муаристе, авторе нашумевших книг о судьбах 
легенд большого спорта — как то «Стрельцов. 
Человек без локтей»,  «XX век. Спорт». Вот не-
давно вышла его «Станция Переделкино: по-
верх заборов».

И «Переделкино» — это не просто книга воспо-
минаний. «Судя по всему, я и зачат был здесь длинной 
дачной ночью осенью тридцать девятого — и мне ли 
не чувствовать дачный поселок Переделкино своей 
родиной?». Уникальная вещь: открывай сей «роман 
частной жизни» на любой из 555 страниц — ты тут 
же увлекаешься, зачитываешься, что по нынешним 
временам — невероятный «знак качества». 

Мемуаристика как жанр вообще, надо сказать, 
сегодня хромает. Но Нилина всегда отличала, с одной 
стороны, понятная субъективность, но с другой — 
четкая документированность, — он не из тех, кто 
допишет или приврет для «округления сюжета». Хотя 
по части названия («Поверх заборов») иронично изви-
няется на первой же странице: «для красного словца, 
без которого про писателей не расскажешь, я сразу 
же отчасти и приврал: за войну все заборы между 
дачами сгорели и вновь появились позднее, когда 
я чуть подрос...»

Слог Нилина чуден. «Старость Чуковского дли-
лась двадцать семь лет на моих переделкинских 
глазах: в Москве я почему-то никогда с Корнеем 
Ивановичем не встречался. […] И за все двадцать 
семь лет мне лишь однажды бросилось, как на самом 
деле стар Корней Иванович». Странно писать об этом 
и пропевать дифирамб, но Александр Павлович любит 

то, о чем пишет. Увы, тонны сегодняшней мемуарно-
юбилейной писанины, выходящей по принципу «ну как 
же я великий — и не написал книжки о себе?», грешат 
именно тем, что никакой любви, живого чувства ни к 
людям, ни к эпохе там нет и близко (я уж молчу про 
литературный дар). А вот о даре Нилина А.П. можно 
говорить сколь угодно — настолько в нем тонешь и 
тонешь с удовольствием. Он любит так: одним абза-
цем, другим — как бы обмануть тебя интонационно, 
мол, не на твоей я стороне. А потом одно меткое слово 
— и меняет смыслы наповал, в яблочко!

...Вот Маршак был лауреатом трех Сталинских 
премий. «А какой из Корнея Чуковского лауреат, когда 
в стране, где большая часть населения распихана 
по коммуналкам, а в каждую комнату по пять-шесть 
человек вколочено, дети спят в полушаге от койки 
родителей, — выходит не сочтешь какое по счету 
издание «Мойдодыра»; и там Мойдодыр выбегает 
ИЗ МАМИНОЙ ИЗ СПАЛЬНИ (а у папы тоже, что ли, 
есть отдельная спальня, это зачем?). Ну, допустим, 
сочинил эту ахинею Чуковский до революции, когда 
коммунальных квартир еще не было, не доросли... […] 
Я уверен, что критика всех новых басен, сочиненных 
Чуковским в советское время, — месть за не исправ-
ленного им «Мойдодыра», настолько зачитанного 
детьми, что запрещать его тоже показалось бы не 
совсем политически верным».

Еще одна отличительная черта переделкинской 
прозы Нилина: это полное ощущение, что автор на-
ходится в том времени, о котором пишет. И время это 
не то чтобы хорошее, не то чтобы плохое, но он ТАМ, со 
всеми эмоциями и чувствами. Нынешние мемуаристы 

же часто грешат тем, что современность для них куда 
ярче, жирнее, чем объект их воспоминаний, становя-
щейся лишь выцветшей усталой декорацией. А Нилин 
спорит и сомневается о случившемся до последнего, 
невольно втягивая в эти, казалось бы, давным-давно 
канувшие в Лету страсти увлеченного читателя.

…«У меня в истории с Пастернаком больше 
претензий к собственному отцу (речь идет о собра-
нии, где отец Нилина — известный писатель Павел 
Филиппович произнес острую фразу. — Я.С.). […] 
Отец записал как-то у себя в дневнике, что не любил 
Пастернака за детскость (которая казалась отцу на-
рочитой), но всегда понимал масштаб этой фигуры. 
По-моему, у отца и вообще не было любимого поэта 
или прозаика — не так много он читал. Но как раз 
стихи Пастернака он знал наизусть. Что сказал на 
том президиуме отец? Он сказал, что надо помнить: 
у баррикады есть только две стороны. Я не отмазы-
ваю отца, но не сказал же он, что Пастернак был по 
чужую сторону баррикад, — он предположил, что 
Пастернак забыл о том, что сторон всего две. Отец 
не раскаивался в своих словах — он видел в том 
следование дисциплине, принятой для члена Союза 
писателей...».

Страница за страницей — от Катаева к Вайнеру, 
от Пастернака к Симонову. Тут же ниточкой бежит 
музыка, кино, театр — встречи, зарисовки, междо-
метия, интонации. «Всему учению Станиславского 
противопоказан Шиллер; во МХАТе ставил «Марию 
Стюарт» Виктор Станицын. «Поверьте моему опыту», 
— говорил Станицын Ефремову. Не поверил его опыту 
Ефремов — и в итоге оказался прав. Не справился 
МХАТ с Шиллером, а «Современник» с Виктором 
Розовым разобрался». Каждая глава погружает в 
атмосферу сопричастности, причем вы можете сколь 
угодно не соглашаться с автором, раздражаться 
ведомой им мизансценой, — но... оторваться от 
переделкинского быта не сумеете. Ни разу не сомне-
ваясь, что все написанное — правда. «Переделкино 
принадлежало Пастернаку, но Катаев принадлежал 
Переделкину — в нем он, по-моему, перестал быть 
южанином...». Переделкино Нилина — это этакий 
Солярис, в котором люди здесь и сейчас пытаются 
учиться быть людьми.

Это и есть нилинский знак качества — интонаций 
множество, правда одна. Нилин не поверхностен, он 
не устраивает развеселый коктейль из случайных 
знакомых с вечеринки. Он — сын серьезного писателя 
из эпохи серьезных писателей — научен смотреть 
глубоко и не бояться брать на себя ответственность в 
слоге. И дело не только в том, что мерзавец останется 
мерзавцем, а подлец подлецом. Нилин не раздает 
оценок, но ставит — что делается очевидным после 
прочтения — правильные вопросы. Которые позво-
ляют смотреть на мир новыми глазами.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

С 5 по 15 августа в швейцарском 
Локарно пройдет 68-й Международный 
кинофестиваль. В его главном конкурсе 
представлена картина российского ре-
жиссера Бакура Бакурадзе «Брат Дэян», 
больше известная по первому, рабочему 
названию «Генерал». 

Рассказывает она о том, как прожил по-
следний год до ареста и Гаагского трибуна-
ла один из генералов Балканской войны. Он 
вынужден скрываться, мечется по стране, у 
него фактически нет близких людей. Картина 
Бакурадзе основана на реальных событиях и 
напоминает путь сербского генерала Ратко 
Младича. Главные роли сыграли Марко Ни-
колич и Миша Тиринда. Снимался фильм в 
Сербии и на языке этой страны. Профинанси-
ровали его в основном частные российские 
компании. 

Первый полнометражный фильм Баку-
радзе (он выпускник мастерской Марлена 
Хуциева во ВГИКе) «Шультес» участвовал в 
«Двухнедельнике режиссеров» в Каннах, а 
второй — «Охотник» — показали там же, в 
программе «Особый взгляд». И вот спустя 
четыре года — новая картина. 

В главном конкурсе участвует также 
франко-грузинская «Зимняя песня» грузин-
ского, а когда-то советского режиссера Отара 
Иоселиани, живущего в Париже. Год назад он 
отметил 80-летие. Снята картина при содей-
ствии двух министерств Грузии — культуры и 
обороны. Последнее предоставило в распоря-
жение режиссера 80 пехотинцев и военную 
технику. Историческая эпоха не конкретизиру-
ется. Это путешествие во времени, и каждый 
зритель волен делать собственные трактовки. 
Снимали «Зимнюю песню» на «Грузия-фильм» 
осенью 2014 года. 

Российский классик Марлен Хуциев на-
кануне 90-летия будет награжден в Локарно 

почетным «Золотым леопардом». Ранее этой 
награды удостаивались Александр Сокуров 
и Кира Муратова. В ретроспективу Хуциева 
вошли фильмы: «Был месяц май», «Два Фе-
дора», «Июльский дождь», «Послесловие», 
«Застава Ильича», «Бесконечность». Сам ре-
жиссер говорит: «Бесконечность» тяжела для 
восприятия, но самая моя». В ретроспективу 
вошла и картина «Хуциев. Мотор идет!» Петра 
Шепотинника, снятая в 2015 году, в том числе 
и на съемочной площадке фильма «Невечер-
няя». Работу над этим многострадальным 
проектом Марлен Мартынович продолжает 
много лет. Слава богу, нашелся просвещен-
ный меценат, выделивший средства на его 
завершение. Рассказывает «Невечерняя» о 
встрече Чехова и Толстого.  

Так что программа Локарно имеет грузин-
ский акцент. Бакурадзе родился в Тбилиси, 
а Хуциев и Иоселиани еще в Тифлисе. Про 
себя Хуциев говорит: «Я грузин московского 
разлива. Хотя меня в какой только националь-
ности не обвиняли — называли осетином и 
турком». 

В короткометражном конкурсе участвует 
работа студентов Московской школы нового 
кино Егора Шевченко и Рината Бекчинтаева 
«Восточный рабочий». Оба ученики Дмитрия 
Мамулии, тоже уроженца Тбилиси. Покажут 
в Локарно и документальный фильм «Киев–
Москва. Часть I» Елены Хоревой, рассказы-
вающий о москвичах и киевлянах, предста-
вителях одних и те же профессий. Особенно 
впечатляет эпизод, связанный с сотрудниками 
«скорой помощи», подвергающимися атаке 
со стороны горожан. Елена Хорева — ученица 
Марины Разбежкиной и Михаила Угарова, как 
и Денис Клеблеев, вошедший в состав жюри 
«Леопарда завтрашнего дня». Он также пред-
ставлять в Локарно свой фильм «Странные 
частицы». Елена и Денис принимали участие 

в создании киноальманаха «Зима, уходи!», 
показанного в Локарно в 2012 году. 

С Марленом Хуциевым мы поговорили 
накануне его отъезда в Локарно. 

— У меня там будет ретроспектива. Я дол-
жен встретиться еще раз с Локарно, который 
люблю и где не раз бывал. У меня с этим горо-
дом связано много приятных воспоминаний. 
Говорят, что он очень изменился. Однажды я 
там чуть не стал председателем жюри. Но из-за 
того, что не владею иностранными языками, 
остался просто членом жюри. А в следующий 
свой приезд представлял картину «Июльский 
дождь», но не в конкурсе. После показа весь 
зал встал. Это уже было спустя много лет по-
сле выхода фильма. 

— Видели документальную картину 
Петра Шепотинника о вас?

— Нет, не видел. Я даже не знал, что она 
существует. 

— Хорошо, что ее покажут. В нее вош-
ли кадры со съемочной площадки картины 
«Невечерняя». Организаторы фестиваля 
надеялись, что вы ее закончите и премьера 
состоится в Локарно.

— Нет, закончить я не мог. На какое-то 
время пришлось прервать работу, потому 
что у меня были всякие медицинские дела. 
В сентябре собираюсь в Ялту. Нужно там и в 
Севастополе еще немного подснять. В октябре 
поедем во Владикавказ, где снимем сцены 
«Хаджи-Мурата».  

— На фестивале собирается отличная 
грузинская компания — Бакур Бакурадзе, 
Отар Иоселиани...

— Знаю. Отара помню еще с той поры, 
когда он был студентом. Рад, что увижу Бакура. 
Он очень достойный человек и режиссер. Его 
жена тоже моя ученица. Не знаю, приедет ли 
она. В Локарно будет и мой добрый француз-
ский приятель. Будет с кем поговорить.   

— Долго пробудете в Локарно?
— Пять дней. Договорился, что задержусь 

на два дня в Цюрихе, мимо которого все время 
проезжаю и толком не видел. Должен был ле-
теть на фестиваль через Милан, но мне очень 
нравится дорога на поезде. Она проходит 
мимо озера. Невероятная красота! Поэтому 
и попросил организаторов отправить меня 
через Цюрих. Обещали показать и ближайшие 
города — Аскону и Лугано. Но есть еще одна 
мечта: хочу рвануть из Локарно в Милан, где 
бывал когда-то. Тогда мне не посчастливи-
лось увидеть «Тайную вечерю» Леонардо да 
Винчи.   

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Забирайте тигренка 
хоть сейчас!» 

Сайтов с бесплатными досками объявле-
ний, где продаются редкие виды животных, пруд 
пруди. 

Звоним по объявлению, где за тигрят просят 
450 тысяч рублей. Представляемся владельцами 
коттеджа на Рублевке, говорим, что хотим на участ-
ке поставить вольер с хищником. И с ходу интере-
суемся наличием документов на животное.

На том конце провода возмущаются: 
— Какие еще документы? У вас же частное 

владение, кто посмеет сунуться с проверками? 
Я дам вам телефон ветеринара, который будет 
наблюдать тигренка, делать ему все необходимые 
прививки. Он же выпишет вам ветеринарный па-
спорт, а больше вам ничего не нужно. 

— Насколько сложно содержать тигра?
— Вообще несложно. Главное — внимание. 

В вольере нужно построить теплое помещение 
из кирпича или пеноблоков. И чтобы не цемент 
был, а теплый пол. 

— Когда можно будет забрать тигренка?
— Да прямо сейчас. У нас есть тигрята, ко-

торым 10 июля исполнился месяц, и уже подро-
щенные, 8-месячные. Предлагаю взять одного из 
малышей. Его придется кормить из бутылочки с 
соской. В ветеринарных магазинах есть специ-
альные молочные смеси, предназначенные для 
щенков. Хлопотно, но зато тигренок к вам привы-
кнет, будет более ручной. 

— Какой дневной рацион тигру потребу-
ется во взрослом возрасте? 

— Ведро говядины на кости.
Вот так, запросто, не профессионалу, а 

простому любителю продавец готов был отдать 
хищника, который потом будет весить около 300 
килограммов и по размерам едва уступит бурому 
медведю. 

— Рынок экзотических животных существо-
вал всегда, — говорит координатор проектов по 
сохранению редких видов животных Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) России Наталья 
Дронова. — Люди во все времена хотели держать 
в квартирах в качестве домашних питомцев попу-
гаев, обезьян, рептилий. Когда есть спрос, есть и 
предложение. Всегда найдутся торговцы, которые 
хотят на этом заработать. 

Сейчас, например, появилась мода на круп-
ных кошек. А первый волнообразный спрос на 
экзотических животных наблюдался после от-
крытия границ, когда распался Советский Союз. 
Тогда в страну хлынул большой поток редких и 
экзотических животных. Престижно стало держать 
дома питонов, его можно было накинуть на плечи 
гостям или напугать кого-то. 

В последующие годы рынок структурировал-
ся. Появились те, кто привозил животных, и те, кто 
их продавал — как оптом, так и в розницу. И если 
раньше большая часть животных продавалась на 
птичьих рынках, то сейчас торговля в основном 
идет в Интернете. Это удобно, можно сидеть дома 
и заниматься своими делами. Охвачена большая 
аудитория. 

Продавцы не только размещают предложения 
на досках объявлений, но и создают собственные 
сайты, рекламируя свой товар.

— Какими путями на российский рынок по-
падают редкие и экзотические животные? 

— Часть животных привозят из стран, где их 
разводят в специализированных питомниках: из 
Чехии, Германии, Словакии. К нам они поступают 
со всеми документами. Но есть еще путь контра-
банды. Привозят тех же разведенных животных, 
но без документов, которые не соответствуют 
каким-то ветеринарным требованиям, например, 
тех, кто не был протестирован на определенные 
болезни. 

Есть животные, которые были разведены в 
питомниках у нас в стране. Это в основном попугаи, 
небольшие обезьяны, рептилии. 

Самое плохое, что на рынке предлагают 
животных, изъятых из природной среды. Но и 
тут есть две градации. Есть животные, которых 
отлавливают по квотам. То есть какая-то страна 
определяет, что у них, например, без ущерба для 
природы можно поймать в этом году и продать сто 
птиц (например, сине-желтых ар). А деньги пустить 
на охрану популяции ары. 

Также есть животные, которые были изъяты 
из природы и нелегально привезены в Россию. К 
сожалению, именно они составляют большую часть 
рынка. Местные дельцы занимаются отловом, 
наши оптовики на месте закупают этих животных 
и контрабандой везут в страну — без документов, 
без ветеринарного надзора, без карантина.

Есть специальные международные правила 
перевозки животных (IATA). Для каждого вида 
определены требования, в частности какой требу-
ется для перевозки контейнер, какие в нем должны 
быть установлены поддоны для экскрементов и 
емкости для воды и пищи.

Контрабандисты никаких правил 

транспортировки не соблюдают. Провозят живот-
ных в тесных ящиках, в чемоданах, на собственном 
теле… Везут их скученно, если кто-то заболевает, 
недуг поражает всех остальных. Часто животным 
не хватает воздуха, и они гибнут. Чтобы соблюсти 
свои интересы и не потерять деньги, дельцы ста-
раются привести особей больше, чем требуется. 
То есть в расчет изначально закладывается гибель 
животных во время транспортировки. 

Помните, что, покупая животное, привезен-
ное контрабандой, вы оплачиваете гибель еще 
нескольких животных. Плюс ко всему вы можете 
нарваться на различные болезни, которые пере-
носят животные. Это может быть сальмонеллез, 
которым можно заразиться от рептилий, орнитоз 
можно получить от попугаев, гепатит от приматов 
и так далее.

Спрос на экзотических животных сегодня в 
России настолько велик, что объем черного рынка 
ежегодно увеличивается на 30%.

Заместитель председателя московского 
Общества защиты животных и эксперт Обще-
ственной палаты РФ Кирилл Горячев в свою оче-
редь говорит: 

— Если мы говорим о трансграничном пере-
мещении животных, то это в основном контрабанд-
ные пути, которые часто совпадают с наркотрафи-
ком, путями поставок оружия. Если на границе этих 
животных изымают, их нужно кормить, содержать 
в соответствии с их видовыми условиями. А не-
обходимая инфраструктура на многих пунктах 
пересечения границы отсутствует. Это создает 
таможенным службам дополнительные сложности, 
поэтому они откровенно не хотят связываться с 
этим товаром.

Ежегодно на российской границе задержива-
ется свыше 150 тысяч экзотов. Но это, по мнению 
зоозащитников, лишь пятая часть от реального 
числа живой контрабанды. 

«Эта дикая кошка для 
людей с достатком, кто 
хочет подчеркнуть свой 
особый статус»
На что только не идут дельцы в киберпро-

странстве, чтобы выдать «природника» за экзота 
из питомника. Например, попугай жако, способный 
запомнить более 1500 слов, отловленный в дикой 
природе, стоит 25 тысяч рублей, а тот, что появился 
и вырос в питомнике и уже адаптирован к жизни 
в квартире, — уже в 2 раза больше — 50 тысяч. 
Краснохвостому красавцу, который еще недавно 
летал в лесах Сьерра-Леоне или Либерии, наде-
вают на ногу такое же кольцо, что и хозяева своей 
«разведенной» птице. Подделывают и сертификат, 
и маркировку. 

— Покупатель-любитель вряд ли сможет 
определить, какое животное было изъято из 
дикого мира, а какое разведено в условиях 
неволи? 

— Каждый торговец будет говорить, что это 
животное разведенное. И если вы не специалист, 
вы никогда не сможете определить, выращена 
та же обезьянка или попугай в питомнике или 
привезена контрабандой, — говорит Наталья 
Дронова. 

Мы тем временем звоним еще по одному объ-
явлению, где за 150 тысяч рублей предлагают ку-
пить небольших обезьянок — бурых капуцинов. 

— Замечательные приматы, очень 

дружелюбные, забавные, дружат как с домаш-
ними питомцами, так и с детьми. Будут весить 
не более пяти килограммов. Едят все подряд, 
проживут 40 лет, — выпаливает на одном дыхании 
женщина-продавец. 

— У нас двухкомнатная квартира, — за-
мечаем мы.

— Этим крошкам нужно совсем немного 
места. 

В то же время хозяйка ни словом не обмол-
вилась, что капуцинов невозможно приучить к 
туалету, чтобы выпустить их из клетки прогуляться 
по квартире, нужно надевать памперс. Чтобы не 
было запаха, в поддон нужно класть одноразовую, 
непромокаемую пеленку, сверху присыпку, на нее 
— древесный наполнитель… К тому же у этого сво-
бодолюбивого и активного представителя фауны 
довольно острые зубы. И капуцины вообще мало 
подходят для квартирного содержания. 

— Люди часто берут животных, не особо 
задумываясь, кого они приобретают. Законо-
дательство относительно условий содержания 
таких животных почти полностью отсутствует. У 
нас правовых нормативов содержания животных 
нет, — говорит Кирилл Горячев. — Пока лев, сбе-
жавший из частного дома, кого-нибудь не съест, 
никто не поинтересуется, а в каких условиях он 
содержится? Правовую систему это не интере-
сует. Главное, чтобы на него были все документы, 
дальше всем абсолютно наплевать. Интересует 
только вопрос законности приобретения. Это, 
конечно, безобразие. 

Власти пытаются исправить положение и 
недавно предложили ввести в столице обязатель-
ную регистрацию для всех диких и экзотических 
животных. Кроме того, регламент их содержания 
в условиях города собираются прописать в новом 
законе «О содержании диких животных». 

Это все в будущем, а пока же нам по телефону 
предлагают приобрести пару лапундеров, или 
свинохвостых макак, которые, по словам продав-
ца Олега, легко приручаются. Из Ярославля нам 
готовы доставить карликового ушастого ежа, ко-
торого требовалось поить исключительно козьим 

молоком, кормить кузнечиками и мухами. 
Радужный удав стоил 7 тысяч рублей, руч-

ные дикобразы — 40, карликовые кенгуру — 100, 
львята — 110. За детеныша каракала, того, что с 
длинными черными кисточками на ушах, с нас 
запросили аж 7500 евро. Услышав: «Так дорого?», 
хозяйка возмутилась: 

— Эта дикая кошка для людей с достатком, 
кто хочет подчеркнуть свой особый статус. На 
каракалов или оцелотов сейчас самый большой 
спрос. Это ж такая красота, и рысь напоминает, 
и золотисто-коричневым окрасом — пуму. А у нас 
животные социализированы, приучены гулять в 
ошейнике на поводке, к лотку и когтеточке. 

Через Интернет можно было заказать самых 
мелких представителей рода лисиц — фенек, 
которые весят не более полутора килограммов, 
а также скунсов, дикобразов, йеменских хаме-
леонов, енотов полоскунов, белоухих игрунков, 
крокодилов… 

Многие продавцы в объявлениях делали 
ссылки на сайты. Откроешь — сплошь красочные 
картинки: обезьяны прыгают по лианам, орлы парят 
на фоне заснеженных горных вершин. Для содер-
жания и разведения предлагают молодняк бизо-
нов, гуанако, пятнистых оленей, косуль, голубых 
баранов… Правда, найти адрес, где расположен 
сей райский уголок, невозможно. В качестве об-
ратной связи указан лишь мобильный телефон. 

Хозяева хвостатых и ушастых созданий го-
ворят, что торговать в Сети они вынуждены из-за 
отсутствия прозрачного для бизнеса порядка 
легальной торговли. «Ушли в Интернет после на-
бегов на зоомагазины инспекторов, — признался 
нам Сергей, один из продавцов экзотики. — А 
все потому, что на законодательном уровне не 
проведены разграничения между экзотическими 
животными из дикой природы, на продажу которых 
требуется международное разрешение, и теми, 
кто был разведен в неволе». 

— На самом деле в ходе внеплановых прове-
рок столичного Департамента природопользова-
ния и охраны окружающей среды с сотрудниками 
прокуратуры за торговлю экзотическими животны-
ми по решению суда были оштрафованы порядка 

20 магазинов, — говорит в свою очередь генераль-
ный директор Союза предприятий зообизнеса 
Татьяна Колчанова. — Были изъяты игуаны, удавы, 
приматы, попугаи ара, какаду, лори… Так как эти 
животные подпадают под действие Конвенции о 
международной торговле видами дикой фауны и 
флоры, находящимися под угрозой исчезновения 
(СИТЕС), и торговля ими без специальных раз-
решений запрещена. Но дело в том, что многие 
животные были нелегально завезены в Россию в 
90-е годы, и законопослушные предприниматели 
стали их разводить на своих фермах. Эти живот-
ные родились в условиях неволи, и естественно, 
что никаких документов и родословных на них 
нет. Они выращены уже в пятом, десятом поко-
лении, притом что, фигурально выражаясь, их 
прадедушек и прабабушек когда-то нелегально 
завезли в страну. Столичный Департамент при-
родопользования начал штрафовать зоомагази-
ны за то, что они торгуют этими животными без 
специального международного разрешения. А 
штрафы достаточно большие, начиная от 500 ты-
сяч рублей. И зоомагазины в Москве отказались 
от продажи животных-экзотов, потому что, как 
говорится, себе дороже. Ситуация в общем-то 
тупиковая. У владельцев питомников есть ста-
тус юридического лица, они разводят животных, 
которых постоянно осматривают ветеринарные 
врачи. Но в то же время не могут официально, 
через зоомагазины, торговать ими в Москве. А 
так как животные разводятся, этот бизнес ушел 
в интернет-пространство. 

По мнению Татьяны Колчановой, в этой си-
туации страдают как предприниматели, так и 
покупатели. 

— Одно дело, когда мы знаем, откуда пришло 
это животное, с какой фермы, из какого района. 
Этот питомник проверяет как Россельхознадзор, 
так и управление ветеринарии. И другое дело, 
когда действуют запреты и штрафы. Приобретая 
животное по объявлению в Интернете, никто уже не 
может гарантировать, что оно здорово, и вообще, 
что к покупателю попадет именно то животное, 
которое представлено на фотографии. 

— Какой видите выход?
— Нужно на законодательном уровне дать 

определение, какие животные относятся к ред-
ким и экзотическим. Пока же к ним относят кого 
ни попадя. Я полностью согласна, что держать в 
доме того же льва или тигра недопустимо, а вот, 
например, запрещать содержать шиншиллу или 
попугая нельзя. 

Также столичному Департаменту природо-
пользования и охраны окружающей среды нужно 
подумать, как и при каких условиях можно лега-
лизовать этих животных, разведенных в неволе. 
Может быть, потребуется какое-то заявление от 
предпринимателей — и после осмотра фермы 
им будет выдано соответствующее разрешение. 
Также надо выработать единый подход к тому, что 
является сертификатом для легальной торговли 
редкими животными.

 «За сбыт шкуры 
дальневосточного леопарда 
попал под суд»
Во Всемирной паутине торгуют не только 

редкими и экзотическими животными, но и млеко-
питающими, пресмыкающимися, земноводными 
и птицами, занесенными в Красную книгу. 

— Продают амурского тигра, а также даль-
невосточного леопарда, за убийство которого в 
Китае, например, предусмотрена смертная казнь, 
— говорит координатор проектов по сохранению 
редких видов животных Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) России Наталья Дронова. — Со-
держание, хранение, пересылка, транспортировка 
и продажа этих «краснокнижных» животных запре-
щена. За это предусмотрено уголовное наказание, 
можно получить срок до 7 лет. 

Случаи продажи таких животных могут 
быть. Например, когда один зоопарк продает 
другому. Эти животные из разведения, на них 
есть документы, подтверждающие законность 
их происхождения. 

— Были случаи, когда кого-то привлекли 
к уголовной ответственности?

— Да, в Приморском крае осудили за хра-
нение и сбыт шкуры дальневосточного леопарда 
— самой редкой крупной кошки в мире. Торговец 
попался с поличным прямо в центре Владиво-
стока, это событие получило широкую огласку 
в газетах, после чего началось расследование. 
Поддержка браконьеров не сошла преступнику 
с рук. По решению суда он отработал ущерб на 
исправительных работах и заплатил штраф. И 
если раньше, до ужесточения законодательства, 
наказывалось только добывание животных, то 
есть когда охотника заставали в лесу с трофеем, 
то теперь можно понести наказание не только за 
незаконную добычу, но и за содержание, приобре-
тение, хранение, перевозку, пересылку и продажу 
редких диких животных. Я помню, как в Москве, на 
Птичьем рынке, нашли мясо и шкуру тигра, за что 
на хозяина было заведено уголовное дело. 

В целом, по мнению специалистов, ситуация 
сейчас меняется в лучшую сторону. Департамент 
природопользования и охраны окружающей сре-
ды проводит регулярные рейды. При Министер-
стве природных ресурсов и экологии заработала 
«горячая линия», куда может позвонить любой 
гражданин, если увидит в Интернете продажу 
«краснокнижных», а также редких диких животных. 
Можно также послать сообщение, и каждый случай 
будет расследоваться. 

Минприроды России совместно с Минкомсвя-
зи России планируют внести в Правительство РФ 
поправки в законодательство, позволяющие блоки-
ровать сайты, на которых ведется торговля редкими 
видами животных, а также товарами из них. 

— Нужно не запрещать торговлю в Интернете, 
не вводить какие-то ограничения, а использовать 
возможности Интернета для того, чтобы отсле-
живать и вскрывать каналы поставок, — считает 
Кирилл Горячев.

— Никто в общем-то из продавцов особо 
и не прячется. 

— Это к вопросу о том, как у нас построен 
контроль. Если данные животные запрещены к 
гражданскому обороту или их продажа ограни-
чена, то размещение информации в Интернете 
должно быть только подспорьем для правоохра-
нительных органов. 

Сейчас обсуждаются поправки в закон с тем, 
чтобы приравнять незаконную торговлю в Интер-
нете и объявления, содержащие предложения о 
продаже тех или иных редких видов животных или 
товаров из них, к таким же видам запрещенных к 
продаже вещей, как наркотики и порнография.

Защитники животных верят, что не за горами 
время, когда факты незаконной торговли редкими 
и исчезающими видами животных, в том числе в 
Интернете, приравняют к браконьерству. И по ана-
логии с наркоторговлей уголовная ответственность 
будет предусмотрена также для покупателей. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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НА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ УРОВНЕ НЕ ПРОВЕДЕНЫ РАЗГРАНИЧЕНИЯ МЕЖДУ 
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И ТЕМИ, КТО БЫЛ РАЗВЕДЕН В НЕВОЛЕ



Когда срок аренды истек, По-
чтамт с большим залом, где 
совершались всевозможные 
операции, начиная от отправ-
ки заказных и ценных писем, 
кончая гашением марок и кон-
вертов, пришел в аварийное 
состояние. В нем пребывает и 
поныне, пугая прохожих закры-
тыми наглухо дверями. 

По традиции, сложившейся в Европе, По-
чтамты устраивались на главных улицах и пло-
щадях. Они служили географическими центрами 
государств, от них начинался счет километров. 
Проекты таких зданий поручались лучшим ар-
хитекторам. Выглядят Почтамты как дворцы и 
национальные музеи, считаются достопримеча-
тельностями, памятниками культуры. Королев-
ский почтамт Лондона открылся в 1830 году. На 
его фасаде три колоннады. Операционный зал 
заливает свет стеклянного фонаря, служащего 
крышей. Примеру Англии последовали Почтамты в 
других странах. В Мадриде в операционном зале 
Дворца связи купол из разноцветного стекла с 
гербами Испании и 48 провинций. Центральный 
почтамт Парижа в Лувре, центральные отделения 
почты на Елисейских Полях, в Сорбонне, ратуше 
Отель-де-Вилль на бывшей Гревской площади, 
где вершились казни.  

И наш Главпочтамт на месте со славной исто-
рией, где Меншикова башня, возведенная «по-
лудержавным властелином» князем Александром 
Меншиковым. В его доме Почтамт открылся в 1792 
году. В 60-е годы ХIХ века архитектор Кавос вслед 
за Почтамтом Санкт-Петербурга реконструировал 
и наш на Мясницкой улице. Полвека спустя на его 
месте в 1910 году торжественно открыли увенчан-
ное куполом монументальное здание в романском 
стиле, созданное архитектором Оскаром Мунцем. 
Парадный вход с колоннами из финляндского гра-
нита и золочеными бронзовыми канделябрами под 
двуглавым орлом выполнили братья Весниных. А 
чудом инженерного искусства признали стеклян-
ную крышу конструкции гениального Владимира 
Шухова. Четверть площади Почтамта, свыше 
1000 квадратных метров, занимает трехсветный 
операционный зал. Вот он-то и недоступен для 
всеобщего обозрения и беспрерывной службы, 
которая здесь шла днем и ночью. 

По периметру зала отправляли телеграммы, 
бандероли, принимали и выдавали денежные 
переводы, получали почту «до востребования». У 
окна под номером 20 постоянно толпились коллек-
ционеры. Филателисты всей страны и иностранцы 
стремились сюда, зная, что на Почтамт новые 
марки поступают в первую очередь. Я однаж-
ды постоял с ними и узнал, что кроме москви-
чей у окна №20 собрались жители Ленинграда, 
Одессы, Ташкента… Все пришли гасить марки, 
выпущенные по случаю Универсиады. Смогут 
ли филателисты разных стран под стеклянной 
крышей Главпочтамта гасить марки, выпущен-
ные в честь предстоящего чемпионата мира по 
футболу в 2018 году?   

■ ■ ■
Пять лет назад закрыт в аварийном состоянии 

и другой, подобный Главпочтамту, символ Москвы, 
Северный речной вокзал. Его построили к откры-
тию канала Москва—Волга в 1937 году. На его фоне 
снимались финальные сцены «Волги-Волги», пела 
Любовь Орлова, играл оркестр Леонида Утесова. 
На официальном сайте можно узнать: «Северный 
речной вокзал прославил Москву не только как 
интереснейший памятник архитектуры — благо-
даря ему столица известна также как порт пяти 
морей». 

Вокзал напоминает трехпалубный корабль с 
капитанским мостиком. Длина фасада достигает 
350 метров. Над мачтой водружена звезда из не-
ржавеющей стали и красной меди, она инкрусти-
рована уральскими полудрагоценными камнями: 
горным хрусталем, аметистами, александритами, 
топазами и аквамаринами. Когда такие звезды 
над Кремлем заменили рубиновыми, одна из них 
со Спасской башни вознеслась над Северным 
речным вокзалом. В его башне замерли стрелки 
старинных курантов, снятых с разрушенной ко-
локольни. Там же колокол со взорванного храма 
Христа. Когда в конце 70-х годов я поднимался на 
башню, механизм подъема шпиля не действовал. 
Начальник вокзала просил внести его в список 
памятников советской архитектуры, чтобы сберечь 
росписи, фарфоровые барельефы, скульптуры и 
фонтаны. Можно представить, что стало с тех пор 
с Северным речным вокзалом, который пять лет 
назад за ветхостью закрыли. Откроются ли и когда 
главные речные ворота Москвы? 

■ ■ ■
Когда по формуле Сталина пред войной 

«жить стало лучше, жить стало веселей» испол-
ком Моссовета построил гостиницу «Москва». На 
ее официальном стайте можно было прочесть: 
«Гостиница «Москва» по праву является одной 
из старейших и крупнейших гостиниц России. 
В истории Москвы этот отель занимает особое 
место. «Москва» — первая гостиница, которая 
была построена в столице России и СССР после 
революции. Она памятник советской архитектуры, 
который был возведен в нескольких сотнях метров 
от кремлевских стен — в самом центре россий-
ской столицы. Задумывалась как своеобразный 
величественный символ социалистического строя, 
антипод «Националя» и «Метрополя». 

В «Москве» принимали депутатов Верхов-
ных Советов СССР и РСФСР, делегатов съездов 
партии. В гостинице жил эвакуированный из бло-
кадного Ленинграда Шостакович с партитурой 
легендарной Седьмой («Ленинградской») сим-
фонии, ее сочинение продолжалось в «Москве». 

В гостинице постоянно останавливался Михаил 
Шолохов, продиктовавший в номере на память 
стенографистке заключительные главы «Под-
нятой целины». В годы войны номера занимали 
командующие фронтами и армиями, вызывае-
мые в Ставку. Имели право здесь жить военные 
корреспонденты центральных газет, в их числе 
Илья Эренбург, чьи статьи читали в Кремле и 
окопах. В «Москве» в дни войны и пять лет после 
ее окончания жил корифей внешней разведки 
генерал-майор Наум Эйтингон, к нему приходил 
легендарный Павел Судоплатов… 

Когда «Националь» и «Метрополь» недавно 
реконструировали, пощадили их интерьеры, 107-
й номер «Националя», где жил Ленин, сохранили 
люкс «Метрополя», где жил и играл на рояле нарком 
иностранных дел Чичерин. В целости большой зал 
«Метрополя» под стеклянным куполом, где заседал 
советский парламент — ВЦИК… 

Гостиницу «Москва», сочтя аварийной, снесли 
десять лет назад. Воссоздали фасады по проекту 
Алексея Щусева и открыли гостиницу в минувшем 
году. Внешне она выглядит великолепно. Но внутри 
ничего не пощадили — ни вестибюля с колонна-
дой, ни люксов, ничего. Перед входом надпись 
на английском языке «Four Seasons Moscov». Кто 
умеет читать по-английски, прочтет, в перево-
де на русский это значит «Четыре времени года, 
Москва». Это название одной из раскинувшихся 
по всему миру гостиничных сетей, ее отель есть 
теперь и в Москве. Но названия «Москва», свя-
занного с историей города, судьбами великих 
постояльцев, увы, больше нет. Это еще не все 
новации. Как пишет в Сети посетительница: «В 
отеле прекрасное обслуживание. Единственное, 
что удивило: практически все указатели внутри 
отеля на английском языке». 

■ ■ ■
Можно не доводить здания памятников до 

аварийного состояния, но практически их унизить, 
лишить притягательности. Входы в Колонный зал 
Дома союзов загорожены решетками со сторо-
ны Большой Дмитровки. Со стороны Охотного 
Ряда — постоянно заперты. Афиш о предстоящих 
представлениях нет. Все предназначенные для 
объявлений витрины пусты. 

Как сказано на сайтах Дома союзов, напо-
минающих торговую рекламу: «Залы Дома союзов 
позволяют проводить мероприятия на высоком 
уровне в соответствии с пожеланиями заказчи-
ков. Разнообразная архитектура, техническая 
оснащенность, вместимость залов — все это по-
зволяет удовлетворить самые разнообразные 
и взыскательные запросы. Великолепный зал 
классической архитектуры. По качеству акустики 
занимает одно из ведущих мест в мире». 

Да, это один из лучших залов мира. Но в 
театрально-концертной кассе, расположенной в 
Доме союзов, билетов в Колонный зал с уникаль-
ной акустикой не продают. Как сказали кассиры: «У 
нас редко что-то бывает». Раз в год устраивается 
елка. Открываются двери для прощания с лиде-
рами государства. В остальные дни Колонный и 
другие залы арендуют заказчики, «удовлетворяю-
щие разнообразные и взыскательные запросы» 
на корпоративных праздниках, собраниях, куда 
вход по пригласительным билетам.   

Почему так произошло?
Московские дворяне выкупили у князя Долго-

рукого дом, ставший Благородным собранием. 
Матвей Казаков двор усадьбы превратил в Колон-
ный зал, где принимали императоров, избирали 
предводителей дворянства, устраивали балы, 
воспетые Пушкиным. Купцам, мещанам, крестья-
нам Колонный зал был недоступен. Большевики 
Благородное собрание передали профсоюзам, и 
оно принадлежало ВЦСПС. В Колонном зале по-
стоянно устраивались концерты, транслируемые 
по радио и телевидению. Они прекратились с 
концом СССР. Войти в Колонный зал с улицы, как 
в соседний Большой театр, невозможно.  

Пытаясь разобраться, куда пропал Колонный 
зал, на вопрос «почему закрыты кассы?» я узнал у 
генерального директора Дома союзов Александра 
Семеновича Булгакова: «Мы проводим мероприя-
тия в рамках предприятий и организаций». А на 
вопрос: «Чей теперь Дом союзов? — получил ла-
коничный ответ: «Это коммерческая тайна!»

Никакая это не тайна. На сайте Московской 
федерации профсоюзов среди многих принадле-
жащих ей хозяйственных, курортных, спортивных 
и прочих учреждений значится ЗАО «Дом союзов». 

Значит, «жемчужина Москвы», как называют Дом 
союзов, превратилась в закрытое акционерное 
общество, подобно заводу, банку, автобазе или 
магазину. Уставной капитал ЗАО разделяется на 
акции, они распределяются среди учредителей, 
определенного круга лиц, которые не обязаны 
публиковать отчетность для всеобщего сведе-
ния. То есть Колонный зал и Дом союзов некие 
акционеры приватизировали и распорядились 
его судьбой так, как им выгодно, стали сдавать 
тем, кто больше заплатит.  

Со времен Николая Рубинштейна благодаря 
Колонному залу Москва стала центром мировой 
музыки. Дом союзов по значению для страны 
равен Большому театру. Можно ли представить 
Большой театр приватизированным и сдающимся 
под мероприятия?

■ ■ ■
В многолетней борьбе за памятники в Москве 

создана лучшая в России система их охраны, 
начиная с Москомнаследия, кончая самопровоз-
глашенными организациями ревнителей старины. 
Но за пределами их заботы и внимания в коридорах 
власти чиновники, ведающие недвижимостью, 
принимают решения, лишающие памятники исто-
рических функций, они остаются без души, всего, 
что делало их дорогими сердцу. 

Нет больше аптеки Феррейна на Никольской, 
самой знаменитой в Москве и самой популярной. 
В советские годы она называлась аптекой №1. Ее 
четырехэтажное здание открылось в конце ХIХ 
века. Народ любовался мраморными лестницами, 
канделябрами и статуями, зеркалами в золоченых 
рамах, позолоченными вазами, лекарства храни-
лись в дубовых резных шкафах. В аптеке царил 
культ стекла: таблетки хранились в стеклянных бан-
ках, витрины украшались стеклянными ссудами, 
снадобья отпускались в стеклянных флаконах. Я 
не застал фонтана, из которого били струи фран-
цузских духов. Но мраморную лестницу, залы со 
старинной мебелью хорошо помню. До недавних 
пор они заполнялись народом, знавшим, что в этой 
аптеке есть все, что нужно.  

Мемориальная доска на Никольской, 21, не 
дает забыть, что здесь в 1832 году основал аптеку 
Карл Феррейн. В ее опустошенных залах появились 
бутик хрусталя и ресторан. Почему так случилось? 
Может быть, старинная аптека не выдержала кон-
куренции с новоявленными фармацевтическими 
сетями и поэтому закрылась? Может быть, стала 
ненужной, потому что никто в Китай-городе и на 
Никольской не живет? Нет, конечно, не поэтому. 
Взамен того, что ликвидировали, открылась в ста 
метрах от бывшей аптеки Феррейна на Никольской, 
17, новая аптека в подвале! По ее крутым ступе-
ням не каждый страждущий войдет. Значит, не в 
конкуренции дело.

■ ■ ■
Нет больше «Арагви», лучшего ресторана 

советской Москвы на Тверской, 6. Он открылся 
перед войной. Дожил до начала ХХI века и мог бы 
стать его достопримечательностью, как прежде. 
Сюда захаживали самые известные фигуры ХХ 
века. В Сети сохранились виды залов, отзывы 
посетителей, необъятное меню грузинской кухни. 
Все это в прошлом. Капитальный ремонт, начатый 
в 2003 году, перешел в стадию реконструкции: под 
слоем сбитой штукатурки обнажилась кладка ХVII 
века времен Алексея Михайловича. Археологи 
открыли сводчатые боярские палаты, площадью 
400 квадратных метров, с подземными тайными 
ходами.  

В 2013 году архитектор и владельцы «Арагви» 
показали мэру Москвы С.С.Собянину и прессе 
сводчатые палаты, винотеку, обещали в декабре 
открыть ресторан, никогда не пустовавший. Каза-
лось бы, сводчатые подвалы прибавили бы уюта 
и привлекательности залам «Арагви». Но вместо 
ресторана в них появился «Форабанк». 

Не представляю, чтобы в Париже Лувр отдали 
в аренду бирже, закрыли бы ресторан «Максим», 
открыв в нем банк, чтобы переименовали зна-
менитый отель «Плаза Атене», появившийся у 
Елисейских Полей в одно время с нашей гости-
ницей «Москва».  

■ ■ ■
Водители троллейбусов, как встарь, объяв-

ляют остановку: «Кинотеатр «Ударник». Это пер-
вый советский кинотеатр, созданный Борисом 
Иофаном в комплексе «Дома на набережной». В 
нем постоянно устраивались премьеры лучших 
фильмов, ставших классикой, проходили Москов-
ские международные фестивали с участием звезд 
Европы и Америки. И этой достопримечатель-
ности больше не существует. Оголился фасад 
без афиш. Закрыты наглухо двери в пустующий 
ресторан «Рис и рыба», кафе «Ударник» и в некий 
«Art Bookshop». 

В руинах «Форум» на Садовом кольце, в ми-
нувшем году ему исполнилось сто лет со дня от-
крытия. Ранее «Форума», в 1909 году, на Арбатской 
площади появился «Художественный электро-
театр», его посетил в числе первых зрителей Лев 
Толстой. Закрыли «Художественный» на реставра-
цию в начале минувшего года, обещали открыть в 
середине текущего года. Середина — миновала. 
Ремонт не начинался….   

■ ■ ■
Закончу перечень утрат у стен Белорусского 

вокзала. В первый день войны отсюда уходили на 
Западный фронт эшелоны. Мемориальная доска 
на фасаде вокзала в память о легендарных про-
водах установлена. Но не видно на своем месте 
памятника Максиму Горькому, исчезли четыре 
сквера. Нет, в сущности, площади. Есть наземная 
парковка, запруженная под завязку машинами. 
Есть проект подземной парковки. И не видно тех, 
кто ее строит.

Лев КОЛОДНЫЙ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крупная человекоо-
бразная обезьяна, живущая в Центральной 
Африке. 4. Разборка звезд на потеху публике. 
10. Каждый клиент ресторана для официанта. 
11. Великовозрастный детина, слоняющийся 
без дела. 13. Ненастье, предсказываемое геро-
ем песни Горького. 14. Исцеление смертельно 
больного человека, не объясняемое наукой. 
15. «Директива» от Кашпировского. 16. Пора, 
когда лосось облачается в «брачный наряд». 
18. «Средство передвижения» Фортуны. 20. 
Специалист, превращающий безвкусно одетую 
колхозницу в элегантную леди. 22. «Тылы» кре-
стьянской усадьбы. 23. «Генерал» в мире науки. 
24. «Кормежка» железного коня бензином. 27. 
Сменщица козы в восточном календаре. 30. 
«Ларец» с лекарствами в автомобиле. 32. Ме-
шок, путешествующий на хребте туриста. 34. 
Конфликт на почве мелких интриг. 35. Католи-
ческий праздник перед Новым годом. 36. Армия 
под Андреевским флагом. 38. Купе с кучей 
шмоток. 39. Горючее вещество, являющееся 
источником получения энергии. 40. Ухаб на 
трассе. 41. Плакатная живопись. 42. Единица 
измерения объема нефти на мировом рынке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бездонность мысли. 2. 
«Добыча» участников мозгового штурма. 3. 
Кусок «мозаичного» одеяла. 5. Шутовская шля-
па с бубенчиками. 6. Темный односельчанин, 
который вместо подписи ставил крестик. 7. «Хо-
лодное» судно, выводящее «однокурсников» на 
чистую воду. 8. Уход из жизни по-самурайски. 
9. Крупный делец, «жонглирующий» большими 
деньгами. 10. «Госпожа», от которой не стоит 
ждать милостей, согласно словам Мичурина. 
12. Предночное «освещение». 17. Чугунная 
«жаровня» хозяйки. 19. «Нелюдимый» рак в 
симбиозе с актинией. 20. Отмазка от урока физ-
культуры, выданная врачом ученику. 21. Обед 
монастырской братии. 25. Короткая смешная 
байка, отрастившая бороду. 26. Участок мест-
ности, оборудованный для обучения вождению. 
27. Значение буквы «О» в ФИО. 28. Узкая ручная 
пила с мелкими зубьями. 29. Краткая пресс-
конференция, посвященная одному вопросу. 
31. Небольшой напильник для тонкой шлифовки 
изделий. 33. Ушастый «реквизит» фокусника. 
34. Пернатая воровка блестящих побряку-
шек. 37. Удобрение из владений кикиморы. 38. 
«Связник» телевизора с розеткой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сверток. 4. Попкорн. 10. Всплеск. 11. Охламон. 13. Ящик. 14. Поло. 15. 
Воровство. 16. Истома. 18. Кимоно. 20. Занятие. 22. Извозчик. 23. Анимация. 24. Открытка. 
27. Критерий. 30. Антенна. 32. Доллар. 34. Перила. 35. Авторство. 36. Обет. 38. Дело. 39. 
Родство. 40. Ремешок. 41. Тефтеля. 42. Экзамен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солярий. 2. Риск. 3. Облава. 5. Осадок. 6. Клоп. 7. Носорог. 8. Сквозняк. 9. 
Борсетка. 10. Виртуоз. 12. Ноготки. 17. Мелодрама. 19. Искажение. 20. Зачетка. 21. Единица. 
25. Триллер. 26. Астроном. 27. Канистра. 28. Излишек. 29. Адвокат. 31. Самогон. 33. Рассол. 
34. Почерк. 37. Торт. 38. Дока.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен; радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим

книгу от пяти
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых в салоне и на дому 
т. 8-964-780-82-77

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ прекрасный отдых
по Москве 
т. 8-964-780-72-17

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-929-900-10-44

❑ релакс  
м. "Преображенская пл.", 
м. "Первомайская" 
т. 8-964-780-70-85

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

 отдых 
м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-722-75-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 августа с 9.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
8 августа с 11.00 до 15.00
ОЗЕРЫ,  
у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3

р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Выхино-Жулебино,  
Рязанский просп., д. 64, у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовка, д. 37
р-н Хамовники, ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 августа с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Южное Бутово, м. «Бунинская Аллея»,  
у выхода из метро
р-н Левобережный,  ул. Беломорская, д. 16а,  
у кинотеатра «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у кинотеатра «Восход»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016

«Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 690,86 руб. на 6 месяцев и 1492,16 руб. на год

в редакционных пунктах 500,00 руб. на 6 месяцев и 1100,00 руб. на год
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)

на почте 799,44 руб. на 6 месяцев и 1653,18 руб. на год
в редакционных пунктах 600,00 руб. на 6 месяцев и 1200,00 руб. на год
*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.
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В Москве выросло поколение, 
не видевшее исторического 
Почтамта, при самодержавии 
именуемого Император-
ским, а при советской власти 
Главпочтамтом. Четверть 
века назад, в 1990 году, когда 
распадался Советский Союз, 
Министерство связи СССР не 
от хорошей жизни сдало его 
на десять лет в аренду бирже. 
Туда вход народу закрыли. 
Функции Почтамта передали 
зданию на углу Чистопрудно-
го бульвара, где тесно и неу-
ютно. Здесь был Центральный 
телеграф до переезда в 1927 
году на Тверскую.  

МОСКВА
БЕЗ ПОЧТАМТА, 
ДОМА СОЮЗОВ

Куда исчезают символы столицы
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ПРОБЛЕМА

Пять лет назад из-за ветхости 
закрылся Речной вокзал.

Во многих странах Почтамты выглядят как 
дворцы и национальные музеи, считаются 
достопримечательностями, памятниками 
культуры. А наш с начала века в аварийном 
состоянии.

Новая гостиница «Москва» внешне выглядит 
великолепно. Но внутри — ничего не пощадили, 
ни вестибюля с колоннадой, ни люксов, даже 
названия не оставили.

Кинотеатр «Ударник» закрыт 
на ремонт уже много лет.
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Мальчик Петя ударил молотком по 
пальцам трудовика и получил «пять». По 
крайней мере, ему так послышалось.

 
В больнице. Утренний обход.
— Доктор, а зачем вы мне прописали 
принять букетик фиалок?
— Больной, понимаете, у нашего па-
тологоанатома завтра день рожде-
ния. Вам уже все равно, а ей приятно 
будет.

Возле моего дома открылся магазин 
алкогольной продукции. К выбору на-
звания владелец подошел креативно: 
«Вечный зов».

«Теперь уж точно все съедобные гри-
бы». Издание второе, исправленное.

— Вот представь, что ты вернулся до-
мой, а жена у тебя на спине замечает 
следы губной помады. Как будешь 

оправдываться?
— Я скажу: «Дорогая, отрицать случив-
шееся бессмысленно, но ты же видишь, 
я уворачивался как мог!»

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 04.08.2015):
1 USD — 62,4677; 1 EURO — 68,5770.
По курсу ММВБ (на 03.08.2015):
1 USD: спрос — 61,98;
предложение — 62,94.
1 EURO: спрос — 67,96;
предложение — 69,08.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александров Борис (1905–1994), ком-
позитор, военный дирижер, сын Александра 
Александрова

Андросов Антон (1970), актер («Плюмбум, 
или Опасная игра», «Беспредел», «Мементо 
мори»), режиссер, продюсер

Бурбулис Геннадий (1945), политик, Госу-
дарственный секретарь РСФСР, экс-сенатор, 
проректор Международного университета (в 
Москве)

Гиацинтова Софья (1895–1982), актриса, 
театральный режиссер

Новиков Владимир (1970), гимнаст, олим-
пийский чемпион, двукратный чемпион мира

Самойлов Глеб (1970), рок-музыкант (The 
Matrixx, экс-«Агата Кристи»), младший брат 
Вадима Самойлова

Смирнов Виктор (1945), актер («Зеркало 
для героя», «Гений», «Спальный вагон»)

Торнтон Билли Боб (1955), актер («Отто-
ченное лезвие», «Для парней», «Армагеддон»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Ночью температура 
в Москве 11...13° (в центре до 17°), по области 
8...13°, ветер переменный, слабый. Днем тем-
пература в Москве 22...24°, по области 20...25°, 
ветер северо-западный, северный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.39, заход Солнца — 
20.31, долгота дня — 15.52.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная об-
становка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

1875 г. — скончался Ганс-Христиан 
Андерсен.

1974 г. — гибель 12 человек от взрыва 
бомбы в экспрессе «Италикус» Рим–Мюнхен.

2014 г. — в Царском Селе открылся первый 
в России музей Первой мировой войны.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТАРМИЯ

ПЕРВЫЙ ПАС

ХОККЕЙ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Британцы вместо фитнеса 
придумали таблетку

Почему Голубую Луну было  
так трудно увидеть

Сеансы компьютерной 
томографии вредны для ДНК

Новый главный тренер сборной Чехии Вла-
димир Вуйтек в ближайшие дни в Праге, а затем в 
Брно проведет занятия для игроков, выступающих 
в НХЛ. Экс-рулевой ярославского «Локомотива», 
казанского «Ак Барса» и московского «Динамо» 
отметил, что не прочь видеть среди своих по-
допечных триумфатора Нагано и двукратного 
обладателя Кубка Стэнли Яромира Ягра.

— Мы хотим собрать всех хоккеистов, кото-
рые выступают в НХЛ, — сказал Вуйтек. — Пока в 
нашем списке таковых пятнадцать человек. Но, я 
надеюсь, что приедут все, кто сейчас дома. 

— Значит, мы увидим и Яромира Ягра?
— С ним мы пока не контактировали, но 

раз он играет в НХЛ, значит, с ним обязательно 
надо связаться.

Напомним, что Ягр неоднократно заявлял о 
завершении карьеры в национальной команде. 
Последний раз 43-летний хоккеист сделал это 
нынешней весной после чемпионата мира, ко-
торый проходил у него на родине и на котором 
его команда осталась без медалей, несмотря на 
сумасшедшую поддержку болельщиков.

Радован ВОПАЛЕЦКИЙ, Прага.

В понедельник, по данным «МК», должна 
была состояться встреча министра спорта Рос-
сии Виталия Мутко, который уже до формального 
избрания на пост президента РФС (Российского 
футбольного союза) фактически взвалил на себя и 
эти функции, и президента ЦСКА Евгения Гинера, 
но ей могли помешать определенные причины. 
Предмет обсуждения у них может быть только 
один: главный тренер сборной страны — ведь 
именно армеец Леонид Слуцкий рассматривается 
как основной кандидат на этот пост.

Да, общаясь на днях с журналистами, Мутко 
упомянул в этом же контексте еще и Александра 
Бородюка, но вариант со Слуцким, насколько 
понимаю, 90-процентный.

Что же тогда обсуждать федеральному ми-
нистру и цээсковскому президенту? Думаю, не-
сложно догадаться: будет ли Леонид Викторович 
тренировать только сборную или станет совме-
щать это с работой в ЦСКА?

На мой взгляд, сейчас всем нам (и журна-
листам, и облеченным властью болельщикам, 
от которых что-то в стране зависит) нужно бить в 
набат — и сделать все, чтобы не допустить этого 
самого совмещения.

Потому что успехов оно нам не принесет — 
уверен. И не из желания накаркать так пишу, сами 
понимаете, а чтобы предупредить, хотя для этого 
и не надо быть семи пядей во лбу, достаточно 
изучить историю вопроса.

Начнем с памятных Олимпийских игр-1952 
в Хельсинки — первых для нас: тогда сборную 
СССР возглавлял легендарный Борис Аркадьев, 
параллельно тренировавший ЦДСА, базовый клуб 
национальной команды.

Ни к чему хорошему это не привело: после 
поражения, страшно сказать, от заклятых друзей 
из Югославии (в сталинские-то времена!) сборная 
фактически была на время распущена, а армей-
ский клуб и вовсе расформирован. Удар получился 
такой силы, что команда смогла вновь стать чем-
пионом страны только спустя почти 20 лет!

Собственно, как раз в то время, в 1970 году, 
главным тренером сборной стал рулевой ЦСКА 
Валентин Николаев.

И если национальная команда под его руко-
водством играла здорово, уверенно побеждая 
соперников по отборочной группе Евро-1972, 
то армейцы забуксовали — 12-е место. И после 
личного вмешательства, как рассказывали мне, 
тогдашнего министра обороны Гречко Николаева 
отозвали... из сборной.

Затем были неудачные примеры совме-
щения тренеров клуба и сборной у тандема 
Лобановский—Базилевич (проваленный чем-
пионат Европы-1976 и в том же году — Олимпий-
ские игры) и у Константина Бескова (осечка на 
домашних Играх-1980).

Потом — относительный успех у все того же 
Валерия Лобановского на ЧМ-1986 (выход в 1/8 
финала) и успех безусловный на Евро-1988 (2-е 
место). Но тогда, откровенно говоря, между сбор-
ной и киевским «Динамо» можно было фактически 
поставить знак равенства — никаких параллелей 
с сегодняшним ЦСКА.

Затем — опять-таки относительная неудача 
Олега Романцева в «Спартаке» в 1995-м (красно-
белые именно в тот год не выиграли чемпионат 
страны — единственный раз из первых 10 россий-
ских) и его же провал со сборной на ЧМ-2002.

И чуть ранее — что уже Мутко ближе — со-
вмещение Анатолием Бышовцем постов главного 
тренера «Зенита» и сборной России в 1998-м. 
Тогда именно Виталий Леонтьевич, насколько 
знаю, первым осознал пагубность ситуации — и 
буквально через месяц попросил Анатолия Фе-
доровича оставить должность в клубе, которым 
он руководил, «по состоянию здоровья».

Вот очень уж не хочется, чтобы те же грабли 
вновь звонко треснули нас по лбу...

НУЖНО ЛИ СОВМЕЩЕНИЕ?

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Ягр возвращается?

Новый вид Вооруженных сил пытались создать 
еще с 90-х годов

ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКИЕ 
СИЛЫ ПРИСТУПИЛИ К СЛУЖБЕ

Министр обороны Сергей Шойгу в четверг на 
селекторном совещании объявил о создании 
нового вида — Воздушно-космических сил 
(ВКС). Как заявили в Минобороны, 1 августа 
первая дежурная смена Центра управления 
ВКС уже заступила на боевое дежурство по 
воздушно-космической обороне страны. 
Командующим ВКС назначен действующий 
главком ВВС Виктор Бондарев.

По мнению министра обороны Сергея Шой-
гу, создание ВКС позволяет «сосредоточить в од-
них руках всю ответственность за формирование 
военно-технической политики по развитию войск, 
решающих задачи в воздушно-космической 
сфере».

Принятое решение, по мнению экспертов 
«МК», вполне логично, так как отныне не только 
позволяет рассматривать воздушное и косми-
ческое пространство как единое целое, но и 
создает единую структуру, отвечающую за его 
безопасность. В последние 20 лет во время бес-
конечных реформ, проводившихся в армии, этого 
сделать не удавалось. 

Впервые такая попытка была сделана еще в 
90-х годах прошлого века. В 1993 году появился 
Указ Президента РФ «Об организации противо-
воздушной обороны в Российской Федерации». 
Тогда в состав войск ПВО еще входила армия 
РКО (ракетно-космической обороны). 

Казалось бы, все в одних руках, только бери, 
развивай и совершенствуй... Но в 1997 году ми-
нистром обороны стал ракетчик Игорь Сергеев. 
Планы по ВКО ему были чужды. Веря исключи-
тельно в ядерную мощь, он захотел поднять 
статус родных Ракетных войск  стратегического 
назначения (РВСН) и для «усиления»  перепод-
чинил им армию РКО, что сразу добавило ракет-
чикам должностей и звезд на погонах.

Однако РКО не вписалась ни в задачи РВСН, 
ни в систему управления, и в 2001 году РКО у 
ракетчиков снова забрали. 

При этом планы по созданию единой струк-
туры, отвечающей за воздушное пространство и 
космос,  продолжали витать в военных умах, и в 
2006 году президент Путин утвердил Концепцию 
ВКО. Но дело дальше не двинулось. 

Между тем, когда в США проводилась ре-
форма структур, отвечающих за космос и воз-
душное пространство, главным агентом Мино-
бороны США по всем операциям в этой среде 
стало командование US Air Force (ВВС США), ему 
были переданы все рычаги управления.

У нас же к единому решению прийти никак 
не получилось. Писались доклады, диссерта-
ции, статьи, где одни военачальники говорили: 
воздушно-космическая оборона — это задача, 
возникнет — выполним, нет — не будем. Другие 
считали: это военная операция, руководить ко-
торой должен Генштаб. Третьи доказывали: ВКО 
— это система, которая обязана действовать 

постоянно. Только в 2011 году Войска воздушно-
космической обороны (ВВКО) как отдельный род 
войск, объединивший Космические войска, силы 
ПВО и частично авиацию, все же были созданы. 
Их возглавил представитель Космических войск. 
С военной точки зрения эта структура была несо-
вершенна. За воздушную оборону продолжали 
отвечать как ВВС, так и ВВКО, выполняя схожие 
функции. 

После прихода в Минобороны команды Сер-
гея Шойгу стало понятно, что к вопросам обороны 
воздушно-космического пространства военное 
ведомство вернется в самое ближайшее время. 
Так и произошло. Но в Генштабе с решениями не 
спешили, прорабатывая различные варианты, 
советуясь со специалистами ПВО и ВКО, чтобы не 
повторять прежних ошибок. И вот в 2014 году на 
заседании коллегии Минобороны было впервые 
официально заявлено о создании нового вида — 
ВКС, который появится благодаря слиянию ВВС 
и ВВКО. Изначально назывался срок — 2016 год, 
затем он был перенесен на 2015-й.

Как говорят специалисты,  в новом виде 
(уже не роде) вооруженных сил — ВКС наконец-
то должен быть решен главный вопрос: упо-
рядочения управления разнородными силами, 
отвечающими за воздушно-космическое про-
странство. По информации источников «МК», 
первые оценки результатов эффективности 
нового вида Минобороны будут даны уже по 
итогам учений, проводимых в зимнем периоде 
обучения 2015–2016 года. При этом, по мнению 
экспертов, процесс формирования вида пока 
нельзя считать завершенным. Структура будет 
создаваться и совершенствоваться поэтапно 
еще несколько лет. 

В составе ВКС будет развиваться систе-
ма разведки и предупреждения о воздушно-
космическом нападении; система поражения и по-
давления сил и средств воздушно-космического 
нападения противника; единая система управле-
ния; система всестороннего обеспечения ВКС. И 
это процесс не быстрый. В течение этого срока 
все силы и средства должны будут двигаться 
в направлении унификации и стандартизации 
систем управления информационными и удар-
ными системами. Какими они станут — пока не 
очевидно.

А вот что уже очевидно: нынешние ВВС 
окончательно потеряли свой прежний статус — 
вида вооруженных сил. Силы противовоздушной 
обороны и авиация, которые до этого были их 
частью, а также информационные и ударные 
силы и средства, входящие в войска ВКО, те-
перь переподчинены новым ВКС. В результате 
Российская армия получила структуру, пред-
ставленную тремя главными командованиями 
— Сухопутных войск, Военно-морского флота 
и Воздушно-космических сил. 

Ольга БОЖЬЕВА.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ МИНИСТР
На «селекторе» Шойгу рассказал о причи-

нах аварии вертолета Ми-28, которая произо-
шла в воскресенье на полигоне Дубровичи под 
Рязанью. Тогда в результате падения машины 
погиб командир экипажа, штурман смог само-
стоятельно выбраться из вертолета и сейчас на-
ходится в лечебном учреждении. Его состояние 
удовлетворительное.

— По предварительной оценке, причиной 
трагедии стал отказ гидравлической системы 
вертолета, — сказал Шойгу. — Эту же версию 
подтвердил штурман, доложив, что за несколько 
мгновений до потери управления сработала 
система оповещения пилотов об аварийной си-
туации. До последней секунды летчики пытались 
спасти машину.

Министр обратился к командова-
нию ВКС с просьбой представить пилотов к 
награждению.

Также Шойгу коснулся вопроса выполнения 
Гособоронзаказа. В частности, реализации го-
сконтрактов Таганрогским авиационным научно-
техническим комплексом имени Г.М.Бериева и 
Объединенной судостроительной корпорации.

Таганрогское предприятие является един-
ственным поставщиком самолетов-амфибий 
Бе-200 и парашютно-безплатформенных си-
стем БПС-915(916) для Воздушно-десантных 
войск. Кроме того, там осуществляется ре-
монт самолетов-ракетоносцев Ту-142 морской 
авиации ВМФ, а также самолетов дальней и 
специальной авиации ВВС Ту-95 и А-50.

— Все работы, проводимые предпри-
ятием, имеют стратегическое значение, — 
подчеркнул министр, отметив, что в целом 
предприятие справляется с реализацией 
госконтрактов. — Однако по ряду позиций 
есть предпосылки к несоблюдению наме-
ченных сроков.

Шойгу рассказал, что аналогичная ситуа-
ция складывается со своевременной сдачей 
кораблей и судов предприятиями Объединен-
ной судостроительной корпорации. По итогам 
2015 года ВМФ должно быть передано 17 бое-
вых кораблей и катеров и 52 вспомогательных 
судна, в том числе 12 кораблей и судов от ОСК, 
и нужно принимать меры для того, чтобы не 
допустить срыва судостроительной корпора-
цией исполнения гособоронзаказа.

Александр СТЕПАНОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СКАНДАЛ ТУРА

Пятница, 31 июля
«Кубань» (Краснодар) — «Уфа» — 1:1 (1:0)
Игнатьев, 35 (1:0). Игбун, 52 (1:1)
«Кубань», 6548 зрителей.

Суббота, 1 августа
«Амкар» (Пермь) — «Крылья Советов» (Са-
мара) — 1:0 (1:0)
Белоруков, 27 (1:0).
«Звезда», 8000 зрителей.
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Терек» (Гроз-
ный) — 3:0 (2:0)
Смольников, 7 (1:0). Шатов, 11 (2:0). Данни, 90 
(3:0).
«Петровский», 17 835 зрителей. 

ЦСКА (Москва) — «Анжи» (Махачкала) — 1:0 
(1:0)
Фернандес, 3 (1:0). 
Химки, «Арена Химки», 7000 зрителей.

Воскресенье, 2 августа
«Локомотив» (Москва) — «Динамо» (Москва) 
— 1:1 (0:1)
Морозов, 45 (0:1). Чорлука 61 (1:1).
«Локомотив», 12 410 зрителей.
«Мордовия» (Саранск) — «Урал» (Екатерин-
бург) — 1:1 (0:1)
Манучарян, 41 (0:1). Луценко, 90+ (1:1). 
«Старт», 5578 зрителей.
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Краснодар» 
— 0:0
«Олимп-2», 12 997 зрителей. 
Матч «Спартак» (Москва» — «Рубин» (Казань) 
завершился в понедельник вечером.

Мужская кролевая эстафета 4 по 100 — что 
может быть эффектней и яростней? А когда 
команда еще и претендует на первое ме-
сто… Но претендовать — не значит победить 
даже тогда, когда внезапно «отваливается» 
часть конкурентов. Россия снова не стала 
«золотой». Последнее первое место нашего 
квартета было в 2003 году, тогда еще плыл 
Александр Попов. Казань должна была стать 
«золотой», но не стала.

В утренних предварительных заплывах у нас 
все было как надо. А вот Германия, Австралия и 
Америка внезапно были просто убиты казанской 
водой. Не попасть в финальную восьмерку надо 
было, конечно, постараться. 

Впрочем, о причинах, приведших к провалу, 
пусть болит голова у тамошних тренеров. Нам бы 
понять, что у нас вновь случилось. «Золото» до-
машнего чемпионата было реальным. Даже более 
чем. Да, за последние три года французы успели 
выиграть всё: чемпионат Европы, мира и Олим-
пийские игры. Но в Казани намечался переворот. 
Во всяком случае, всем так хотелось думать — не 
только болельщикам, специалистам тоже. 

Россияне утром не рисковали и выступили 
составом, не вызывающим сомнений: Андрей 
Гречин, Данила Изотов, Владимир Морозов, Алек-
сандр Сухоруков. Но затем тренеры провели от-
борочный заплыв из претендентов на финальную 
четверку — Никита Лобинцев, Артем Лобузов, 
Вячеслав Андрусенко, Александр Попков, Степан 
Сурков и Михаил Довгалюк. 

В результате заменили Изотова на Лобин-
цева, показавшего лучшее время в контрольном 
заплыве. Сложилось все как и раньше: Гречин, 
Лобинцев, Морозов, Сухоруков — этот состав 
плыл в эстафете на чемпионате Европы-2014. 

Французы ноу-хау не изобретали, никого 
из спортсменов ни физически, ни морально 
дополнительно не напрягали, утром плыли без 
двух лидеров: отсутствовали Флоран Манаду и 
Жереми Стравью. 

Вечером, отпустив главных конкурентов с 
первого же этапа, наши пловцы только пытались 
догнать. Подвиги ребята совершали, но они но-
сили локальный характер, в победу, увы, так и 

не сложились. 
Никита Лобинцев после финиша сказал, что 

очень хотелось «золота». Не то слово, как хоте-
лось. «Мы с Сухоруковым и Морозовым живем 
втроем (в Америке, где пловцы тренируются. — 
Ред.) и вопрос о победе в эстафете поднимали 
каждый день, очень хотели ее выиграть».

Владимир Морозов, который провел потря-
сающий заплыв, признался, что у него нет повода 
быть недовольным собой лично — из 47 секунд 
он еще не выплывал никогда. И констатировал: 
мы подходим к цели все ближе и в Казани не 
дотянули совсем немного. 

Александр Сухоруков пообещал в Рио сде-
лать все, чтобы «золото» не отдать никому. «Мы 
и сегодня выложились. Система, при которой 
ребята доотбирались в команду после утренних 
финалов, удивила. Я 10 лет в сборной и впервые 
видел такое». 

Как часто говорят специалисты, предсказы-
вать что-то в спорте со стопроцентной вероят-
ностью ничего не стоит. И быть самонадеянным 
— тоже. И недооценивать соперника. И переоце-
нивать собственные силы. Вот американцы дума-
ли, что вторым составом легко выйдут в финал, а 
малой кровью не получилось. А наши, наоборот, 
использовали «большую кровь». Практически всю 
в этот день. И тоже не получилось. 

Где же ты, золотая середина? Где тот стратег, 
что разложит все, наконец, как надо? 

В общем — не повезло ли нам снова, или 
так и должно было случиться, или тренеры пере-
мудрили, или спортсмены перестарались еще 
утром... Ответ уже не поменяет «серебро» на 
«золото», да и вряд ли даст что-то для будущего. 
Остается только снова ждать праздника и на 
нашей дорожке. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОЧЕМУ ПОБЕДА В ЭСТАФЕТЕ 
ФРАНЦУЗАМ ОТДАНА?
Чемпионат мира для россиян начался с обидного «серебра»

Матч 3-го тура Российской футбольной 
премьер-лиги, где ЦСКА в качестве хозяина 
принимал махачкалинский «Анжи», отметил-
ся скандалом. На протяжении почти всей 
игры один из фан-секторов красно-синих 
выкрикивал лозунги ксенофобского харак-
тера в адрес соперников и их болельщиков. И 
хотя к армейскому клубу претензий нет, эта 
акция может нанести реальный вред ЦСКА, 
да и всей России, в свете приближающегося 
чемпионата мира: ФИФА с подачи прежде 
всего англичан пристально следит за гра-
дусом расизма и ксенофобии в российском 
футболе. 

В открытом доступе в Интернете есть 
письмо, адресованное поклонниками «Анжи» 
министру спорта РФ Виталию Мутко. В нем, в 
частности, говорится: «...инспектор матча не 
внес никаких записей по этому поводу в протокол 
матча. Режиссер трансляции также не принял 
никаких мер к тому, чтобы эти оскорбительные 
и подпадающие под статью Уголовного кодекса 
лозунги не засоряли эфир. Болельщики футболь-
ного клуба «Анжи» обеспокоены тем, что и на этот 
раз РФС может закрыть глаза на возмутительное 
поведение части болельщиков, сеющих межна-
циональную рознь между народами России и 
стремящихся обострить отношения с выходцами 
из кавказского региона...» 

В письме также сказано, что болельщики 
оставляют за собой право обратиться в между-
народные спортивные организации, в случае 
если компетентные ведомства России будут 
по-прежнему самоустраняться от решения 
проблемы. 

Если события будут развиваться именно 
так, то это может реально навредить ПФК ЦСКА, 
выступающему на европейской арене. В лучшем 
случае фанаты, разжигающие межнациональ-
ную рознь, «накажут» клуб на крупную сумму 
денег, в худшем есть риск проведения матчей без 
зрителей и даже отстранения команды от Лиги 
чемпионов. Повторимся, УЕФА и ФИФА очень 
серьезно относятся к проявлениям нетерпимости 
на национальной почве, считая их одним из самых 
серьезных преступлений в области футбола. 

■ ■ ■
А что собирается предпринять руководство 

гостей? Эксклюзивный комментарий «МК» дал по 
телефону гендиректор ФК «Анжи» (Махачкала) 
Сергей Кораблев (на фото). 

— Мы приглашены на 
ближайшее заседа-
ние бюро Контрольно-
дисциплинарного коми-
тета и уже после этого 
решим, какие принимать 
меры. Мы свою позицию 
уже обозначили. У нас нет 
никаких претензий к фут-
больному клубу ЦСКА, ни 
к его руководству, ни к 
нормальным болельщи-

кам, которые были на трибунах в Химках. Есть 
вопросы к неадекватным фанатам с их дикими 
выходками, которые в приличном обществе уже 
давно не приветствуются.

— Но клуб так или иначе несет ответ-
ственность за своих поклонников, какими 
бы радикальными они ни были. 

— Безусловно, перед сезоном в каждой 
команде ведется такая работа. Я это понимаю, 
мы сами проводим разъяснительные беседы. Но 
есть один нюанс. Есть люди, которые хотят вас 
услышать, а есть те, кто в любом случае будет 

делать то, что он хочет. 
— Бесчинства и вправду продолжались 

все 90 минут игры?
— Они начались еще во время разминки. 

Не 90 минут, но 70–80 — это точно. Я полагаю, 
это дружно спланированная акция, к которой 
готовились заранее. И она прошла, надо «отдать 
должное», на высоком организационном уровне. 
А вот судьи как раз не справились: они должны 
были отреагировать на неподобающее поведение 
болельщиков. Надеюсь, что запись пусть и пост-
фактум, но занесена в протокол. С точки зрения 
идиоматических выражений русского языка, если 
бы я такие слова начал произносить в адрес ти-
тульной нации где-нибудь в московском метро, 
уверен — заработал бы реальный уголовный срок. 
И еще и штраф 300 тысяч рублей. И если бы от-
ветственность за каждого такого нарушителя нес 
клуб, в данном случае армейский, то можно было 
бы и не участвовать в Лиге чемпионов. Пугает, 
что эти явления стали преподноситься как некая 
субкультура, которая должна привлечь к стране 
внимание. А это может привести к беде. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Фанаты-сквернословы 
опять подставили ЦСКА
Гендиректор «Анжи» Кораблев: «Произнеси я такое  
где-нибудь в метро, уже получил бы уголовную статью»

 И В Н П М О
1. Зенит 3 3 0 0 9-2 9 
2. ЦСКА 3 3 0 0 4-0 9 
3. Локомотив 3 2 1 0 5-2 7 
4. Амкар 3 2 0 1 3-1 6 
5. Ростов 3 1 2 0 3-2 5 
6. Спартак 2 1 1 0 3-2 4 
7. Урал 3 1 1 1 4-5 4 
8. Краснодар 3 1 1 1 1-1 4 
9. Кр. Советов 3 1 0 2 1-3 3 
10. Кубань 3 0 2 1 2-4 2 
11. Мордовия 3 0 2 1 3-4 2 
12. Динамо 3 0 2 1 4-5 2 
13. Уфа 3 0 2 1 4-5 2 
14. Терек 3 0 2 1 2-5 2 
15. Рубин 2 0 0 2 0-3 0 
16. Анжи 3 0 0 3 1-5 0 

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
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«Здравствуйте, это снова Алла 
Петровна. 

Я просто обязана поделиться радостью, тем 
счастьем, которым я преисполнена! 

Помните, я писала вам, что мой сын находился в 
жутком запое, так вот, он  перестал пить!  С каким 

же удовольствием я произношу 
эти слова!!!

Я готова повторять их снова 
и снова…. Мой сын не пьет, и 

это уже почти 3 года. За это 
время устроился на хоро-

шую работу, получил по-
вышение, купил машину. 
Дети его обожают и он от 

них без ума… Жена Наташа 
словно помолодела,  вся сияет. 

В общем, полная идиллия. 
А ведь так было не всегда. Олегу, моему сыну, 

сейчас 49 лет, и последние лет 15 он пил горькую 
так, что потерял все, что можно: и здоровье, и 
разум, и работу и почти потерял семью. Жена 
не выдержала и забрала обеих девочек к своей 
матери. Ведь были и побои, и бессонные ночи, 
и… да даже вспоминать страшно, мороз по коже… 
Они жили у меня (квартира большая, мест всем 
хватало), а потому и мне доставалось. Сколько 
раз я уходила ночевать к соседке.

Что только я ни делала, чтобы прекратить этот 

АД, в котором мы жили, пока Олег пил. И колдуны, 
и экстрасенсы, и всевозможные настои и пре-
параты… В лучшем случае это давало результат 
на пару месяцев, а чаще всего вообще ничего не 
получалось. Уже готова была к самому худшему… 
Но тут на глаза попалась статья в газете про «Алка-
верс». Позвонила, поговорила со специалистом, 
мне все подробно объяснили, цена оказалась при-
емлемой (я простая пенсионерка), но, учитывая 
мой печальный опыт, сначала не поверила. Честно 
говорю — не поверила. У кого такая же беда, меня 
поймут. Ночь переспала (вернее, не спала) с этой 
мыслью: «А вдруг, поможет?!!» и решилась. Думаю, 
последний раз, чем черт не шутит.

Использовала «Алкаверс» без ведома сына: 
все сделала, как мне специалист говорил (дай 
Бог ему здоровья), и через несколько дней стала 
замечать, что меняется мой сынок-то, в лучшую 
сторону меняется. А через 2 месяца я уже плакала 
потихоньку от счастья, когда Олег отказался за 
столом пить на свой 46-й день рождения.

Он до сих пор не знает, что я что-то делала, счи-
тает,  что сам бросил, и очень этим гордится. 

Низкий поклон тем, кто изобрел эту программу 
«Алкаверс». Я уверена, что они принесли счастье 
не только в мой дом.

А если у вас похожая проблема, то ищите
«Алкаверс», и я уверена, что и ваш сын, или дочь, 
или муж, да какая разница, тоже имеют право на 
жизнь в прямом смысле этого слова.

С уважением,  А.П., Московская обл.»
Программа психокоррекции «Алкаверс» 

направлена на снятие психологической тяги 
к спиртному. Ее действие напоминает воз-
действие 25-го кадра на подсознание чело-
века, только в данном случае ее действие 
направлено не на зрительное восприятие, а на 
слуховое. Возможно анонимное применение 
и многократное использование. В комплекс-
ной терапии с позитивным воздействием на 
печень может вызывать полное отвращение 
к пагубной привычке.

Узнать полную информацию и заказать
«Алкаверс» вы можете по бесплатному 
телефону 8-800-555-60-03 
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МОЙ СЫН УЖЕ НЕ ПЬЕТ! И ВЫ ВЕРНИТЕ СЧАСТЬЕ В ДОМ!


